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ЗАВТРА
БАРБАРОБА

Завтра один из
любимых и самых
почитаемых  в Гру-
зии христианских
праздников - Бар-
бароба, День Свя-
той Барбаре, в рус-
ской транскрип-
ции именуемой
Варварой.

3-я  стр.

 Как известно, в стране уп-
раздняются  министерства
внутренних дел и безопасно-
сти, а на их базе будет сфор-
мировано Министерство по-
лиции и охраны обществен-
ного порядка. Данное реше-
ние президент принял вмес-
те с Зурабом Жвания и Нино
Бурджанадзе.

По заявлению президента,
во главе объединенного ми-
нистерства встанет министр
государственной безопасно-
сти Вано Мерабишвили. Уп-
разднение министерства бе-
зопасности, подчеркнул Ми-
хаил Саакашвили, не значит,
что «безопасности не будет
существовать». В министер-
стве будет создана служба ав-
тономной контрразведки.

«Государство планирует
лучше финансировать безо-
пасность. Отдельно будет со-
здана служба внешней раз-
ведки, которую парламент
обеспечит соответствующим
законом», - отметил прези-
дент.

По заявлению Михаила Са-
акашвили, пост министра
обороны займет министр ВД
Ираклий Окруашвили. Прези-
дента как главнокомандую-
щего  страны не удовлетво-
ряют темпы модернизации
армии. «У Ираклия Окруашви-
ли будет мандат на ускорен-
ное проведение реформ и
резкое ускорение темпов во-
енной модернизации», - отме-
тил он.

Как отметил президент,
все это делается для того,
чтобы правительство Грузии
было последовательным, ста-
бильным и прогнозируемым.
«Кадровые изменения про-
изойдут, но за ними не пос-

К А Д Р Ы
ледует фундаментальных
толчков», - сказал он.

Президент строго запре-
тил массовые сокращения
кадров в государственных
службах в связи с заменой
первых лиц министерств.

По решению премьер-ми-
нистра Грузии Зураба Жвания,
министр обороны Грузии Геор-
гий Барамидзе займет посты
вице-премьера и  государ-
ственного министра по воп-
росам интеграции в евроат-
лантические структуры. Он
также будет курировать коор-
динацию взаимоотношений
между государственными ве-
домствами.

По заявлению Зураба Жва-
ния, фактически будут упразд-
нены посты трех государствен-
ных министров - Тамар Беру-
чашвили, Джамбула Бакурадзе
и Гурама Абсандзе. В стране ос-
танется только четыре госу-
дарственных министра.

Министр экономического
развития Каха Бендукидзе
станет государственным ми-
нистром и будет курировать
структурные реформы в ми-
нистерствах. Новым мини-
стром экономики станет за-
меститель министра финан-
сов Алекси Алексишвили.
Пост государственного мини-
стра по вопросам гражданс-
кой интеграции займет Зина-
ида Бестаева. На своем посту
останется государственный
министр по вопросам урегу-
лирования конфликтов Гога
Хаиндрава.

Новым министром сельс-
кого хозяйства и продоволь-
ствия станет Михаил Свимо-
нишвили. По заявлению Жва-
ния, Михаил Свимонишвили -
«довольно успешный моло-

дой человек, который имел
успех в бизнесе и получил
хороший опыт в сфере пере-
работки сельскохозяйствен-
ной продукции».

Государственный министр
Гурам Абсандзе назначен за-
местителем руководителя
администрации президента.
Он и на новой должности бу-
дет курировать вопросы на-
ционального согласия.

 Президент Грузии Михаил
Саакашвили на вчерашнем
заседании правительства за-
явил, что доволен произве-
денными в правительстве
кадровыми переменами.
Особое внимание он заост-
рил на новом министре сель-
ского хозяйства и продоволь-
ствия  Михаиле Свимонишви-
ли, государственном мини-
стре Зинаиде Бестаевой и
вице-премьере Георгии Бара-
мидзе, причем относительно
Барамидзе президент под-
черкнул, что он многое сде-
лал для того, чтобы Грузия ста-
ла похожа на нормальное го-
сударство. «Сейчас он назна-
чен вице-премьером, и, если
Зураб Жвания по-каким либо
причинам не сможет вести
заседания правительства, эту
прерогативу будет иметь Ге-
оргий Барамидзе».

 Комментируя вчера кад-
ровые перестановки в прави-
тельстве страны, Михаил Са-
акашвили выразил надежду,
что они отразятся на повыше-
нии эффективности работы
правительства страны.

«Несмотря на то, что пра-
вительству Грузии удалось
увеличить бюджет в три раза,
это не означает, что мы уже
добились серьезных успехов,
так как это не повысило рез-

ко уровень жизни населения»,
- сказал Саакашвили.

«Главное, чтобы движение
к позитивному стало после-
довательным и необратимым
процессом, и у правительства
не было ни одного серьезно-
го провала», - заявил прези-
дент,  пожелав удачи новому
Кабинету министров и не
преминув высказать критику
в адрес ряда министерств и
ведомств, создающих опре-
деленные бюрократические
проблемы, которые ущемля-
ют интересы граждан. В част-
ности, коснувшись вопроса
энергетики, он отметил, что,
несмотря на возросший
объем импорта электроэнер-
гии в Грузию, в сфере энерге-
тики наблюдаются проблемы.

 На заседании правитель-
ства Грузии премьер-министр
страны Зураб Жвания обра-
тился к обновленному соста-
ву правительства с просьбой
подготовить программы дея-
тельности на новых постах
для представления в парла-
мент.

Премьер-министр предуп-
редил министров, что буду-
щая неделя полностью будет
парламентской, и попросил
учесть при планировании рас-
порядка дня министров, что
главным приоритетом буду-
щей недели является работа
с законодательным органом
по защите правительствен-
ных программ.

«Все парламентские коми-
теты, политические группы и
парламент в целом должны
получить исчерпывающие
разъяснения, как по поводу
бюджета, так и по вопросу
доверия новому Кабинету
министров», - заявил Жвания.

 Вчера в Грузию прибыла
делегация военного комите-
та НАТО в составе 50 чело-
век, которая провела первое
выездное совещание в За-
кавказье с участием пред-
ставителей 47 стран, сооб-
щает Медиа-Ньюс.

На заседании обсужда-
ются вопросы будущего со-
трудничества НАТО со стра-
нами Южного Кавказа, в от-
ношении которых в Северо-
атлантическом алъянсе
разработан новый подход.

«Вашими достижениями

В Грузию прибыла делегация НАТО
гордилась бы любая стра-
на. Уверен, что в процессе
интеграции в НАТО вам с
удовольствием помогут не-
сколько государств», - зая-
вил генерал НАТО Ференц
Калмар на открытии выезд-
ного заседания военного ко-
митета НАТО, которое про-
шло в гостинице Courtyard
Marriott в Тбилиси. В рабо-
те этого заседания участво-
вал начальник генерально-
го штаба Вооруженных сил
Грузии Вахтанг Капанадзе.

Грузия представила отчет о

проведенных  в рамках про-
граммы сотрудничества с
НАТО  мероприятиях, которым
была дана положительная
оценка. На встрече обсудили
также вопросы финансирова-
ния структурных изменений в
военных ведомствах и методы
борьбы с коррупцией.

В рамках двухдневного
визита члены делегации
НАТО  посетят Вазианскую
военную базу и коммандос-
батальон. Представители
НАТО прибыли в Тбилиси из
Армении.

Очередное заседание
Смешанной контрольной
комиссии по урегулирова-
нию грузино-осетинского
конфликта пройдет в Тби-
лиси предположительно до
23 декабря, сообщает Ме-
диа-Ньюс.

По информации госу-
дарственного министра

Встреча Смешанной контрольной
комиссии пройдет в Тбилиси

Грузии по вопросам урегу-
лирования конфликтов Ге-
оргия Хаиндрава, заседа-
ние должно было состоять-
ся раньше, но в ходе рабо-
чих встреч выяснилось,
что сопредседатели ко-
миссии смогут собраться
вместе не позднее 22 или
23 декабря.

Запланированная в Жене-
ве очередная встреча пред-
ставителей Группы стран-дру-
зей Генсека ООН по урегули-
рованию грузино-абхазского
конфликта состоится, как
ожидается, в первой полови-
не будущего года.

Такое решение было при-
нято на состоявшейся в Же-
неве 13-14 декабря 4-й встре-
че представителей Группы
стран-друзей, в которую вхо-
дят Великобритания, Герма-
ния, Россия, США и Франция,
чьи представители обсудили
сложившуюся в Абхазии
сложную ситуацию.

Во встрече приняли учас-
тие также  заместитель Ген-
сека ООН  по миротворчес-
ким операциям Жан-Мари

Очередная встреча по урегулированию
абхазского конфликта состоится
в первой половине будущего года

Генно и Верховный комиссар
ООН по делам беженцев
Рууд Любберс. Участники
встречи рассмотрели также
вопросы,   связанные  с безо-
пасностью в регионе, возвра-
щением беженцев в Гальский
район Абхазии и экономичес-
ким сотрудничеством.

Специальный представи-
тель Генсека ООН в Грузии
Хайди Тальявини проинфор-
мировала членов Группы дру-
зей  о последних контактах
Тбилиси и Сухуми, направ-
ленных на  содействие грузи-
но-абхазскому урегулирова-
нию.

Необходимо отметить, что
в состоявшейся в Женеве
встрече  представители Гру-
зии участия не принимали.

Как пояснил «Интер-
Пресс» госминистр Грузии по
урегулированию конфлик-
тов Георгий Хаиндрава, учас-
тие представителя Грузии в
указанной встрече имело бы
смысл, если бы на ней при-
сутствовал и представитель
Абхазии.

Как известно, официаль-
ный Сухуми отказывается от
участия в женевском процес-
се и не только из-за незавер-
шенных президентских выбо-
ров в Абхазии.

По мнению абхазской сто-
роны, в т.н. женевском про-
цессе надлежащим образом
не учитывается роль России,
как главного посредника в
урегулировании  грузино-аб-
хазского конфликта.

Находящиеся с ви-
зитом в Украине лиде-
ры  оппозиционной
К о н с е р в а т и в н о й
партии Грузии Звиад
Дзидзигури и Коба
Давиташвили в Киеве
вчера провели совме-
стную пресс-конфе-
ренцию с вице-спике-
ром украинской Рады

Как сообщил «Ин-

Украине возвращены иконы
тер-Пресс»  представи-
тель Консервативной
партии в Парламенте
Грузии Каха Кукава, в
Киеве депутаты соби-
раются передать канди-
дату в президенты Ук-
раины Виктору Ющенко
две украинские иконы
XVII - XVIII веков, про-
павшие 30 лет назад из
Донецка.  Иконы были

переданы депутатам
художником-реставра-
тором Отаром Ман-
гошвили, который слу-
чайно приобрел их в
Москве.  По мнению
специалистов, эти
иконы ранее храни-
лись в Донецком мо-
настыре (ныне Свято-
Успенская Святогорс-
кая Лавра в Донецке).

Членом  Союза чохо-
носцев Грузии, регио-
нальная организация ко-
торого открылась неделю
назад в Кутаиси, стал
первый иностранец.

В грузинскую чоху  об-
лачился американский
управляющий Объеди-
ненной дистрибьюторс-
кой энергокомпании Гру-
зии /ОДЭГ/  Дин Уайт.

Вместе с ним в Союз
чохоносцев Имерети всту-
пили и несколько работа-
ющих в энергосистеме
региона энергетиков.

Дин Уайт, который две
недели назад из-за конф-
ликта между сотрудника-
ми кутаисского офиса
ОДЭГ и уполномоченным
президента в регионе

Дин Уайт вступил
в Союз чохоносцев

Имерети намеревался
прекратить деятельность
регионального отделения
энергокомпании, явился
на службу, облаченный в
грузинскую чоху.

«Мне предложили  всту-
пить в Союз чохоносцев,
и я с радостью согласил-
ся, поскольку с большим
почтением отношусь к
грузинским традициям», -
сказал Дин Уайт в беседе
с «Интер-Пресс».

В Союзе чохоносцев
Грузии объединились из-
вестные общественные
деятели и рядовые граж-
дане Грузии, которые чтят
народные традиции и по
случаю национальных
праздников облачаются в
чохи.

Кутаисское бюро пред-
седателя Парламента Гру-
зии, мажоритарного депу-
тата от Кутаисского окру-
га Нино Бурджанадзе полу-
чило письмо от президен-
та Совета румынского
края Арджес, в котором
выражается желание  на-
лаживания сотрудниче-

Администрация румынского
края Арджес пригласила к себе
в гости делегацию из Имерети

ства и дружбы между ре-
гионами.

Автор письма, Констан-
тин Николаеску  приветству-
ет инициативу Бурджанадзе
о сближении депутатов от
регионов обеих стран и с
этой целью приглашает в
Румынию делегацию из
Имерети.

По информации на 15
декабря, энергоснабжение
Грузии производится ста-
бильно. Восстановлено
функционирование четвер-
того автотрансформатора
ТбилГРЭС, отремонтирова-
ны поврежденные несколь-
ко дней назад линии элект-
ропередачи, которые выз-
вали в стране очередной
энергокризис, сообщает

Четвертый трансформатор
ТбилГРЭС отключат на десять дней

Медиа-Ньюс. На Ингурской
ГЭС работают первый и пя-
тый агрегаты, которые вме-
сте вырабатывают 430 Ме-
гаватт электроэнергии.
Производится импорт 250
Мегаватт из России и 155
Мегаватт из Армении.

С сегодняшнего дня плани-
руется остановка на ремонт
четвертого автотрансфор-
матора ТбилГРЭС. Эти рабо-

ты продлятся предположи-
тельно десять дней, а создан-
ный в этот период дефицит
электроэнергии восполнят
третий энергоблок ТбилГРЭС
и ХрамГЭС-2, которые будут
вырабатывать 160 Мегаватт.

Тбилиси в настоящее
время получает 430 Мега-
ватт, и в его энергоснабже-
нии проблем и ограниче-
ний нет.

Финансовая амнистия
коснется всех, в том числе
и высокопоставленных чи-
новников, если они реинве-
стируют свое имущество в
экономику Грузии – к тако-
му соглашению пришли де-
путаты Парламента Грузии
и члены правительства
страны по спорным пунктам

Амнистия коснется
и высокопоставленных чиновников

законопроекта о финансо-
вой амнистии.

Как заявляет председа-
тель финансово-бюджетного
комитета парламента Роман
Гоциридзе, в случае объявле-
ния амнистии никто не по-
требует у чиновников доку-
ментального подтверждения
своих прав на имущество.

Предприниматели, кото-
рые отбывают срок наказа-
ния за экономические пре-
ступления, будут освобож-
дены. Прекратят и рассле-
дование уголовных дел, а
также преследование по
этим делам производствен-
ников, обвиняемых в эконо-
мических преступлениях.

Лейбористская партия
Грузии  выступает против
законодательной инициа-
тивы Министерства юсти-
ции, предусматривающей
упрощение процедур сме-
ны гражданами Грузии име-
ни и фамилии.

Как заявил на пресс-кон-
ференции 15 декабря гене-
ральный секретарь партии
Иосиф Шатберашвили,
разработка этого законо-
проекта сведет до абсурда
процедуру смены фами-
лии. По его словам, Грузия –
древняя страна, в которой
с историей связано само
происхождение фамилий.
А новый законопроект эти
исторические ценности пе-
речеркивает. Нарушаются
тут и права третьего лица,
так как ни государство, и ни
тот, кто меняет свою фами-
лию, не спрашивают у но-
сителя этой фамилии, хо-
чет ли он, чтобы его фами-

Управление Финансовой
полиции Аджарии возбудило
уголовное дело против Оси-
ко Гваришвили, который явля-
ется двоюродным братом
бывшего главы Аджарской
автономии Аслана Абашидзе.

В свое время Гваришвили
являлся генеральным секре-
тарем партии «Всегрузинский
союз возрождения». 

Причиной возбуждения
уголовного дела послужил
тот факт, что Финполиция
установила, что частное пред-
приятие, которым руководил
Гваришвили, уклонялось от
уплаты налогов в бюджет.

«Сам Гваришвили в настоя-
щее время не находится в
Батуми и скрывается от след-
ствия», - сообщает грузинская
телекомпания «Рустави-2».

ПРОТИВ ДВОЮРОДНОГО
БРАТА АБАШИДЗЕ

ВОЗБУЖДЕНО
УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

Лейбористы против
лией обладал такой-то и та-
кой-то гражданин, говорит
Шатберашвили.

Упрощение процедур
предусматривает проект до-
полнений и изменений к за-
кону «О регистрации граж-
данских актов». Согласно
этому проекту, отказать
гражданину Грузии в смене
имени и фамилии могут
только в том случае, если
расположение букв в них
усложняет или делает не-
возможной идентификацию
личности либо противоре-
чит принятым нормам. Авто-
ры законопроекта объясня-
ют его необходимость
уменьшением коррупции,
существующей в этой сфе-
ре. По мнению лейбористов,
коррупция в этой системе
действительно существует,
но бороться с ней надо эф-
фективными методами, а не
абсурдными законопроекта-
ми.

ЭКСКЛЮЗИВНОЕ
ИНТЕРВЬЮ «СВОБОДНОЙ
ГРУЗИИ»

ВЕРНУТЬ БЫЛУЮ СЛАВУ
ГРУЗИНСКИМ ШАХМАТАМ

ПРИГЛАШЕНИЕ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ?

ТЕРРОРИСТЫ ТЕПЕРЬ
УЖЕ И… В ФАРМАКОЛОГИИ

ПАРАД МОЛОДЫХ ТАЛАНТОВ
НА УЛИЦЕ ДЖИКИЯ

НА КОНГРЕССЕ В ПАРИЖЕ



 

 

ЭКСКЛЮЗИВНОЕ ИНТЕРВЬЮ «СВОБОДНОЙ ГРУЗИИ»
ВРЕМЕННОГО ПОВЕРЕННОГО В ДЕЛАХ РЕСПУБЛИКИ

КАЗАХСТАН В ГРУЗИИ НАУРЫЗА АЙДАРОВА
КОРОТКО О ГЛАВНОМ

ГОСУДАРСТВЕННОМ ПРАЗДНИКЕ
РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН

Ежегодно, начиная с 1991 года, 16
декабря наша страна отмечает главный
национальный праздник — День неза-
висимости Республики Казахстан.
Именно в этот день 13 лет назад был
принят Конституционный закон РК «О
государственной независимости Рес-
публики Казахстан», оформивший
юридический статус республики как
суверенного государства.

Тем самым была выражена воля на-
рода - торжественно провозглашена
государственная независимость стра-
ны - Казахстан стал независимым, де-
мократическим и правовым государ-
ством, обладающим всей полнотой
власти на своей территории. Наша
республика стремительно, в доволь-
но краткий срок, создала все необхо-
димые атрибуты государственности.
Утверждены символы государства —
Государственный флаг, герб, гимн и го-
сударственные награды. Для защиты
независимости и территориальной
целостности страны предусматрива-
лось создание собственных силовых
структур — Вооруженных сил, Рес-
публиканской гвардии, внутренних и
пограничных войск.   Законом было ус-
тановлено, что наша страна обладает
всей полнотой власти на своей терри-
тории, самостоятельно определяет и
проводит внутреннюю и внешнюю по-
литику. Было однозначно закреплено,
что Республика Казахстан строит свои
взаимоотношения со всеми государ-
ствами на принципах международно-
го права, как и подобает независимо-
му государству.

13 лет государственной независи-
мости Казахстана — это годы упорно-
го, напряженного труда по формиро-
ванию новой политической и правовой
системы, созданию демократических
институтов и форм с учетом опыта вы-
сокоразвитых стран мира и особенно-
стей собственного исторического раз-
вития. И сегодня казахстанцы отмеча-
ют День Независимости как самый
главный праздник страны, который
позволил представителям более 120
наций и народностей 15 миллионного
Казахстана жить сегодня в мире, со-
гласии и благополучии, уверенно смот-
реть в завтра - будущее нашей страны
– мирное и процветающее. Хотя, впро-
чем, не менее дорогими для казахстан-
цев в годы независимости стали День
Республики (25 октября), День Консти-
туции (30 августа), а также традицион-
ные, сопровождающиеся народными
гуляниями, богатым дастарханом,  ра-
достным настроением  приближения
Весны - «Наурыз мейрамы» (22 мар-
та), и самый мирный «с сединою на вис-
ках» праздник - День Победы.

- Расскажите в общих чертах о Ка-
захстане, его истории, национальной
политике Вашего государства.

- Казахстан находится в Центральной
Азии, в центре Евразийского матери-
ка. Территория - 2.724.900 кв.км. По пло-
щади Казахстан занимает 9-е место в
мире, уступая России, Китаю, США, Ар-
гентине, Бразилии, Канаде, Индии и Ав-
стралии. Казахстан граничит: с КНР -
1460 км, с Кыргызстаном - 980 км, с Тур-
кменистаном - 380 км, с Узбекистаном
- 2300 км, с Российской Федерацией -
6467 км. Общая протяженность границ
- 12187 км. Население - 15,050 млн.(на
01.06.2004 г.). Плотность населения: 5,5
человек на 1 кв.км. Столица - Астана (с
10 декабря 1997 г.). Население 450 тыс.
чел. Государственный язык - казахский,
в государственных организациях и орга-
нах местного самоуправления нарав-
не с казахским, официально употреб-
ляется русский язык. Национальная  де-
нежная единица (введена 15 ноября
1993 года)   – тенге (от этого тюркского
слова и вышли деньга, деньги).  Один
тенге = 100 тыинов.  Сегодня 1 доллар
США равняется 135 тенге.

Климат страны резко континенталь-
ный. Средняя температура января на-
ходится в границах от -19 до -4 граду-
сов С, средняя температура июля от
+19 до +26 С. Самая низкая темпера-
тура зимой достигает -45 С, самая вы-
сокая +30 С.

Казахстан обладает разнообразны-
ми полезными ископаемыми. Из 105
элементов таблицы Менделеева в не-
драх Казахстана выявлено 99, разведа-
ны запасы по 70, вовлечено в произ-
водство более 60 элементов. Наша
страна  занимает первое место в мире
по разведанным запасам цинка, воль-
фрама и барита, второе – серебра,
свинца и хромитов, третье – меди и
флюорита, четвертое – молибдена,
шестое – золота.

Территория Казахстана стала осваи-
ваться человеком более миллиона лет
тому назад. Арии, саки (скифы), гунны,
тюрки – такова эволюция зарождения
казахской нации. Считаю важным отме-
тить, что среди главных исторических
вех казахского народа особо отмеча-
ем  YI век -  время образования Тюркс-
кого каганата, возникновения письмен-
ности, первого публичного  упомина-
ния имени тюрков.  Другой крупной
вехой, относящейся к YIII-IX векам –
возникновение Великого Шелкового
пути, принятие казахами ислама.  Осо-
бо  важным этапом в истории казахов
(с точки зрения объединения разроз-
ненных племен в единый этнос) стал
процесс образования в XY  веке Казах-
ского ханства. Затем был XYIII век –
время присоединения Казахстана к
России (причем процесс преимуще-
ственно носил характер  военной ко-
лонизации).  XX век   вписал в  страни-
цы истории казахского государства три
главные  даты: 1920 год – год образова-
ния Казахской Автономии, 1936 год – Ка-

захской Советской Социалистической
Республики, 1991 год – год образова-
ния Независимого Казахстана.

В Республике Казахстан, при числен-
ности населения в 15 млн. чел., в на-
стоящее время проживают представи-
тели около 120 национальностей, в том
числе: 7,9 млн. (53,4%) - казахов, 4,4 млн.
(30,0%) - русских, 547 тыс. (3,7%) - укра-
инцев, 353 тыс. (2,4%) - немцев, 249 тыс.
(1,7%) - татар. На долю остальных наци-
ональных меньшинств приходится 8,8%
- 1,4 млн. чел. По некоторым данным, в
Казахстане проживает более 8 тысяч
грузин.

Народ Казахстана пережил такие
трагедии, как массовое уничтожение
казахов в восстании 1916 года, голод
20-30-х годов, массовые расстрелы и
репрессии лучших представителей на-
циональной культуры, науки, литерату-
ры и общественной мысли, ощутимые
потери в Великой Отечественной вой-
не. По переписи 1926 года казахи явля-
лись абсолютным большинством насе-
ления республики (92%).  В результате
массовых миграций в Казахстан в 30-е
годы, голода 1932 года казахи потеря-
ли значительную часть этноса и стали
не самой многочисленной нацией в
своем Казахстане. В конце 50-х годов
доля казахского этноса в составе насе-
ления Казахстана составляла всего 30
процентов. И только начиная с 1970
года происходит постепенное увели-
чение казахского населения как в аб-
солютных цифрах, так и в удельном
весе. Только в 1989 году казахи стали
преобладающим этносом на своей ис-
торической родине. Их удельный вес
тогда составил 39,7 процентов.

В разные периоды истории по-раз-
ному складывалась в Казахстане демог-
рафическая ситуация. В ходе кресть-
янского переселения в дореволюцион-
ный период в Казахстан из России, Ук-
раины, Белоруссии прибыло 1 млн.150
тыс. человек. Во время коллективиза-
ции из центральных районов СССР в Ка-
захстан было сослано 250 тысяч раску-
лаченных крестьян.

Казахстан стал пристанищем не
только для инакомыслящих ссыльных,
бедствующих переселенцев, но и це-
лых репрессированных народов. В рес-
публику в разные годы было депорти-
ровано около 800 тысяч немцев, 18,5
тысяч корейских семей, 102 тысячи по-
ляков, 507 тысяч представителей наро-
дов Северного Кавказа. Кроме того,
сюда были сосланы крымские татары,
греки, турки, калмыки.

Для промышленного строительства
в предвоенные годы из всех уголков
СССР, в основном из европейской час-
ти, в нашу страну было переселено 1
млн.200 тысяч человек. На освоение
целины в Казахстан прибыло 1,5 млн.
человек, в годы Великой Отечествен-
ной войны закрытые военные объекты
приняли еще 150 тысяч.

Существенные изменения в нацио-
нальном составе населения произош-
ли после обретения Казахстаном госу-
дарственной независимости, когда у
многих народов появилось естествен-
ное желание вернуться на родину, но
Казахстан по-прежнему остается мно-
гонациональной республикой. Поэтому
вопрос о межэтническом согласии и
мире в республике имеет исключи-
тельное значение. Он является фунда-
ментом политической стабильности в
стране, предметом особой заботы Пре-
зидента, руководства страны.

Благодаря 11 действующим нацио-
нальным газетам, 44 телестудиям, ве-
щающим на 12 языках, 18 радиостан-
циям, вещающим на 6 языках, в Казах-
стане на 7 родных языках (казахском,
русском, узбекском, уйгурском, тад-
жикском, украинском и немецком) в
дошкольных учреждениях обучаются
и воспитываются 426 тысяч детей, а в
общеобразовательных школах - свы-
ше 3 миллионов. В местах компактно-
го проживания малочисленных наци-
ональностей  для 106 тысяч детей орга-
низовано изучение 14 родных языков.
В республике, кроме казахских и рус-
ских, успешно работают уйгурский, ко-
рейский, немецкий профессиональ-
ные театры, свыше 500 национальных
самодеятельных художественных
коллективов.

В Республике Казахстан создана Ас-
самблея народов Казахстана - уникаль-
ный общественный институт реализа-
ции национальной политики, объеди-
няющий деятельность 27 республикан-
ских и региональных, более 350 мест-

ных национально-культурных центров.
В отношении религиозного плюра-

лизма Казахстан можно смело назвать
образцом для многих государств мира
- на протяжении 13 летней истории не-
зависимого государства Казахстан от-
личает отсутствие каких-либо конф-
ликтов на религиозной или националь-
ной почве

- Каковы экономические  достиже-
ния Казахстана?

-Отметим, что в Казахстане в целом
завершены масштабные реформы по
либерализации экономической сферы,
которые во многом предопределили
бурное развитие всех секторов эконо-
мики, а главное способствовали повы-
шению жизненного уровня населения
страны. Об успехе реформ свидетель-
ствует международное признание Ка-
захстана, как страны с рыночной эко-
номикой и лидера на постсоветском
пространстве.

Основными факторами, позитивно
сказавшимися на повышении экономи-
ческой активности в 1999 – 2004 годах,
были: устойчивая политическая обста-
новка в республике; благоприятная
конъюнктура на отдельных товарных
рынках; развитие предприниматель-
ства; повышение внутреннего спроса
в результате улучшения уровня жизни
населения; благоприятный инвестици-
онный климат; политика импортозаме-
щения с одновременным формирова-
нием экспортоориентированных про-
изводств; высокий темп развития эко-
номики в странах СНГ.

В настоящее время макроэкономи-
ческая ситуация в стране остается ста-
бильной. Например, объем валового
внутреннего продукта на 1 октября
2004г. составил в текущих ценах 4093,0
млрд. тенге. Рост  реального  ВВП по
сравнению с аналогичным периодом
2003г. составил 109,1%. В структуре
ВВП доля производства товаров соста-
вила 43,1% от ВВП, услуг  52,4%.

Объем промышленного производ-
ства в январе-октябре 2004г. составил
в действующих ценах  3005 млрд. тен-
ге, что на 10% больше, чем в январе-
октябре 2003г. В горнодобывающей
промышленности объем производства
по сравнению с аналогичным периодом
2003г. возрос на 12,8%, в обрабатываю-
щей – на 8,5%, в производстве и рас-
пределении электроэнергии, газа и
воды – на 3,7%. Объем валовой продук-
ции сельского хозяйства в январе-ок-
тябре 2004г. составил в текущих ценах
612,9 млрд. тенге.

Общий объем грузоперевозок (с
учетом оценки объема перевозок гру-
зов нетранспортными организациями
и предпринимателями, занимающими-
ся коммерческими перевозками) в ян-
варе-октябре 2004г. составил 1499,7 млн.
тонн и по сравнению с соответствую-
щим периодом 2003г. возрос на  9,1%.
Объем розничного товарооборота  за
этот же период составил  885,7 млрд.
тенге и увеличился по сравнению с ян-
варем-октябрем  2003 года на 10,4%.
Объем инвестиций в основной капитал
в январе - октябре 2004г. составил
1096,2 млрд. тенге, что на  9,9% боль-
ше, чем в январе- октябре 2003г.

По данным Нацбанка Республики Ка-
захстан, кредитные вложения банков
второго уровня в отрасли экономики,
на 1 октября 2004г. составили 1328,9
млрд. тенге или почти 10 млрд. долла-
ров США. Причем, наблюдается устой-
чивая динамика их увеличения.

Успехи в экономическом развитии
со всей очевидностью отражаются на
благосостоянии простых казахстанцев.
Государство продолжает наращивать
объемы финансирования социальной
сферы.  В соответствии с Посланием
Президента за последний год суще-
ственно (на 30%) увеличен размер пен-
сий, продолжается увеличение зара-
ботной платы работникам бюджетной
сферы, рост доходов государственных
служащих планируется в среднем на
50 процентов.

В текущем году  валютные  резервы
Казахстана, включая  активы  Нацио-
нального  фонда,  приблизились к от-
метке  8 млрд.  Частные  депозиты  в
банках  второго  уровня  превысили  5,5
млрд.,  совокупный  капитал  Накопи-
тельной  пенсионной  системы - более
3 млрд.   За девять месяцев  2004 года
внешнеторговый оборот Республики
Казахстан  составил  более 23,2 млрд.
Цифры, разумеется, приведены в дол-
ларах. Средняя зарплата казахстанцев
составила  более 28 тысяч тенге или

почти 213 долларов США.  На 1 ноября
2004 года поступление в госбюджет
Республики Казахстан составило 1 трлн.
30 млрд. тенге или более 7,6  млрд. дол-
ларов США.

Все  это, безусловно,  является
большим  подспорьем  экономичес-
ким реформам  и  обеспечивает  мощ-
ную  финансовую  основу  для  уве-
ренного  и стабильного продвижения
по  пути  построения  процветающего
Казахстана. Кроме того, за период с
1993 по 2004 годы в казахстанскую эко-
номику были привлечены прямые ино-
странные инвестиции на сумму 27,1
млрд. долл. США.

В Казахстане  создан  целый  ряд  но-
вых  институтов  развития -  Инвести-
ционный  и  Инновационный  фонды,
Государственная  корпорация  по  стра-
хованию  экспорта. Сформированы
Центр  маркетинговых  исследований,
Центр  инжиниринга, обновлен  Фонд
науки,  расширены  финансовые  воз-
можности  Банка  развития.

В настоящее время Казахстан осу-
ществляет экспортно-импортные опе-
рации с почти 180 странами мира. Зак-
лючены торгово-экономические согла-
шения с более чем 70 странами, с боль-
шинством, из которых торговля осуще-
ствляется на основе режима наиболь-
шего благоприятствования. Правитель-
ством завершается переговорный про-
цесс по вступлению Казахстана в ВТО.

- Каковы основные внешнеполити-
ческие приоритеты Казахстана?

-Интересы Казахстана как крупного
евразийского государства имеют раз-
носторонний характер и не предопре-
делены однозначной географической
привязкой. «Казахстан  в  силу  своего
геополитического  положения  и эко-
номического потенциала, - отмечает
Президент РК Н. А. Назарбаев, - не
вправе замыкаться на узко региональ-
ных проблемах. Это было бы непонят-
но не только у нас в стране, но и за ее
пределами. Будущее Казахстана и в
Азии, и в Европе, и на Востоке, и на
Западе. Взаимопонимание между Во-
стоком и Западом зиждется на знании
особенностей друг друга и содержит в
себе огромные возможности, которые
предстоит обратить на благо наших
стран и народов».

Реализация данной установки Главы
государства позволила адаптировать
внешнюю политику Казахстана к но-
вым геополитическим реалиям, в ус-
ловиях которых,  особенно возрастает
значение многовекторности и сбалан-
сированности - двух опор независимой
казахстанской внешней политики, за-
щиты  национальных интересов Казах-
стана.

В числе активов казахстанской дип-
ломатии - создание пояса безопаснос-
ти по периметру наших границ. Шаг за
шагом удалось создать соответствую-
щее правовое поле взаимоотношений
с соседями, причем без ущерба для су-
веренитета и территориальной целос-
тности Казахстана. Примечательно, что
Казахстан не имеет проблем и терри-
ториальных претензий ни с одним из
соседних государств, а это - дополни-
тельные гарантии национальной безо-
пасности нашей страны.

С   каждым  годом  укрепляется   Цен-
трально-Азиатское Сообщество, в рам-
ках которого создана необходимая до-
говорно-правовая база, налажен дей-
ственный механизм для кооперации
хозяйствующих субъектов. Предприни-
маются совместные меры по поддер-
жанию стабильности и безопасности в
регионе, укреплению границ, борьбе
против терроризма, организованной
преступности, контрабанды оружия и
наркоторговли. О многом говорит и за-
вершение делимитационно - демарка-
ционных процессов на государствен-
ной границе с Китаем, Кыргызстаном,
Туркменистаном и Кыргызстаном.

Влиятельным центром притяже-
ния на евразийском пространстве
для нас остается Российская Феде-
рация. Протянувшаяся на многие ты-
сячи километров общая граница, пе-
реплетенность путей развития исто-
рии, экономики и культуры двух на-
родов - все это предопределяет при-
оритетность России во внешней по-
литике Казахстана. Сообщу также,
что 2003 год  в России объявлен го-
дом Казахстана, а 2004 – годом Рос-
сии в Казахстане. Это обстоятель-
ство позволило миллионам россиян
и казахстанцев познакомиться с до-
стижениями дружественных госу-
дарств в экономике, политическом
обустройстве, культурном развитии.
Особо отметим, что к завершению
идет и переговорный процесс по де-
маркации казахстанско-российской
государственной границы.

Также отвечает нашим нацио-
нальным интересам поддержание и
развитие долговременных и стабиль-
ных отношений добрососедства, друж-
бы и взаимовыгодного сотрудничества
с великим Китаем, с которым у Казах-
стана  отношения строятся на принци-
пах исключительного доверия, взаимо-
понимания и истинного добрососед-
ства. Достаточно привести то, что Ка-
захстан и Китай подписали межправи-
тельственное Соглашение о рацио-
нальном использовании вод  реки Ир-
тыш (которая, кстати,  свое начало бе-
рет в КНР). Или другой пример.  Ввод в
эксплуатацию международного казах-
станско-китайского пограничного пере-
хода Достык – Алашанькоу создал ре-
альные предпосылки для организации
международных транзитных перевозок
через Республику Казахстан и интегра-
ции национальной железнодорожной
компании республики в мировую
транспортную систему, в т.ч. как ТРА-
СЕКА.

Республика Казахстан является пол-
ноправным членом мирового сообще-
ства, получив признание и поддерж-
ку абсолютного большинства госу-
дарств мира, со 130  из них установле-
ны дипломатические отношения. Ук-
репляется взаимодействие, расширя-
ется сотрудничество с наиболее авто-
ритетными международными структу-
рами. В их числе ООН, Европейское
сообщество, Международный и Евро-
пейский банки реконструкции и раз-
вития, Международный валютный
фонд, МАГАТЭ, Красный Крест, ЮНЕ-
СЕФ, ЮНЕСКО, ВОЗ и др.

В силу объективных исторических и
геополитических особенностей Казах-
стан является активным участником
всех процессов, разворачивающихся в
Центральной Евразии. В Казахстане
удовлетворены тесным взаимодей-
ствием в рамках Шанхайской органи-
зации сотрудничества (ШОС), которая
была образована 15 июня 2001 года в
Шанхае главами шести государств –
Казахстана, Китая, Киргизии, России,
Таджикистана и Узбекистана. ШОС яв-
ляется открытой организацией. В пер-
спективе она готова стать первоосно-
вой принципиально новой конфигура-
ции безопасности на обширном Азиат-
ском континенте, международной
структурой, к которой будут присоеди-
няться страны, разделяющие принци-
пы и дух сотрудничества ШОС.

Благодаря политической воле и ав-
торитету Главы государства удалось ре-
ализовать сложнейший и беспреце-
дентный проект сотрудничества — Со-
вещание по взаимодействию и мерам
доверия в Азии (СВМДА).  Его цель  —
это постоянный поиск различных вари-
антов компромиссов в разрешении
противоречий, открытое их обсужде-
ние со всеми заинтересованными сто-
ронами, направленное на переведение
энергии противоречий и конфликтов
в русло интеграции, взаимовлияния в
ходе конструктивного взаимодей-
ствия.

- Как развивается сотрудничество
Грузии и Казахстана?

-Грузия – наш добрый сосед и давний
партнер. Находясь в Грузии, я получил
массу документальных подтвержде-
ний, что  уходящая в глубину веков ис-
тория связей наших народов имеет
множество граней.  Например,  видный
грузинский государственный деятель,
правитель, царь-реформатор Давид
Строитель был женат на дочери кипчак-
ского хана, лидера казахов,  населяв-
ших северные территории нынешнего
Казахстана. Это, как известно,  было в
11 веке. История также повествует, что
в армии царя Давида было и более  40
тысяч кипчаков.  Моя цель - поиск пря-
мых потомков тех, кто закладывал ус-
тои нашей кровной близости, истинно
дружественных отношений.

Между нашими странами заключе-
но более 60 договоров и соглашений.
Это впечатляющая цифра, за которой
скрывается тесное сотрудничество
практически во всех сферах – полити-
ческой, торгово-экономической, куль-
турно-гуманитарной, научной,
спортивной.

Торгово-экономические отношения
развиваются на основе более 20 дву-
сторонних документов. В 2002 году то-
варооборот между нашими странами
составил более 8 млн. долларов США,
а уже по итогам 9 месяцев 2004 года –
19,1 млн. Т.е. рост очевиден. Тем не
менее, этот показатель свидетель-
ствует об огромном, еще не востребо-
ванном потенциале наших стран в тор-
гово-экономической сфере.

Именно этой теме была посвящена
Встреча межведомственных групп Ка-
захстана и Грузии, состоявшаяся 26-29
октября с.г.  В рамках встречи были об-
суждены вопросы состояния двусто-
ронней договорно-правовой базы, пер-
спектив развития торгово-экономичес-
ких отношений между Казахстаном и
Грузией, в том числе  в области агро-
промышленного комплекса, транспор-
та и международных перевозок, неф-
тегазодобывающей отрасли, урегули-
рования взаимных долговых обяза-
тельств. Делегации согласились про-
должить консультации по установле-
нию единой тарифной политики на
железнодорожном транспорте, расши-
рению межведомственного взаимо-
действия банковских систем, таможен-
ных служб, морских портов, открытию
прямого воздушного сообщения меж-
ду двумя странами, участию казахстан-
ского капитала в грузинских инвести-
ционных проектах.

Часть делегации РК посетила мор-
ские порты Поти и Батуми, Судостро-
ительный завод в Батуми, Морскую
Академию Грузии, объект Баку-Супса,
таможенный терминал на грузино-ту-
рецкой границе. По всем обсуждав-
шимся вопросам в Итоговый прото-
кол встречи были внесены конкрет-
ные пункты.  Причем, делегации вы-
разили обоюдное пожелание о про-
ведении в первом квартале 2005 года
Первого заседания казахстанско-гру-
зинской межправительственной ко-
миссии по торгово-экономическом
сотрудничеству.

По итогам  встречи Руководитель
казахстанской делегации Талгат Абыл-
газин был принят Премьер-мини-
стром Грузии Зурабом Жвания, кото-
рый в самом начале беседы вновь по-
благодарил руководство Казахстана за
гуманитарную помощь Грузии (1000
тонн зерна), которая, к слову, была рас-
пределена  по тем регионам Грузии,
которые более всего пострадали от
недавнего стихийного бедствия (Сва-
нетия и Кахетия).

Далее собеседники обменялись
мнениями об итогах встречи, подчерк-

нув ее важность для экономического
сближения Казахстана и Грузии. По сло-
вам, Зураба Жвания, Грузия в лице Ка-
захстана видит «единственно надежно-
го партнера в центрально-азиатском
регионе». В этой связи Премьер-ми-
нистр Грузии выразил уверенность, что
намеченные на 2005 год - заседание
казахстанско-грузинской межправи-
тельственной комиссии по торгово-
экономическому сотрудничеству, об-
мен официальными визитами Прези-
дентов Михаила Саакашвили и Нурсул-
тана Назарбаева,   встречи  глав прави-
тельств двух стран в рамках саммита
СНГ в Тбилиси, визит Министра иност-
ранных дел  Саломэ Зурабишвили в
Астану  -  «внесут новый мощный им-
пульс казахстанско-грузинскому со-
трудничеству».

Кроме того, в конце декабря теку-
щего года в Актау и Астане состоятся
торжественные мероприятия по слу-
чаю презентации Морского порта Ак-
тау и открытия железной дороги Хром-
тау-Алтынсарино, на которые грузинс-
кие транспортники и нефтяники полу-
чили соответствующие приглашения.
В ходе двусторонней встречи  предпо-
лагается подписание Меморандума о
дружбе и сотрудничеству между мор-
скими портами Актау и Поти.

Необходимо укреплять связи меж-
ду деловыми кругами Казахстана и Гру-
зии, которых, признаемся,  пока не до-
статочно. Надеемся, что все великоле-
пие грузинской товарной продукции
будет широко представлено в Казах-
стане накануне государственного ви-
зита Президента Михаила Саакашвили
в Астану, намеченного на первую по-
ловину 2005 года. По крайней мере, в
этом нас заверил Глава Торгово-Про-
мышленной Палаты Грузии Джемал
Инаишвили.

Нам предстоит налаживать актив-
ное межпарламентское взаимодей-
ствие. Об этом, в частности, на недав-
ней встрече, говорила и Председатель
Парламента Грузии Нино Бурджанадзе.
Это взаимодействие  предполагает со-
вместное обсуждение и консультации
по вопросам унификации и гармони-
зации нормативно-правовых актов в
области налогообложения, тарифной
политики, в сфере финансов и креди-
тов, организации межгосударственных
расчетов. Опять же подчеркнем, что
данная возможность создаст благопри-
ятные условия и защиту интересов на-
ших инвесторов и хозсубъектов  в их
деятельности.

 Нам следует активизировать куль-
турные связи между нашими народа-
ми, в том числе через традиционные
Дни культуры Казахстана в Грузии и Дни
культуры Грузии в Казахстане, а также
посредством установления прямых
контактов между творческими коллек-
тивами. Есть неисчерпаемые резервы
у сотрудничества двух стран и в обла-
сти науки, спорта и туризма.

И, соответственно, реализация этих
перспективных задач во многом зави-
сит от успешной и качественной рабо-
ты Дипломатической миссии Республи-
ки Казахстан в Грузии и Посольства Гру-
зии в Казахстане. Уверен, что  искрен-
не стремление наших государств пре-
умножить двустороннее партнерство,
базирующемся на  большом потенциа-
ле двусторонних отношений, и зафик-
сированном Протоколе упомянутой
выше встрече межведомственных
групп Казахстана и Грузии уже скоро
принесет ощутимые практические ре-
зультаты.

- Расскажите о себе. Как долго Вы в
Грузии? Какие ощущения испытывает
казахский дипломат на грузинской
земле?

- На дипломатическую работу я при-
шел с педагогики.   Стаж моей дипло-
матической практики более 11 лет.  Эти
годы вместили работу в Центральном
аппарате Министерства иностранных
дел  Республики Казахстан, вначале в
кадровом управлении, а затем в тер-
риториальном  - Департаменте по де-
лам СНГ, в промежутке между этими
назначениями - более 4-х лет – в По-
сольстве Казахстана в Украине, затем
в Беларуси. Последняя моя  должность
в Центре - Заместитель Председателя
Комитета по делам СНГ МИД Респуб-
лики Казахстан.  То есть, двустороннее
и многостороннее сотрудничество Ка-
захстана в рамках Содружества Неза-
висимых Государств, согласитесь,  для
меня  было делом привычным. Это,
видимо, повлияло и на  мое  назначе-
ние в  Тбилиси.   Женат.  Супруга, ее
зовут Роза, мой  верный друг и совет-
ник.  На  Родине  меня с нетерпением
ждут две симпатичные дочери, внук, а
также Большая мама, многочисленные
братья и сестры.

На ваш вопрос о моем впечатлении
от Грузии, отвечу с удовольствием,  что
я всегда говорил в Казахстане и гово-
рю сегодня в Грузии, что Ваша страна -
это благодатная, обласканная Всевыш-
нем  земля, на которой  живут краси-
вые, талантливые, гостеприимные и
добродушные люди.  Безусловно, вос-
хищаюсь  Вашей прекрасной природой,
самобытным культурным наследием,
нежными грузинскими мелодиями,  за-
жигательными танцами, ну, и конечно,
несравненной  кухней.

В этой связи, позвольте поблаго-
дарить за предоставленную воз-
можность выступить на страницах
вашей интересной, полезной и ощу-
тимо востребованной газеты и по-
желать ее читателям и жителям  Гру-
зии мира, благополучия, тепла и до-
статка, скорейшего процветания. А
своим грузинским коллегам – здо-
ровья и справедливой оценки тру-
дам вашим на благо суверенной и
независимой Грузии!





 

ЗАВТРА БАРБАРОБА
Завтра один из любимых и самых

почитаемых  в Грузии христианских
праздников - Барбароба, День Свя-
той Барбаре, в русской транскрип-
ции именуемой Варварой.

К этому дню почти во всех семьях
загодя пекут «лобиани», которые впол-
не приемлемы в период Рождествен-
ского поста, устраивают ночные бде-
ния, в память об источнике от следа
Святой Варвары многие полагают
судьбоносным вступление в дом, в
квартиру первого гостя... Святая Вар-
вара считается покровительницей
детей, и поэтому завтра особенно
много будет в православных храмах
Грузии молодых людей, которые пос-
ле занятий в школах и вузах придут
для исповеди и причащения к своим
духовным наставникам и пастырям.

В Грузии издревле поклонялись
Святой Варваре. В честь нее только в
Тбилиси возведены четыре храма -
первый из них в VIII веке, а последние
два - всего несколько лет назад, что
свидетельствует о преемственности
поколений и о верности пути разви-
тия духовности... Светлая душа и ве-
ликомученическая земная жизнь
Святой Варвары - еще одно яркое сви-
детельство великой силы Веры, На-
дежды, Любви.

Святая Варвара была единствен-
ной дочерью знатного язычника, рано
овдовевшего. Диоскор, ее отец, был
человеком властным, привыкшим к
беспрекословному повиновению сво-
их подчиненных. Больше всего на све-
те он любил свою дочь и по своей язы-
ческой ограниченности желал ей лишь
земных благ. Жила святая Варвара в
Илиополе Финикийском (на севере
Святой Земли) в конце третьего и на-
чале четвертого столетий. Боясь, что

общение с людьми принесет Варва-
ре знакомства, не достойное ее про-
исхождения, Диоскор выстроил для
нее великолепное жилище с высокой
башней и приказал никуда не выхо-
дить.

В своем одиночестве юная Варва-
ра находила утешение в сидении у
окна своей башни и любовании кра-
сотой окрестностей. Она наслажда-
лась видом цепи холмов, тающих вда-
ли, нежной зеленью долин, белизной
облаков, плывущих по голубому сво-
ду, ароматом полевых цветов и трав.
Когда же наступали сумерки, и мири-
ады светильников один за другим за-

жигались на потемневшем небе, де-
вичья душа охватывалась восторгом
и жаждой узнать, кто создал эту див-
ную красоту. Ответы языческих вос-
питательниц не удовлетворяли ее, и
после долгих размышлений Варвара
пришла к заключению, что должен
быть один Творец, добрый, премудрый
и всемогущий, который все создал и
всему дает жизнь. Его-то и захотела
познать юная Варвара.

Когда Варвара достигла совершен-
нолетия, отец решил выдать ее замуж.
Толпами стали к ней приходить жени-
хи, но она под разными предлогами
отказывала им. Тогда отец подумал,
что она стала нелюдимой от продол-
жительного затвора и разрешил ей
выходить из дома и знакомиться с
людьми. По Божиему устроению Вар-
вара познакомилась с молодыми хри-
стианками и от них узнала о Боге-Твор-
це и о Христе Спасителе. Она своей
чуткой душой поняла, что наконец на-
шла то, что давно хотела узнать. Уве-
ровав, она тайно от своего отца при-
няла крещение.

Когда Диоскор вернулся домой, он
с удивлением заметил, что в строя-
щейся для Варвары бане прорублено
три окна, вместо двух, как он повелел,
а на мраморе был начертан крест. В
напряженном разговоре с отцом Вар-
вара не смогла более от него скрывать
свою христианскую веру. Она объяс-
нила, что три окна символизируют
Святую Троицу, а крест начертан ею в
память распятого Спасителя. В при-
падке гнева Диоскор хотел сейчас же
зарубить ее своим мечом, но Варва-
ра убежала от него.

Диоскор нашел ее только на следу-
ющий день и продержал запертой не-
сколько дней, лишив пищи. Затем он

выдал Варвару правителю города
Мартиану как христианку, и сказал:
«Делай с нею, что хочешь. Я отрека-
юсь от нее».

Прельщенный красотой девицы,
Мартиан сперва пытался ласковыми
словами убедить ее отречься от сво-
ей веры и принести жертву идолам.
Варвара в самых решительных словах
отвергла его предложение и муже-
ственно перед всеми объявила себя
верующей во Христа как в Бога и Спа-
сителя людей. Это мужественное за-
явление девицы привело правителя в
ярость, и он предал ее ряду нрав-
ственных и телесных пыток. Ни обна-
жение тела, ни публичное бичевание
воловьими жилами и нанесение
страшных ран не поколебали крепко-
го духа Варвары. В своих страданиях
она непрестанно молилась Богу, воз-
лагая на Него все свое упование. Пос-
ле повторных пыток Святая Варвара
была брошена в темницу. Здесь она
удостоилась явления Самого Христа
Спасителя, исцелившего ее от ран и
обещавшего ей великую награду на
Небе.

Наутро палачи пришли в темницу
и к своему изумлению нашли муче-
ницу в совершенном здравии. Но они
не вразумились явным чудом и при-
писали исцеление своим богам. Пра-
витель вновь стал принуждать Святую
Варвару к принесению жертвы идо-
лам, но она оставалась непоколеби-
мой. Тогда подвергли ее новым пыт-
кам, и она черпала новые душевные
силы в своей пламенной молитве к
Богу. Видя, что ни пытки, ни лесть не
могут заставить христианку отречь-
ся от веры, правитель повелел мечом
отсечь ей голову. Для большего изде-
вательства было приказано вывести

ее на казнь совершенно обнаженной.
Но Господь сотворил чудо для утеше-
ния Своей страдалицы: неземной
свет окутал ее как бы одеждой, и не-
честивцы не могли увидеть ее наготы.

Диоскор, жестокосердый отец Вар-
вары, был так ожесточен дьяволом,
что не только не скорбел при виде ве-
ликих мучений своей дочери, но и не
постыдился быть ее палачом. Схватив
свою дочь и держа в руке обнаженный
меч, Диоскор повлек ее к месту каз-
ни, которое было назначено за горо-
дом, на горе, а один из воинов вел за
ними святую Иулианию. По дороге
святая Варвара молилась Богу: «Без-
начальный Боже, простерший небо,
как покров, и основавший на водах
землю, повелевающий солнцу Сво-
ему восходить над злыми и добры-
ми и посылающий дождь на правед-
ных и неправедных (Пс. 103, 2 и 135,
6: Мф, 5, 45). Услышь и ныне моля-
щуюся Тебе рабу Твою, услышь, о
Царь, и подай благодать Свою вся-
кому человеку, который будет вспо-
минать меня и мои страдания; да не
приблизится к нему внезапная бо-
лезнь и да не похитит его внезапная
смерть, ибо Ты знаешь, Господи, мы -
плоть и кровь и творение пречистых
рук Твоих».

Когда она так молилась, послышал-
ся с неба голос, призывавший ее с
Иулианией в горные селения и обе-
щавший ей исполнение просимого. И
шли на смерть обе мученицы, Варва-
ра и Иулиания, с великой радостью,
желая скорее разлучиться с телом и
предстать перед Господом. Дойдя до
назначенного места, агница Христова
Варвара склонила под меч свою голо-
ву и была усечена руками немилосер-
дного своего отца, и исполнилось ска-

занное в Писании: «Предаст же брат
брата на смерть, и отец - сына» (Мф.
10, 21; Мк. 13,12.). Святую же Иулиа-
нию обезглавил воин.

Так совершили Святые Варвара и
Иулиания свой подвиг. Святые души
их радостно отошли на Небеса , встре-
ченные ангелами и с любовью приня-
тые Всевышним Владыкою.

Диоскора и правителя Мартиана
внезапно постигла кара Божия. Тотчас
по совершении казни разразилась
страшная гроза и ударами молний
были убиты оба мучителя: Диоскор -
в то время, когда сходил с горы, где
совершил бесчеловечный поступок, а
Мартиан - в его доме. После удара
молний и самого праха от них не оста-
лось на земле.

В том городе жил один благочес-
тивый человек по имени Галентиан.
Взяв честные мощи Святых мучениц,
он принес их в город, похоронил с по-
добающей честью и устроил над
ними церковь. И в церкви той много
было исцелений от мощей Святых му-
чениц, молитвами и благодатью
Отца и Сына и Святого Духа, Единого
в Троице Бога, Ему же слава во веки
веков. Аминь.

Обратимся к Святой Варваре со
словами из Тропаря: «Агнице всебла-
женная Варвара, божественне оза-
рившися светом Святыя Троицы три-
солнечным и в купели утвердивши-
ся в побеждение лести отеческия,
веру исповедала еси Христову. Тем,
всечестная, свыше благодать тебе
дарова Бог, исцеляти недуги и бо-
лезни вся: Егоже моли, великомуче-
нице, да спасет души наша». Аминь.

Публикацию подготовил
   Мамиа АЛАШВИЛИ

ВЕРНУТЬ БЫЛУЮ СЛАВУ
ГРУЗИНСКИМ ШАХМАТАМ
Гурам Абсандзе в особом представлении не нуждается. Разносторонне

образованный и безусловно талантливый человек, он решил выдвинуть
свою кандидатуру на пост президента Федерации шахмат Грузии.

На днях прошла презентация его  программы, основные положения ко-
торой автор изложил в своем выступлении:

 -   Всем известно, что шахматы в
мире очень  популярны.  В Грузии эта
интеллектуальная игра имеет боль-
шие традиции. Об особом отношении
к ней  грузин свидетельствует и то, что
в старину наши предки  вместе с бес-
смертным «Вепхис ткаосани» давали
своим дочерям в качестве приданно-
го и шахматы.

Шахматы- гордость  грузинской на-
ции. Достаточно назвать Андрея Да-
диани, достойного соперника великих
шахматистов конца 19 - начала 20 века,
основоположников грузинской шах-
матной школы- Виктора Гоглидзе, Ар-
чила Эбралидзе, первого гроссмей-
стера Бухути Гургенидзе, известных
тренеров Вахтанга Карселадзе, Шота
Инцкирвели, Михаила Шишова, Дави-
да Сирадзе.  Золотая эпоха грузинс-
ких шахмат связана  с именем пер-
вой чемпионки мира  Ноны Гаприн-
дашвили. Ее невиданные успехи дали
новый импульс развитию этой интел-
лектуальной игры в нашей стране.
Майя Чибурданидзе достойно продол-
жила дело Ноны . Рядом с ней стоят
вице- чемпионы мира Нана Александ-
рия и Нана Иоселиани. Следует осо-
бо отметить и достижения Зураба
Азмайпарашвили. Более десяти лет
бессменный лидер сборной юношей
достойно представляет  свою родину
на международных турнирах. Зураб
уже  нескольких лет вице-президент
ФИДЕ, что является хорошим  подспо-
рьем для грузинских спортсменов  на
международных соревнованиях.

 Несколько слов о женской сборной.
После обретения  нашей страной не-
зависимости  представительницы
прекрасного пола были  трижды на-
граждены золотой олимпийской ме-
далью. Мужчины  на олимпиаде в Бле-
ри заняли четвертое место, а на груп-
повом первенстве Европы – третье.
Не уступают взрослым и  наши моло-
дые шахматисты. Один из них Баадур
Джобава, который  на недавней все-
мирной шахматной  олимпиаде в
Пальма –де –Мальорка,  выступая на
четвертой доске, завоевал золотую
медаль. Стабильные результаты пока-
зал Звиад Изория. Молодой спорт-
смен  на чемпионате Европы по мол-
ниеносным шахматам завоевал се-
ребряную медаль.  Отрадно, что се-
годня  у Грузии  целая плеяда  великих
мастеров. Среди них Гига Качеишви-
ли, Мераб Гагунашвили, Тамаз Гелаш-
вили, Михаил Мчедлишвили и многие
другие. Уверен, что богатые традиции
грузинских шахматисток достойно
продолжат Нана Дзагнидзе,  Лела
Джавахишвили, Нино Хурцидзе...

Следует отметить, что в последнее
время   на европейских и мировых
чемпионатах нашими спортсменами
было завоевано более 100 золотых,
серебряных и бронзовых медалей.
Успешно продолжает свою спортив-
ную карьеру чемпион мира по шах-
матной композиции Давид Гургенид-
зе, не сдает передовых  позиций при-
зер и  многократный чемпион мира
среди ветеранов  Тамар Хмиадашви-
ли. И тем не менее грузинское обще-

ство ждет от своих шахматистов еще
больших успехов, которых   невозмож-
но достичь  без серьезной   поддерж-
ки государства.   Положительные тен-
денции, развившиеся в стране в пос-
леднее время , и особое внимание
президента Грузии к спорту дают ос-
нование надеяться, что  государство
усилит финансовую и организацион-
ную поддержку. Будет разработана

программа развития шахмат. Уве-
рен, что совместными усилиями Фе-
дерации шахмат и Министерства
культуры, охраны памятников и
спорта  мы достигнем желаемого ре-
зультата. Будут искоренены  всякие
недоразумения, выплачены задолжен-
ности и полностью профинансирова-
ны приоритетные направления дея-
тельности федерации.

 Кроме того, необходимо поднять
на должный уровень  организацию на-
циональных чемпионатов, увеличить
призовой фонд, разработать  устав,
который даст шахматистам шанс вы-
полнить  международные нормы . Счи-
таю, что чемпион Грузии должен быть
членом национальной сборной. В слу-
чае моего избрания на пост президен-
та Федерации  будет полностью про-
финансировано участие чемпионов и
призеров, как мужских, так и женских
сборных в европейских чемпионатах.
Вместе с тем , мы выделим средства
и для  шахматистов,  вышедших на
личное первенство мира. Нацио-
нальная сборная Грузии будет укомп-
лектована по принципам объективно-
сти. Тренеры получат высокую зарп-
лату, шахматисты- гонорары, а в слу-
чае успеха им будут выдаваться пре-
мии. Будут созданы оптимальные ус-
ловия для членов и кандидатов в чле-
ны национальной сборной , они  при-
мут участие и  в международных тур-
нирах. Федерация профинансирует
участие наших юных шахматистов в
возрастных чемпионатах Европы и
мира.  Будут проведены чемпионаты
Грузии среди шахматистов-ветера-
нов, которые смогут выступать  на ев-
ропейских и мировых первенствах.

Планируется проведение междуна-
родных конкурсов по составлению
этюдов и задач. Впервые в истории
Федерации шахмат Грузии,  с целью
повышения квалификации тренеров,
будут проведены соответствующие
семинары. Отличившиеся тренеры
получат призы имени  Вахтанга Кар-
селадзе и  Шота Инцкирвели. Среди
юных спортсменов состоится розыг-
рыш Гран-при  под названием «Восхо-
дящая звезда».  Для заслуженных
шахматистов   мы намерены  учре-
дить фонд социального обеспечения.
Будет  задействована программа со-
действия регионам Грузии. Планиру-

ем разрешить   вопрос  возвращения
региональной федерации ее имуще-
ства, выпуск специального журнала
или газеты, создание пресс-центра,
усовершенствование  официального
сайта Федерации шахмат. Компью-
терный центр получит новую совре-
менную технику. Наши спортсмены
смогут участвовать в турнирах посред-
ством Интернета. Федерация будет
всячески  способствовать частным
структурам в основании шахматных
клубов. Увеличатся зарплаты членов
и  кандидатов национальной сборной,
ведущих мастеров , чемпионов и ра-
ботников Шахматной федерации. Во-
зобновятся товарищеские матчи меж-
ду  шахматистами соседних стран под
названием « Мирный Кавказ». Мы сде-
лаем  все для скорейшего разрешения
непростого финансового положения
Дворца шахмат.   В недалеком буду-
щем он предстанет  благоустроенным
и полностью преобразившимся.

Решив выдвинуть свою кандидату-
ру на пост президента Федерации
шахмат Грузии, я беру на себя огром-
ную ответственность перед каждым
из вас.

Как проводник курса правитель-
ства и идеи национального согласия,
я в случае моего избрания буду со-
трудничать и с моими оппонентами.
Возрождение шахмат в Грузии явля-
ется общим делом . Верю, что не буду
одинок, и надеюсь на вашу поддерж-
ку. Все  мы должны объединиться и
совместными усилиями вернуть бы-
лую  славу грузинским шахматам.

Записала
Лили ГАБУНИЯ

Реформы, осуществляемые ны-
нешним правительством, и разра-
ботанная им стратегия развития по-
требовали внесения  существенных
изменений в трехлетнюю програм-
му экономического роста и преодо-
ления бедности.

 Об этом было сказано на презен-
тации отчета реализации програм-
мы экономического роста и преодо-
ления бедности, которая состоя-
лась 14-15 декабря в отеле
«Courtyard-Marriott». Известно, что в
рамках этой программы, разрабо-
танной на основе консультаций с
представителями общественности,
международных организаций,
стран-доноров и принятой в июне
2003 г., Правительство Грузии взяло
на себя обязательство по ее прак-
тическому осуществлению.

На нынешнем этапе новые эле-
менты, говорит Тамар Ковзиридзе,
заместитель министра экономичес-
кого развития, внесены разработан-
ной после «революции роз» страте-
гической правительственной про-
граммой развития на 2004-2009 гг.,
заявкой Правительства Грузии, сде-
ланной на брюссельской встрече
доноров, а также его обязательства-
ми в связи с присоединением к Дек-
ларации развития тысячелетия.

Одно из направлений програм-
мы экономического роста и преодо-
ления бедности – это реформа си-
стемы публичной службы, улучше-
ние управления и борьба с корруп-
цией. По словам Картлоса Кипиа-
ни, руководителя совета и  бюро
публичной службы, в наследство от

прежней администрации были по-
лучены такие недостатки, как отсут-
ствие гласности и прозрачности,
стратегического планирования,
крайне неэффективная практика
администрирования и высокий
уровень коррупции. Поэтому сегод-
няшним приоритетом стало фор-
мирование эффективной, про-
фессиональной, честной и про-
зрачной публичной службы.

В целях улучшения системы уп-
равления в настоящее время осу-
ществляется ее оптимизация – со-
кращено количество министерств
с 18 до 14, ликвидировано 18 госу-
дарственных департаментов и под-
ведомственных учреждений. Ста-
новится регулярной практикой
комплектование подразделений
публичной службы кадрами на ос-
нове конкурсов, периодической ат-
тестации служащих, повышения их
квалификации и создания кадрово-
го резерва.

В настоящее время в системе
публичной службы страны  не суще-
ствует единой модели трудового
вознаграждения, что в конечном
счете отрицательно сказывается на
служебной мотивации сотрудников
различного уровня и на их деловой
эффективности.

Поэтому в рамках программы
разработан ряд предложений, на-
правленных на упорядочение систе-
мы трудового вознаграждения, про-
ведение в этой сфере единой поли-
тики. В частности, на правитель-
ственном уровне  уже решено с бу-
дущего года существенно повысить

уровень как минимальной зарпла-
ты, так и трудового вознаграждения
сотрудников публичной службы.
Этот процесс будет последователь-
но продолжен и в последующие
годы. По мнению экспертов, он по-
зволит повысить конкурентоспособ-
ность публичной службы по сравне-
нию с частным сектором.

    Рост зарплаты – это значитель-
ный инструмент, позволяющий ре-
формировать публичную службу.
Однако сегодня выясняется, что вве-
дение в действие только этой со-
ставляющей не решает существую-
щих острых проблем в этом секто-
ре. Необходимы серьезные инсти-
туциональные изменения, комплек-
сный характер которых позволит ис-
ключить или снизить прецеденты
коррупционных сделок, говорит
Картлос Кипиани.

В настоящее время в системе
каждого министерства осуществля-
ются процессы ликвидации парал-
лельных структур, перераспределе-
ние компетенции и оптимизации
кадровых ресурсов.

По мнению экспертов, сейчас
назрела необходимость сформи-
ровать и внедрить в подразделения
публичной службы институт адек-
ватной организационной культуры.
Это потребует осуществления ряда
комплексных мер, в первую оче-
редь создания кодекса поведения
государственных служащих – ос-
новного компонента организацион-
ной культуры.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

А к ц и я

ПОДАРКИ – ПОГРАНИЧНИКАМ
Сегодня Международный союз

журналистов проводит благотвори-
тельную акцию под условным назва-
нием «Самачабло-2004». Участники
акции отправляются в зону конфлик-
та, чтобы военнослужащим располо-
женной на территории Самачабло
погранчасти передать продукты, ме-
дикаменты, предновогодние подарки.
Эту инициативу объединения журна-
листов с самого же начала активно
поддержал Уполномоченный прези-
дента в регионе Шида Картли Михаил
Карели.

- Наша организация создана недав-
но, - говорит руководитель Междуна-
родного союза журналистов Лали
Эгадзе. – И то, что практически пер-
вую столь масштабную благотвори-
тельную акцию мы посвящаем погра-
ничникам, – не случайно. Ведь имен-
но они являются одним из гарантов бе-
зопасности нашей страны. Мы хотим
этой акцией поддержать правитель-

ство страны в его действиях, направ-
ленных на улучшение условий воинс-
кой службы защитников границы, и
внести свой посильный вклад в общее
дело. Не могу не отметить поддержку
губернатора Шида Картли Михаила
Карели, а также корреспондента теле-
компании «Имеди» в регионе Ии Тини-
кашвили, которая с самого же начала
активно включилась в подготовку этой
акции. И, конечно же, особо хочется
поблагодарить наших спонсоров. Это
отдельные бизнесмены и частные
компании, вклад которых в эту акцию
для нас неоценим: Шота Горгадзе
(«Греби»), Мехмед Бурканкули («Ха»),
Каха Арчвадзе («Вазиани»), Давид
Дугладзе («Гоми»), Пантико Тордия
(«Тбилавиамшени»), Фади Асли («Аг-
ритекникси»), Нодар Мревлишвили,
Марика Долидзе (ООО «Квебсерви-
си»), Амиран Вашакидзе («Зеленый
рынок» Марнеули), Мамука Хазарад-
зе («GGMW»), Авто Церетели (группа

«Самгори 94»), Нино Минашвили
(«Мода-спорт»), Зураб Костава
(«Казбеги»), Ивери Мурадашвили
(ООО «Саба» - медикаменты), Ру-
судан Дарасели («Центр-Пойнт»),
Нугзар Магулария («Гудвили»),
Сосо Болквадзе, Роман Бицадзе,
Резо Читидзе, Давид Мелуа, Гиви
Киладзе, Илья Тавберидзе, аптеч-
ная база «GPS», исполнительный
секретарь Национального движе-
ния Аджарии Малхаз Каландадзе,
Георгий Горгошадзе (строительная
компания «Горгиа»), Кетино Апциа-
ури («Барор»), Нугзар Чичинадзе
(«Вазиани»), Михаил Джибути
(«Гидротерм»), Ираклий Бокучава
(«Кантод энд компани»), Камволь-
но-суконный комбинат, Омар Джан-
джалия (прядильная фабрика),
Звиад Абесадзе («Гарант защиты
личной собственности»).

Кетеван ТАЛАКВАДЗЕ

ДОМ ДРУЖБЫ ГРУЗИИ И АЗЕРБАЙДЖАНА
В начале декабря в Тбилиси основан общественный  союз (ассоциация) Дом дружбы Грузии и Азербайджана. В

составе ассоциации – известные ученые, деятели культуры, политологи, конфликтологи. Цели и задачи ассоциа-
ции – широкое развитие традиционно братских культурных, научных, экономических отношений между Грузией и
Азербайджаном.

На первом заседании ассоциации была сформирована структура организации, избраны правление и прези-
дент.

Соб.инф.



 

 

Конец осени и начало зимы в город-
ской  системе энергетики, несмотря
на достигнутую стабильность,  стали
периодом нескончаемых аварий и
неожиданных отключений электриче-
ства. По чьей вине происходят они,
разобраться порой бывает весьма
сложно. Но результат, как правило,
один – дестабилизация и серьезней-
шее недовольство потребителей, сре-
ди которых немало   таких, кто не обес-
печен альтернативным видом энергии
– газом. Эта  категория  граждан, наи-
менее защищенная социально, стано-
вится наиболее активным потребите-
лем керосина и баллонного газа. При
том, что указанные энергоносители за
последние годы прибавили в цене в
два, а то и в три раза. К примеру, ке-
росин в настоящее время реализует-
ся  по цене 1,2 – 1,4 лари, в то время

Энергетика

АВАРИИ ПОСТОЯННОГО ХАРАКТЕРА
как еще в прошлом году его стоимость
не достигала  даже  лари.

Как выходить из положения и какие
меры принимать, каждой семье при-
ходится  решать индивидуально, в то
время как  отраслевые идеологи  не
устают  трубить о достигнутых успе-
хах и победно решаемых энергетичес-
ких проблемах.

Между тем именно  нынешняя не-
деля оказалась наиболее показатель-
ной   по числу  электроэнергетичес-
ких аварий.  Сначала вышла из строя
линия электропередачи «Кавкасио-
ни», поставляющая электроэнергию
из России, затем начались сбои   на
ЛЭП  армянского направления «Ала-
верды». Но этим дело не кончилось:
подвели также  один из агрегатов Ин-
гуриГЭС   и трансформатор  подстан-
ции ТбилГРЭС.

В результате город был посажен на
дефицитнейший режим обеспечения
электроэнергией, а генерация, систе-
ма и дистрибьюторы перекладывали
ответственность  друг на друга.

В системе энергообеспечения
столицы и страны, как представляет-
ся, так и не удалось пока найти золо-
тую середину, которая позволила бы
в организационном плане состыко-
вать интересы партнеров, с одной
стороны, с другой - обеспечить потре-
бителей нормальным электроснаб-
жением.

Складывающееся положение и
участившиеся аварии свидетель-
ствуют также о том, что, несмотря на
значительные государственные фи-
нансовые затраты и мониторинг  от-
расли, еще не найдена определяю-
щая  инвестиционная возможность

продвинуть ее к оптимальному режи-
му функционирования. Дело, судя по
всему, в субъективном  и бессистем-
ном подходе к объективным энерге-
тическим обстоятельствам и   вяло
протекающей приватизационной
практике.

Прагматичный по многим статьям
лозунг: «Продается все, кроме совес-
ти» для сектора энергетики так и не
приобрел рабочий характер.

Более того, как свидетельствует
практика, при декларируемой систе-
ме рыночных отношений, совсем «не-
сладкая жизнь» и у  прижившихся  ин-
весторов. Что ни в коей мере не слу-
жит положительным примером для
расширения их рядов. В этой связи
затрачиваемые усилия на   агитацию
об открытости нашего инвестиционно-
го пространства  с выездами в хлебо-

сольные края остаются без нагрузки,
так как  определяющим  фактором для
зарубежных партнеров является фис-
кальная благоприятность к   осваива-
нию  энергетического пространства.
Не имеющего к тому же  пока надеж-
ной законодательной системы, прора-
батываемой и согласовываемой, но
так и не  принятой на протяжении це-
лого календарного года, минувшего
после  «революции роз».

Что же касается зимней энергети-
ческой конкретики и беспредельных
цен  на керосин и баллонный газ, то
это  тоже    показатель  крайне равно-
душного отношения   отраслевых
структур и ведомств к  рыночной
энергетической  ситуации и  к судь-
бе социально незащищенных слоев
населения.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ

 На фоне вяло протекающей ин-
вестиционной  практики  и прива-
тизационных  программ в стране, а
также изменения энергетических
реалий в регионе с началом строи-
тельства новых международных га-
зовых магистралей  «пролонгиро-
ванные» намерения,  согласно дого-
вору о сотрудничестве между Грузи-
ей и «Газпромом», явно отстают от
жизни и требуют пересмотра. Этот
и другие вопросы стали темой
предлагаемого интервью коррес-
пондента «СГ» с член-корреспонден-
том Инженерной  академии, членом
президиума Национальной энерге-
тической академии Грузии Давидом
ЭЛИАШВИЛИ.

-Как вы оцениваете  тактику
сближения Грузии с «Газпро-
мом»? Это взаимовыгодное
партнерство или по всем ста-
тьям неравный брак?

-Историческая, экономическая и
иная необходимость нередко спо-
собствуют формироваанию самых
неожиданных альянсов, союзов и
объединений. В этом отношении не
является исключением из общего
правила шаг к сотрудничеству меж-
ду нашей страной и российским
энергетическим гигантом. Другое
дело, какова прагматика  этих  уст-
ремлений.  Наша - элементарна и
проста:  борьба за выживание нео-
крепшего и слабого пока в энерге-
тическом и экономическом отноше-
нии государства. Что касается «Газ-
прома», то его выражение к Грузии
откровенной «симпатии» - статья
особого разговора. Но прежде не-
сколько слов о самой структуре.
«Газпром» со своим утвержденным

О тра сл ь

ПРИГЛАШЕНИЕ К СОТРУДНИЧЕСТВУ?
запасом природного
газа – 49 триллионов
кубометров -  нахо-
дится в мире на пер-
вом месте. Общий
объем  найденных
мировых   запасов
газа составляет 145
триллионов кубо-
метров. Годовая до-
быча составляет 530
миллиардов кубо-
метров. Из них до
130 миллиардов экс-
портируется пре-
имущественно в За-

падную Европу. Неоспоримым пре-
имуществом компании являются ог-
ромнейшая коммуникационная  си-
стема магистральных газопроводов
и оборудованные на них подземные
газовые  хранилища в России, Ук-
раине, Латвии, Германии и т. д. Пе-
речисления в бюджет этой структу-
ры огромны, что и является опреде-
ляющим фактором  ее  производ-
ственной тактики и стратегии. Она,
по сути, проводит политику своей
страны, основанную на упрочении в
интересующих регионах и исполь-
зовании энергетических рычагов в
качестве инструмента давления в
соответствии с общегосударствен-
ной политикой. Кроме того, в инте-
ресы «Газпрома» входит сохранение
своей ведущей  роли в проектах
энергоресурсного обеспечения как
кавказского, так и западных регио-
нов, укрепление на  европейском
энергетическом рынке.

После того, как в 1998 году был
торпедирован вопрос создания со-
вместного российско-грузинского
предприятия по поставке газа из
России в Турцию через Грузию, ин-
терес «Газпрома» к нашей стране
исчез. Компания форсированными
темпами обеспечила ввод в эксплу-
атацию газопровода «Голубой по-
ток», решившего вопрос поставки в
Турцию газа   через  Черное море.

Таким образом, грузинский ры-
нок лишь  в качестве   потребителя
газа для российской компании в
экономическом аспекте  является
проигрышным, поскольку он мало-
объемен и к тому же неплатежеспо-
собен. Малопривлекательным пред-
ставляется и инвестирование реа-

билитации магистральных трубо-
проводов.

Однако совершенно другое дело,
если «Газпром» вложит капитал в
долги Грузии, обеспечив тем самым
себе и лидерство, и соответствую-
щее влияние в регионе. В этом слу-
чае деятельность компании приоб-
ретает  совершенно иной смысл и
стратегию.

 Даже  человеку,  далекому от по-
литики и тем более  не искушенно-
му  в экономике и  газопромышлен-
ной отрасли, становится совершен-
но понятно, что одним из определя-
ющих аргументов  нового  интереса
«Газпрома» к Грузии является, с
моей точки зрения,  политическая
подоплека: сближение.., участие..,
влияние.., а также фиксация для ок-
ружающих своего постоянного пре-
бывания на интересующем геополи-
тическом перекрестке.

-И все-таки, каким образом
может  обеспечиваться  «закру-
чивание» рук и необходимое
послушание?

-В прессе, Интернете достаточно
много материалов аналитиков, экс-
пертов о том, как это можно  осуще-
ствить. Накопленные долги и непла-
тежи по текущим расчетам за по-
ставки топлива  могут иницииро-
вать ограничение его поставок. Как
говорят сведущие люди, это может
преследовать более масштабные
цели, нежели возврат долгов. Рос-
сийский монополист по ряду при-
чин, предполагают они, заинтересо-
ван в получении контроля над гру-
зинским магистральным газопро-
водом. Однако, вероятно и то, что
«Газпром» может не ограничиться
«белорусским сценарием» в Грузии,
газ в любой момент может стать
орудием решения не только эконо-
мических, но и политических вопро-
сов между Москвой и Тбилиси.

Приведу еще одну любопытную
выдержку из зарубежных материа-
лов. По мнению специалистов, ма-
гистральный газопровод интересен
«Газпрому» и по другим причинам.
Желание заполучить магистраль-
ный газопровод связывается с тем,
что через него газ транспортирует-
ся транзитом в Армению. Здесь
Россия представлена еще одной
электроэнергетической государ-

ственной компанией. Таким обра-
зом,  энергетический рычаг может
быть использован как  инструмент
давления на официальный Тбилиси
и  при решении   важных вопросов,
связанных с обеспечением террито-
риальной целостности страны. Один

из аналитиков приходит к следующе-
му выводу: «Газпрому» как госкомпа-
нии не впервой участвовать в геопо-
литических играх Кремля...

Каковы же выводы после всего
этого? Отказаться от сотрудниче-
ства? Отнюдь нет, необходим про-
фессиональный и ответственный
подход с тем, чтобы как в  произ-
водственном плане, так и юридичес-
ки обезопасить себя от всех неже-
лательных последствий  в обеспече-
нии газом и особенно предполагае-
мого инвестирования.

-Что вы можете сказать о самом
договоре сотрудничества между
Грузией и «Газпромом»?

-В предисловии документа  от-
мечено, что наши  теплоэнергети-
ческие комплексы  взаимосвязаны
и, оказывается, представляют

базу для
р а з в и т и я
экономики
как Россий-
ской Феде-
рации, «так
же и Грузии».
Р у к о в о д -
ствуясь тем,
что в даль-
нейшем не-
о б х о д и м о
раз в и ва т ь
газовую про-
м ы ш л е н -
ность стра-
ны, предус-
матривает-
ся взаимо-
заинтересо-
ванность в
базовом сы-
рье, а также
в инвести-
ционном, на-
учно-техни-
ческом  и
других видах
сотрудниче-
ства в газо-
вой отрас-
ли, в разви-
тии долго-
с р о ч н о г о
с т р а т е г и -
ческого со-
т р у д н и ч е -
ства (25 лет)

на взаимовыгодных основах.
Ясно, сколько «правды» присут-

ствует в этом договоре, насколько
«нужной является» эта взаимосвя-
занность для развития экономичес-
ких баз  договаривающихся стран и
«Газпрома».

Удивительнее всего, что наши
должностные лица  тайно проводи-
ли и провели согласование выдви-
нутых вопросов, а в дальнейшем
заявили, что согласование было
«чисто коммерческим», вопросы
касались только «подачи газа». И

все это делалось ради  «альтерна-
тивного варианта» и возможности
приобретать газ «по сравнительно
низкой цене».

Отмечу, что с «Газпромом» у нас
не было столь широкомасштабного
союза даже тогда, когда он  имел в
Грузии в своем подчинении произ-
водственное объединение «Грузт-
рансгаз».

Если до  соглашения мы счита-
ли себя независимыми, то после
соединения с «Газпромом» глубо-
кими корнями жизненно важные
отрасли оказываются в сфере его
влияния, и шансы на сохранение
независимости весьма проблема-
тичны.

Почему? Ответ весьма прост. За
последние 10 лет в результате пода-
чи газа Грузией накоплены следую-
щие долги: Туркмения –440 млн. дол-
ларов, Иран- 13, «Итера»- 100 мил-
лионов долларов. Кроме того, наша
страна имеет скрытые, как айсберг,
долги, оплату которых «Газпром»,
согласно договору  (пункт 6),   возла-
гает на правительство Грузии, что
является одним из условий данного
соглашения.

Разумно разобраться во всем
этом. В каком положении находит-
ся наша страна, кто может гаранти-
ровать, что через два-три года мы
сумеем оплатить стоимость потреб-
ленного газа и электроэнергии? Не
прибавятся ли к отмеченным сум-
мам новые?

Кроме того, во что могут обой-
тись заложенные в соглашении мо-
менты о восстановлении огромной
системы (магистралей, внутрирас-
пределительных  сетей и др). По на-
шим расчетам, это более 500 млн.
долларов.

В чем  же причина столь риско-
ванного шага? Надо полагать, в том,
чтобы нынешней зимой и последу-
ющие два года снять острую  соци-
альную напряженность в стране,
вызванную энергетическими про-
блемами. Но  какой  ценой?   Накоп-
ления долгов и потери независимо-
сти... Это явно  проигрышный вари-
ант.

Воздержусь от детального и ши-
рокого рассмотрения  поднятой
темы. Уверен, меня поддержат те,
кто более или менее осведомлен о
положении дела в газопромышлен-
ном комплексе.

-Форсированное строитель-
ство  газопровода Шах-Дениз –
Тбилиси-Эрзрум, насколько
известно, а также газопровода
Иран-Армения,  в состоянии в
ближайшие два-три года  ради-
кально изменить  энергетичес-
кую ситуацию в регионе и, в ча-
стности, в Грузии?

-Совершенно верно. Рыночная
экономика – это во всех случаях
приоритет альтернативным вари-
антам и альтернативным постав-
щикам природного газа. Мы поче-
му-то   сознательно или бессозна-
тельно забываем об этом, сужая
тропинку для маневрирования и
выбора более выигрышных вариан-
тов.

Это попросту недопустимо,
тем более на пороге значитель-
нейших преобразований, как вы
отметили,  в системе энергети-
ческого обеспечения Кавказского
региона.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Международная  телефонная ком-
пания  «GoodWillCom»- (8-14) -
это  надежный телекоммуникацион-
ный мост со всем миром! (8-14)
предлагает быструю и качественную
связь с  Россией и США  - 1 минута -
- 0.50 лари. Для корпоративных по-
требителей предусмотрены  скидки,
которые значительно сэкономят
ваши расходы.

Вниманию российских бизнес-
менов и компаний, работающих в
Грузии: «GoodWillCom» (8-14)
вводит н о в ш е с т в о  - пре-
доставляет номера , подклю-
ченные к московской городс-
кой телефонной сети!

«GWC»(8-14) - комфорт в
мировом телефонном про-
странстве!

Адрес: Тбилиси, проспект
Важа Пшавела,41.

Тел: 44-13-07, 31-12-78. E-
MAIL: gwca @ gwc.ge

Продается земельный
участок 1000 кв.м.

Адрес: Уреки – туристичес-
кий комплекс

 «Мтис броли» («Горный
хрусталь»)

Тел.: 893 371192
Цена договорная
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Фестиваль

«ДЕБЮТ» ПОЛУЧИЛ МЕЖДУНАРОДНЫЙ РАЗМАХ
III конкурс - фестиваль студенчес-

ких спектаклей и фильмов «Дебют»,
организованный комитетом студентов
и аспирантов Грузинского университе-
та театра и кино имени Шота Руста-
вели, обрел статус международного.
В нынешнем году в нем принимают
участие студенты Азербайджана, Ар-
мении, Голландии и Литвы.

– Замечательно, что на третий год
своего существования наш фестиваль
приобрел международный масштаб,
– говорит ректор университета Гига
Лордкипанидзе. – Для нас, руковод-
ства, ректората театрального вуза,
этот праздник очень важен. Мы под-
водим своего рода итог проделанной
за год работы. Что нового нам пока-
жут молодые актеры, режиссеры те-
атра, кино? По-моему, сегодня откры-
вается очень интересная картина –
наш университет представил на фес-
тиваль более сорока кинофильмов и
четырнадцать спектаклей. Это огром-
ное количество! Мы всегда с интере-
сом ждем фестиваля и его результа-
тов, победителей. А поражений у нас

не бывает. Участие в фестивале – это
уже почет и достижение. Поздравляю
моих студентов, молодых коллег с
этим замечательным праздником и
желаю им дальнейших успехов.

– Армения и Азербайджан пред-
ставляют по одному спектаклю и
фильмы, а голландцы и литовцы –
только кинокартины, – включился в
разговор учредитель и организатор
фестиваля Гега Курцикидзе. – По ито-
гам конкурса будут награждены луч-
шие спектакль, режиссер, актер, му-
зыкальное оформление, сценогра-
фия, женская и мужская роль года  –
в области театрального искусства,
лучшие фильм, режиссер, сцена-
рий, операторская работа, женская
и мужская роли года – в кино. В этом
году отметят также лучшего театро-
веда и киноведа. В составе жюри –
Тата Мукерия, Сандро Мревлишвили,
Гога Пипинашвили, Нино Читаишви-
ли…  Кроме того, объявлен фотокон-
курс и конкурс рекламных роликов –
«Вино «Дзвели Тбилиси» глазами сту-
дентов». Премиальный фонд фести-

валя составляет 3000 лари – его  фи-
нансирует главный спонсор «Дебюта»
«Вино «Дзвели Тбилиси».  Другие
спонсоры фестиваля – Министер-
ство культуры, охраны памятников и
спорта Грузии, Тбилисская мэрия,
кинотеатр «Руставели», ресторан
«Берикони», клубы «Ноа-ноа»,
«Джем».

В рамках фестиваля состоялось
подписание соглашения между теат-
ральными вузами Грузии и Армении.
С нашей стороны его подписал ректор
Государственного университета теат-
ра и кино имени Ш. Руставели Гига
Лордкипанидзе. По его словам, армя-
не и грузины «просто обязаны быть
братьями!» Его поддержал проректор
Армянского государственного универ-
ситета театра и кино, артменеджер
Артур Гукасян.

– Соглашение предусматривает
обмен идеями, студенческими спек-
таклями. Это будет не только фес-
тиваль регионального значения. Он
развивается… В ереванском сту-
денческом фестивале «Armsfest»,

который состоится в 2005 году, од-
нозначно примут участие коллекти-
вы из Грузии. Мы можем вместе про-
водить семинары, мастер-классы,
work-shop-ы. Допустим, мы счита-
ем: у наших студентов  есть пробле-
мы с  дыханием, сценической речью,
сценическим движением. А грузины,
со своей стороны, хотят решить про-
блемы с… театром марионеток. И
мы проводим семинары  по этим про-
блемам. Ищем педагогов. Отдельно
взятой стране  привести их из Гол-
ландии накладно. И мы объединяем
наши усилия – вместе оплачиваем
гонорар. Голландец приезжает на две
недели: неделю проводит мастер-
классы   в Тбилиси, неделю – в Ере-
ване. Мы также можем организовать
летние киношколы. Собрать режис-
серов, актеров. Может быть, с учас-
тием представителей киношколы
Берлина, Венеции… Нью-Йорка. По-
чему бы и нет? Это вполне конкрет-
ные шаги к сотрудничеству. Все бу-
дет отныне решаться не на таком
уровне  –  по звонку к моему другу,

артменеджеру, координатору этого
фестиваля Левану Хетагури, а впол-
не официально… Есть много направ-
лений для нашей совместной рабо-
ты. У вас, скажем, проводятся  кур-
сы клипмейкеров  –  у нас этого нет.
Зато у нас  существует полная бака-
лавратура по артменеджменту.
Очень важно использовать опыт друг
друга! Мы не конкурентоспособны на
мировом рынке. Но, объединив наши
киношколы, можем составить конку-
ренцию… К примеру, в странах Азии
не преподаются кинодисциплины. И
эти студенты могли бы учиться в Тби-
лиси или Ереване. Главное – действо-
вать вместе. Тем более когда есть
база, знания, опыт, понимание руко-
водством необходимости сотрудни-
чества… Я видел на этом фестивале
талантливых грузинских ребят, и это
прекрасно! Возможно обмениваться
спектаклями. Или другой вариант:
грузинский режиссер может поста-
вить спектакль с нашими молодыми
актерами или наоборот. Не исключе-
ны и совместные постановки… на ан-

глийском или русском языке. Мы не
нужны в Лондоне? Должны стать нуж-
ными!

Перед подписанием документа ар-
мянские студенты «Мим-театра» пока-
зали чудесный  спектакль «На обла-
ках». Его поставил талантливый моло-
дой актер и режиссер Ара Арутюнян.
Это нежная, трогательная история
любви изгоев  общества – нищего ху-
дожника и юной бродяжки. В спектак-
ле развиваются чаплинские традиции
немого кино с его культом маленького
человека. Вспоминается и рано ушед-
ший из жизни «клоун с осенью в душе»
– Леонид Енгибаров.

После спектакля зал буквально
взорвался овациями, а во время пред-
ставления зрители маленького поме-
щения  учебного театра имени Д. Алек-
сидзе кричали «Браво!» Духовное еди-
нение студенчества Армении и Грузии
состоялось…

За армяно-грузинским соглашени-
ем последовало  другое  –  с Азербай-
джанским государственным универ-
ситетом искусства и культуры.

Выставка

ЦЕРКОВЬ, ПОСТРОЕННАЯ ИЗ ПЕРЬЕВ
В Доме-музее Вахтанга Чабукиани открылась экспозиция работ Лии БАРНАБИШВИЛИ

Все приходит с болью… Так
считает художник Лия Барна-
бишвили, создатель фантасти-
ческого мира, в котором главным
элементом является… птичье
перо. Однажды  душевная боль,
сильные переживания, связан-
ные  с тбилисскими событиями
1991- 92 годов,   заставили Лию
Барнабишвили увидеть в обык-
новенном пере необыкновенные
творческие возможности. Худож-
ница обратила внимание на то,
что оно напоминает дерево, а
если сложить несколько перьев в ряд,
получится… лес. Так стали рождать-
ся пейзажи, натюрморты, а затем и
человеческие фигуры, птицы… свя-

тые, церкви. Последняя ее работа –
«Давид Агмашенебели». А «Царицу
Тамар» художница преподнесла Свя-
тейшему и Блаженнейшему Католико-
су-Патриарху Всея Грузии Илие Вто-
рому.

Лия Барнабишвили с трепетом,
восхищением говорит о пере как об
уникальном материале для творче-
ства. Причем дает ему определения,
которые могут смутить человека, не-
искушенного в художестве: сильный,
тяжелый, крепкий. Услышав эти сло-
ва, я удивилась: неужели Лия говорит
о пере? Разве можно представить что-

то более невесо-
мое, легкое, не-
жное, чем оно?
Дело в том, что Лия
Барнабишвили
вкладывает в эти
эпитеты совсем
другой смысл – ху-
дожественный.

Иногда ее спра-
шивают, почти не
сомневаясь в ут-
вердительном от-
вете: «Вы красите
перья?» Она ис-
кренне  удивляет-
ся: «А зачем? Они
окрашены самой

природой! Ведь птиц создал Господь
Бог».

Мне понятна природа этих сомне-
ний – поражет богатство цветовой

гаммы представленных работ. Взять
хотя бы ярко зеленый лес, явленный
взору посетителя выставки. Откуда
этот  цвет? Все просто –  таково опере-
ние  жителя  экзотических  стран  по-
пугая!

Создавая  свои  реалистические и
сюрреалистические (есть всякие!)
пейзажи, Лия в точности воссоздает
все  детали, светотени –  с помощью
перьев. Не меньшее впечатление про-
изводят  роскошные
натюрморты в изыс-
канных вазах, ухо-
женные дамочки в
изящных нарядах,
павлиньи перья,
ставшие человечес-
ким глазом… Фанта-
зии художника нет
предела! Она стара-
ется максимально
использовать воз-
можности этого поис-
тине божественного
материала – пера,
дабы замысел созда-
теля воплотился в
творении рук человеческих.

Вот башни Сванети. Чтобы воссоз-
дать их облик, Лия использовала… пе-
рья индюка. Их расцветка оказалась
близка к фактуре башен.

А вообще художница использует
перья всех птиц – благо, в этом ей по-
могают сотрудники зоопарка, а так-
же… охотники.

– Не хотите вернуться к прежней
своей технике – краскам?

– Очень скучаю по акварели…
Лия Барнабишвили – художник

разносторонний. Училась живописи в
училище имени Н. Николадзе, искус-
ству керамики – в Тбилисской акаде-
мии художеств. Затем увлеклась ак-
варелью… В некоторых ее «перьевых»
работах, коллажах чувствуется аква-
рельный изыск.

– Я  в  постоянном
творческом поиске, –
говорит Лия. – Вот
под впечатлением
политических собы-
тий годичной давно-
сти появился этот
розовый бутон… Ес-
тественно, он сделан
из перьев!

– А что вы еще
мечтаете сотво-
рить?

– Сами подскажи-
те, что хотите! На сле-
дующей выставке
увидите обязательно.

Лия Барнабишвили говорила обо
всем, но ничего не сказала о том, в
каких условиях рождается это чудо –
ее талантливые работы.  А условий  у
художницы – никаких. Нет мастерской,
и она работает в подвале, предостав-
ленном ей  какой-то школой.

– Лию Барнабишвили всячески
поддерживает  Ирина Сакварелидзе.

Обе они – члены Всегрузинского конг-
ресса женщин, – говорит президент
этой организации Лия Кикнадзе. –  Хо-
телось бы, чтобы как можно больше
заинтересованных лиц в мире  узна-
ли об уникальном творчестве Барна-
бишвили. Необходимо помочь этому
талантливому человеку. Ведь то, что
она делает, –  национальное достоя-
ние. Нужно это ценить! У нас это дале-
ко  не всегда  происходит …

– Дважды  в организации выставки
Лии Барнабишвили  нам  помог изве-
стный бизнесмен Гоги Топадзе, – от-
метила Ирина Сакварелидзе. – Он же
способствовал изданию каталога ее
работ… А нынешняя выставка  состо-
ялась  благодаря содействию дирек-
тора Дома-музея Вахтанга Чабукиани
Дато Джангвеладзе,  предоставивше-
го свое помещение.

На выставке был представлен сво-
еобразный  портрет Д.  Джангвелад-
зе. Вместо обычных глаз у него «пав-
линьи»  –  из перьев… Это создает
странный эффект. Лия Барнабишви-
ли запечатлела человека, наделенно-
го творческим  воображением, смот-
рящего на мир сквозь особую оптику
художника. Безусловно, и она сама
относится к этой категории людей.
«Эдем вас щедро наградил палитрой
красок, сочетаний и влил в вас без-
дну чудных сил для высших, неземных
дерзаний» - так оценила творчество
Лии Барнабишвили поэт Марина Ки-
ракосян-Мосесова.

Ю б ил е й

ТОНКАЯ-ПРЕТОНКАЯ, НЕЖНАЯ-ПРЕНЕЖНАЯ ДУША…
Трудно поверить, что этой хрупкой   женщине со спокойным, ясным взгля-

дом  молодых глаз – 80 лет! Анна Каландадзе – поэт на все времена, для всех
поколений, живой классик грузинской литературы – так сказал о ней ми-
нистр культуры, охраны памятников и спорта Грузии Георгий Габашвили на
вечере, где прозвучали романсы и песни на ее стихи. Авторы  этих произве-
дений  –  победители закрытого конкурса, объявленного Министерством
культуры, охраны памятников и спорта и посвященного Анне Каландадзе.

В хоровом жанре не была вручена
ни одна премия. А в жанре романса
вторую и третью премии завоевал
Важа Азарашвили cо своими вокаль-
ными произведениями  «Входила в
Гурию каланда» и «Скажи, Чиамария».
Второй премией была отмечена так-
же песня Наны Каландадзе «Сейчас
тихая апрельская ночь».

– Я написал цикл романсов на сло-
ва Анны Каландадзе, включающий
десять произведений, – рассказыва-
ет В. Азарашвили. –  К концу месяца
в зеркальном  зале нашего Союза
композиторов мы планируем концерт
камерной музыки, в котором прозву-
чат все новые сочинения, в том чис-
ле – цикл, посвященный Каландадзе.
Их исполнит замечательный тенор
Теймураз Гугушвили в сопровожде-
нии трио – это профессора Тбилис-
ской государственной консерватории
имени В. Сараджишвили Эрнст Ара-
келов – скрипка и Тамаз Гомелаури –
виолончель, а также  моя дочь, кон-
цертмейстер Натия Азарашвили –
фортепиано… Каландадзе  – значи-
тельный поэт, очень популярный  и
любимый  в Грузии. Я давно мечтал
написать романсы на ее замечатель-
ные стихи. Стремился создать раз-
ные, контрастные образы. Стихи дик-
товали и музыкальную форму, и об-
разную структуру… Поэзия Каландад-
зе вообще хорошо поддается музы-

кальному решению. Не зря  очень
часто создаются вокальные произве-
дения на ее стихи. «Входила в Гурию
каланда» мне очень близко – ведь моя
мать родом из Гурии, и я часто бы-
вал в Ланчхутском районе, знаю все
гурийские обычаи. Что касается
«Скажи, Чиамария», то я постарался
написать что-то изящное. Трудно опи-
сывать музыку…

– Я сделала компиляцию, коллаж
из четырех стихотворений Анны Ка-
ландадзе, которые  смогла по тема-
тике соединить друг с другом, – они о
любви, весне. Попыталась создать
образ ее поэзии,  –  раскрыла свой
секрет Нана Каландадзе. – Я очень пе-
реживала – как воспримет мою по-
пытку  Анна.  Она  попросила напеть
песню по телефону. И сначала взвол-
новалась…  А потом, поняв, что это
коллаж, успокоилась: «Ну ты же фи-
лолог!» Ей понравилось… Это уже
моя пятая песня на стихи Анны Калан-
дадзе. Главное в ее поэзии – тонкая-
претонкая, нежная-пренежная душа,
полная любви к родине, обостренно
восприимчивая, чувствительная  ко
всему окружающему, ко всем аспек-
там бытия. И еще покоряет ее жен-
ственность…

– Целые поколения воспитаны на
поэзии Анны Каландадзе, – сказал  Г.
Габашвили. – Это мои любимые сти-
хи, любимые стихи моих родителей

и шестилетней дочери. Творчество
Анны Каландадзе – одно из самых пре-
красных явлений грузинской поэзии,
ее традиций. Каландадзе свойствен-
но очень глубокое поэтическое виде-
ние мира.

Режиссер и актер Гоча Капанадзе
поставил вечер, посвященный юби-
лею поэта. Он состоится 24 декабря.

– Готовим много сюрпризов, но
при этом главенствовать будет по-
эзия… и еще – живая музыка, живая
душа поэзии. Я не хочу иллюстраций

– кто-то читает, а потом предла-
гается пластическое решение…
Для нас Анна Каландадзе – это
как для России Анна Ахматова
и Марина Цветаева. Это для
меня не женская поэзия, в при-
вычном  понимании этого сло-
ва – любовная, лирическая.
Кстати, Ахматова не любила,
когда ее называли поэтессой.
Предпочитала – поэт. Для меня
Анна Каландадзе – поэт высше-
го калибра… Она постоянно
развивалась, ее поэзия меня-
лась. Каландадзе гораздо со-
временнее, чем многие нынеш-
ние поэты. Мне нравятся мно-
гие ее стихотворения – тушинс-

кий фольклорный цикл, «Чиамария»,
«Цыганка»… На вечере прозвучит сто
стихотворений Анны Каландадзе в
исполнении двадцати пяти прекрас-
ных актеров.

На вечере в зале  Министерства
культуры, охраны памятников и
спорта Грузии с романсами и песня-
ми, победившими в конкурсе, высту-
пили  певцы Темур Гугушвили вместе
с трио музыкантов – Эрнстом Араке-
ловым, Тамазом Гомелаури и  Натией
Азарашвили и Нато Мемонидзе вме-
сте с композитором Никой Меманиш-
вили, который выступил в качестве
аккомпаниатора. Он же был в соста-
ве жюри конкурса. Кроме Н. Мема-
нишвили, в состав жюри вошли из-

вестные деятели культуры: Бидзина
Квернадзе, Манана Ахметели, Мери
Давиташвили, Гиви Мунджишвили,
Тенгиз Мушкудиани.

Самой Анне Каландадзе очень по-
нравились романсы и песни, побе-
дившие в конкурсе. По признанию по-
этессы, чаще всего она бывает до-
вольна тем, как композиторы тракту-
ют ее поэзию. На вопрос, кого она
считает своим учителем в поэзии,
Анна Каландадзе лишь рассмея-
лась… «Наверное, народ – самый луч-
ший мой учитель», – сказала она. На
сегодняшний день  Анну Каландадзе
больше всего радует внимание чита-
телей, которые понимают и чувству-
ют ее поэзию. А о том, что ее огорча-
ет в современной реальности, по-
этесса предпочла не говорить. «Сей-
час не время для этого «, – строго ска-
зала она.

Руководитель Управления музы-
кального искусства департамента
культуры Министерства культуры, ох-
раны памятников и спорта Лика Ко-
панеишвили рассказала о приорите-
тах этого ведомства  в музыкальной
сфере. Оно  принимает финансовое
участие во многих культурных собы-
тиях. А в ближайших планах  –  прове-
дение традиционного новогоднего
фестиваля, который на днях откроет-
ся  в Тбилисской консерватории, по-
становка оперы «Риголетто» в Кута-
исском театре оперы и балета  ре-
жиссером и дирижером из Германии,
организация гастролей в Тбилиси
известных певиц Инолы Гургулия и
Майи Томадзе, участие в дрезденс-
ком музыкальном конкурсе грузинс-
ких виолончелисток Анны Хубашвили
и Кетеван Роинашвили…
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Беседы с Михаилом Квливидзе

ОСТАВАЯСЬ  САМИМ  СОБОЙ
КОНСТАНТИН СИМОНОВ

Воспоминания о жизни и работе
в Союзе писателей СССР для меня –
просто наслаждение. Хочу снова и
снова вспоминать людей, с которы-
ми мне довелось встречаться, об-
щаться.

Союз писателей был литератур-
ным центром всей страны. Здесь
работал институт консультантов от
каждой республики. Мне повезло  –
я встретился  с человеком, которого
очень уважал, Константином Симо-
новым. Ему нравилось мое творче-
ство,  отношение к литературе. Он
прочитал мои стихи в переводе Ни-
колая Заболоцкого  и  сказал: «Я не
люблю белых стихов. Скажите Забо-
лоцкому, чтобы переделал в рифмо-
ванные!» А Заболоцкий не стал пе-
ределывать.

 По  инициативе  Константина Си-
монова меня назначили на долж-
ность  консультанта от моей респуб-
лики, хотя коллеги из Союза писате-
лей Грузии были категорически про-
тив этого.

Я был фактически без работы,
хотя у меня уже к тому времени рос-
ли две дочери. Ко мне хорошо отно-
сились сотрудники Союза писате-
лей  – женщины из отдела кадров.
Однажды я зашел туда, и они мне
говорят: «Сейчас дежурит Симо-
нов, скажи ему, чтобы он взял тебя
на работу!» Нина Боровская, заве-
дующая отделом кадров, замолви-
ла за меня словечко, и Симонов при-
гласил меня в свой кабинет. Пого-
ворили… «Вы знаете условия? 2500
рублей в месяц,» - сказал писатель.
Мне чуть плохо не стало: до сих пор
я мечтал о работе, за которую мне
платили хотя бы 200 рублей! «Иди-
те, подумайте и напишите заявле-
ние,»  –  распорядился писатель…
Я принес заявление. Вижу, Симо-
нов сидит черный  как туча. Гово-
рит: «Послушайте, что вы такое на-
творили, что весь Союз писателей
против вас?» Я растерялся: «Не
знаю…  Я окончил Академию худо-
жеств,  работал там над диссерта-
цией… издал две книги. Может
быть, я пишу лучше, чем кто-либо,
и это не нравится?» - «Идите  в со-
седнюю комнату, там параллельный
телефон. Послушайте, что о вас го-
ворят».

 Я беру трубку и слушаю разго-
вор Симонова с Ираклием Абашид-
зе. «Весь президиум дал отвод кан-
дидатуре Квливидзе!» - сообщил
Абашидзе. «Но почему? Хороший
парень, блистательно знает рус-
ский язык, литературу, изобрази-
тельное искусство. Прекрасный
поэт. Что еще нужно?» - возражал
Симонов.

Ираклий растерялся и даже стал
заикаться: «Н-н-не знаю. Все были
против!»  – «А что они выдвигают
против?» – «Он очень молод!»  –  «За-
чем вам старый хрыч?» – «Мы его не
знаем!» – «Прости, но это ваши про-
блемы. Он  член Союза писателей с
1946 года!» –  «Мы  хотим своего че-
ловека!»  Тут голос у Симонова из-
менился: «Ираклий, это базарный
термин! Я  – не твой человек? Ты – не
мой человек?… А сам  ты лично – за
него?» – «Д-д-да, конечно, за него!»

Симонов положил трубку и, когда
я вошел, выругался: «Пошли они…
Идите и работайте!»

КОНСУЛЬТАНТ
  Это было счастье  –  работать на

этой должности! Я мог обрусеть, за-
быть родной язык. Но я читал всю
новую литературу, выходящую на
грузинском языке. Что-то  рекомен-
довал русскому издательству, что-
то считал необходимым  придер-
жать…  Одновременно я занимался
абхазской, осетинской  литература-
ми, хоть и не знаю этих языков. Но
был знаком  со  всеми писателя-
ми…  Многие книги увидели свет в
московском  издательстве  и стали
достоянием миллионов читателей
по моей инициативе. Наши нацио-
нальные литературы имели выход на
мировую арену через русский язык,
поскольку переводчиков с нацио-
нального было очень мало.  Благо-
даря моим, и не только моим уси-
лиям, была создана группа талант-
ливых русских писателей, которые
переводили грузинскую поэзию  –
Александр Межиров, Арсений Тар-
ковский,  Николай Заболоцкий…
Даже Анна Ахматова пыталась пере-
водить Важа Пшавела.

Конечно, не все переводы  удава-
лись. Но есть просто классические,
и в этом огромную роль сыграл Алек-
сандр Петрович Межиров, большой
русский поэт.

Я вспоминаю атмосферу Союза
писателей, нашу группу, которую мы
называли национальной комиссией,
потому что в нее входили молодые
люди от всех республик. Они знали
русский язык и помогали русскому
читателю познакомиться с нацио-
нальными литературами. Что-то, ес-
тественно, происходило впопыхах.
Тем не менее национальной комис-
сией было сделано очень много по-
лезного.

 В правлении Союза писателей
была такая организация – бюро про-
паганды художественной литерату-
ры. Его возглавлял  умный, порядоч-
ный  человек Дмитрий Ефимович

Продолжаем печатать воспоминания  замечательного поэта Михаила
Квливидзе. Первый цикл бесед, опубликованный в выпуске N 1 прило-
жения «СГ» «Культура»,  вызвал большой интерес читателей…

Ляшкевич, много повидавший на
своем веку и похожий на Деда Мо-
роза. В свое время он работал  с
Горьким. У него была одна замеча-
тельная черта – он обожал писате-
лей, опекал их,  как наседка.  Ляш-
кевич создавал бригады нацио-
нальных писателей, которые на-
правлялись в разные регионы Со-
юза. Если бы не бюро пропаганды
художественной литературы, я бы
не побывал на Камчатке, Сахалине,
БАМе, Курильских  островах...
Именно благодаря этому бюро я
подружился с Геворком Эмином,
Сильвой Капутикян, Юханом Смуу-
лом…

Ляшкевич создавал хорошие груп-
пы. В одну из них, кроме меня,  вхо-
дили Булат Окуджава, Белла Ахма-
дулина, Давид Самойлов, Александр
Николаев, потерявший руку на вой-
не, юморист Александр Иванов.

Бывало, приезжали в маленький
российский городок, в котором была
одна гостиница. Лучшие номера от-
водились нам. Руководители мест-
ных партийных организаций пыта-
лись нами руководить, но Ляшкевич
всех гнал в шею.

Это было живое, теплое общение
с читателями… В каком-то колхозе
нас однажды ждали полдня, а потом
сидели на лестнице, окнах  и  слуша-
ли наши выступления. Порой проси-
ли выступить на грузинском, хотя
ничего не понимали. Я читал рус-
ские переводы своих стихов, сделан-
ные хорошими поэтами. А мои това-
рищи читали мои переводы… Обще-
ние с русскими читателями нередко
продолжалось и после встречи, в го-
стинице. Местные поэты читали
свои стихи. Сколько было разных  ха-
рактеров!

Устраивали конкурсы. Когда мы
были в Белоруссии, нам пришла в
голову идея провести вечер перево-

дов знаменитого пушкинского «Я вас
любил» на все языки  Советского Со-
юза. Эффект был потрясающий! Мы
старались перещеголять друг дру-
га…

Ездили по пушкинским местам.
Словом, это была огромная познава-
тельная работа, которую проводил
Союз писателей СССР.

После полученных впечатлений
рождалось вдохновение, желание
писать.  Мы обретали друзей, пере-
водчиков.

ДАВИД САМОЙЛОВ
Его настоящая фамилия - Кауф-

ман. Давид Самойлов – блистатель-
ный  поэт, один из лучших в России.
Я с ним познакомился  в доме Пуш-
кина на Кропоткинской. Там собира-
лись очень интересные люди –  та-
кие, как Натан Эйдельман. Однажды
он провел чудный вечер на тему «Что
происходило в Москве в день рож-
дения Пушкина»…

Давид Самойлов  был абсолютный
пушкинист,  энциклопедист в облас-
ти XIX века. Сколько он мне дал зна-
ний! Помню, однажды я пришел к
нему. На нем был шлафрок,  в руке
–  огромный чубук. Ходил по комна-
те, как Александр Сергеевич. «Де-
зик, – спрашиваю я. – Как, по-твое-
му, они изъяснялись  –  ругались?»
И он стал рассказывать, как обща-
лись Пушкин и его друзья – Пущин,
Кюхельбеккер. Он использовал
письма Пушкина. Это было очень
интересно!

Я спросил Самойлова: «Как же
Пушкин мог все-таки выйти на дуэль,
ведь он плохо стрелял?» – «Было вре-
мя чести, а Пушкин был частью сво-
его времени! Он защищал честь и
потому пошел на  смерть… Потом
пришел капитализм, и наступило
время совести. Можно было заре-
зать человека, а после зажечь мет-
ровую свечу, покаяться… А затем
наступило время без чести и без
совести. И трудно понять, ради чего
человек идет сегодня  на смерть!»

ИРАКЛИЙ АНДРОНИКОВ
Интересные разговоры я вел  и с

Ираклием Андрониковым, потряса-
ющим человеком. Он очень тепло ко
мне относился.

Когда в Центральном доме лите-

раторов справляли его юбилей, я не
знал, что ему подарить. Из Кутаиси
мне привезли кусок мозаичного
камня из храма Баграта. Я положил
его в бархатную коробку, чтобы  вру-
чить на вечере Ираклию Андронико-
ву.

 Помню свое выступление. Я ска-
зал тогда: «Дорогой Ираклий! Я пре-
клоняюсь перед вами.  Я очень рад,
что вы живете в этом городе вместе
со мной. Мне нравится, что вы знае-
те русский лучше окружающих, ко-

торые путают ваше отчество и назы-
вают вас: «Лаурсабович»!» Произне-
ся  эти слова, я  вручил ему камень
Бог знает какого века…

Как-то мы сидели у Ираклия Анд-
роникова, и он рассказывал мне, как
Алексей Толстой пил, гулял, острил.
Автор романа «Петр I» был озорной
человек… В его кабинете над  пись-
менным столом висела старинная
гравюра  –  великолепный портрет
Петра. Однажды писатель  вдрызг
напился, а речь шла о  Сталине. Он
заснул, а когда очнулся, поднял голо-
ву, посмотрел на Ираклия Луарса-
бовича, который тогда был его сек-
ретарем, мутными  глазами, пере-
вел  взгляд на портрет Петра и ска-
зал: «Тоже грузин был!»

 Существует версия, что Петр I
был сыном грузинского царевича.
Алексей Толстой доложил об этом
Сталину, но тот запретил затраги-
вать в романе эту тему.

ЕВГЕНИЙ ХРАМОВ
  Хочу рассказать о замечатель-

ном поэте Жене Храмове. Однаж-
ды он приехал в Грузию и написал
незабываемое стихотворение о
Тбилиси. Это одно из лучших сти-
хотворений, посвященных нашему
городу. Храмов почувствовал гру-
зинский индивидуализм и пре-
красно передал это в своем произ-
ведении. Там есть такие строки: «И
усталый носильщик на тбилисском
перроне не словами – походкой ска-
зал: «Только я!» И дальше замеча-
тельная концовка: «Только так мож-
но жить, и никак по-иному. Только
так выигрывать можно бой. Только
так можно стать понятным любому.
Только так, оставаясь самим со-
бой!»

Когда Женя Храмов умер, появил-
ся некролог, озаглавленный, по-мо-
ему,  очень удачно: «Последний ба-
рин русской поэзии». В нем чувство-
валось воспитание. Все в Жене было
по-барски великолепно. Женя был
элегантен, ненавидел пошлость… Мы
с ним очень дружили. Автор некро-
лога пишет, что у нее сохранились
его предсмертные стихи. Они были
опубликованы в газете. Я считаю их
великими, гетевской силы. Есть рус-
ская пословица: «Жизнь прожить –
не поле перейти». Этот мотив звучит

и в стихотворении
Храмова: «Я поле
жизни перешел и
отдохнуть присел.
Там тихо одуванчик
цвел и жаворонок
пел. И было мне так
хорошо, что я забыл
почти, что поле жиз-
ни перешел и даль-
ше нет пути»... По-
трясающие по свое-
му мужеству и
скромности стихи!

 ГЕНЕРАЛ КГБ
 На всю жизнь

запомнил заведу-
ю щ е г о  х о з я й -
ственной частью
Союза писателей
Арона Яковлевича
Лихтенпула . Он
обожал Грузию,
часто приезжал
сюда, любил вы-
пить. Он был пра-
вой  рукой  всех
секретарей  Со-
юза  писателей .
В с е  з на л ,  в с е
мог… Дружил с
писателями. Был
удивительно де-
мократичным и в
то же время прин-
ципиальным чело-
веком, серьезным
работником.

Однажды к нам в Союз писателей
прислали нового оргсекретаря  –  это
был генерал КГБ Виктор Николаевич
Ильин. Появился человек «оттуда»,
который следил за нашим поведени-
ем и образом мыслей.

С Ильиным был в сложных отно-
шениях  Булат Окуджава. В еще бо-
лее сложных – Евгений Евтушенко. А
меня Ильин почему-то любил. Од-
нажды он признался, что очень дру-
жил с грузинскими чекистами. Его
друга по фамилии Микеладзе при

Берия расстреляли. Потом,
при Ежове, Ильин сидел…

Это был интересный чело-
век. Я  знал, кто он такой. Ког-
да Советская Армия вошла
в Будапешт и залила его кро-
вью, диссидентствующая
часть Москвы уехала в Пере-
делкино, Мамаевку, где
можно было общаться «под
кустами». Выхожу из Дома
творчества и вижу Ильина.
Я немного опешил, но не ра-
стерялся. Подошел, обнял
его за плечи и сказал: «Вик-
тор Николаевич, наши – сво-
лочи!» Он схватил меня за
шиворот, вытащил за «кус-
ты» и прорычал: «Ты знаешь,
кому это говоришь?» –
«Знаю!» – «Ну так слушай! Ты
уже не ребенок, у тебя две
дочери. Пора определить
свою позицию. Я свою выб-
рал и стою на ней!.. Ты мне
ничего не говорил и я ниче-
го не слышал!» И после это-
го он послал меня с делега-
цией в Германию…  Несмот-

ря  ни на что, доверял.
Я к Ильину очень тепло относил-

ся. Одно мое стихотворение навея-
но этой личностью…

Помню, будучи в Венгрии, я до-
вольно свободно себя вел. Заходил
в ресторан и говорил: «Доктор Жи-
ваго!» И музыканты играли великий
вальс из американского фильма,
снятого по роману Пастернака.

Прихожу однажды в три часа ночи
в гостиницу, встречаю на лестнице
Ильина. Мы обнялись, и Виктор Ни-
колаевич предложил на следующий
день вместе пообедать… в посоль-
стве. «Зачем? – удивился я.  – При-
ехать в Венгрию, чтобы поесть
борщ в посольстве? Я знаю прекрас-
ный ресторан с венгерскими блю-
дами!»

И мы пошли в ресторан, где нам
подали переперченную рыбу… А я не
знал, что у Ильина больные почки.
Он посмотрел на меня  через бери-
евские очки, в которых был похож на
гремучую змею, и сказал: «Знаешь,
кто ты такой? Бытовой авантюрист!»
Хорошо, что не политический…
«Скучно входить в квартиру все вре-

мя через дверь – иногда хочется че-
рез окно!» – рассмеялся я.

Когда ушла из жизни моя первая
жена, Ильин  пришел ко мне разде-
лить мое горе…

ЕКАТЕРИНА ФУРЦЕВА
Была такая замечательная женщи-

на - министр культуры СССР Екате-
рина Фурцева. С ней связан инте-
ресный случай.

1958 год. Декада грузинского ис-
кусства в Москве. Я бегал, занимал-
ся организационными вопросами…

И вот начался вечер поэзии. Хру-
щев, которого ждали, не приехал.
Вечер вел Константин Симонов, а
открывал его Ираклий Абашидзе, по-
том выступал  Георгий Леонидзе и
т.д. и т.п.   Все – лауреаты… Соглас-
но советскому распорядку, вначале
звучали стихи о Ленине, партии. Я
сидел грустный – меня не было в про-
грамме, хотя я хорошо читаю стихи,
тем более – русские переводы.  Ка-
кой Квливидзе, что вы? Они бы с ума
сошли… Я послал Симонову запис-
ку: «Константин Михайлович, я сде-
лал свое дело. Все пришли, все нор-
мально, вечер идет. Можно, я уйду?»

Симонов прочитал мое послание,
отложил его в сторону и  вдруг ска-
зал: «Слово имеет поэт Михаил Квли-
видзе!» Это было подобно выстрелу.
Я чуть сознание не потерял! Ведь это
было нарушением всех правил… Я
медленно поплелся к трибуне, по
пути соображая, что же мне читать.
Ура-патриотических стихов о «рус-
ском  брате» у меня не было. И я
вспомнил стихотворение «Ушба» в
блистательном переводе Николая
Заболоцкого  – о том, как замужняя
женщина влюбилась в молодого пар-
ня. Читаю эти стихи и чувствую, как
зал замер. А затем  –  буря аплодис-
ментов. Я быстро убежал, поймал
такси, приехал домой и сказал жене:
«Я снял банк!»

На другой день на работу не по-
шел – боялся неприятностей. Офор-
мил бюллетень.

А потом узнал, что награжден Ор-
деном Знак Почета. «Знаешь, кто
тебе дал орден? Катя!» – говорит мне
секретарь Союза писателей Кон-
стантин Воронков при встрече. «Ка-
кая Катя?» –  удивился я. «Катя Фур-
цева». И он мне рассказал, как это
было.

Вместе с Ираклием Абашидзе
они понесли Фурцевой список гру-
зинских писателей для награжде-
ния. Она не стала читать фамилии.
Посмотрела на Воронкова и спроси-
ла: «А тут есть тот мальчик, который
про любовь читал?» – «Нет!» – «А по-
чему? Что, не грузин?» – «Грузин!» –
«Плохой поэт? По-моему, хороший!
Давайте дадим ему Орден Знак По-
чета». И  Екатерина Фурцева своей
рукой вписала мою фамилию, пере-
врав ее.

 Я был очень счастлив… Навер-
ное, своим стихотворением я что-то
затронул в душе  Кати Фурцевой.

МИХАИЛ
ГЕОРГАДЗЕ

   Однажды прихожу домой и жена
сообщает мне, что звонили из Вер-

ховного Совета СССР. Просили завт-
ра зайти к Секретарю Верховного
Совета Михаилу Георгадзе.

Приезжаю на улицу Горького, в ог-
ромный дом, что напротив телегра-
фа. Великолепный подъезд из крас-
ного дерева. Звоню. Вхожу в каби-
нет, следуя  за Георгадзе. Он не сни-
мает  плаща и шляпы, не предлага-
ет  раздеться и мне. Выдвигает
ящик и достает бумажки, исписан-
ные рукой школьника первого клас-
са – свои стихи. Говорит мне на ло-
маном русском: «У меня тут что-то
написано. Где надо рифма – рифма
запишите, поправьте, перепишите
и принесите мне. У меня общая тет-
радь – я туда перепишу!» Я молча
выслушал, взял стихи и полчаса
просидел на лестнице в подъезде.
Идиотские стихи! Климу Вороши-
лову, ЦК КПСС… Неделю я мучался
–  не знал, что делать. Пытался что-
то переделать, но это было невоз-
можно. Потом взял чистый лист бу-
маги и написал: «Уважаемый Миха-
ил Порфирьевич! Эти стихи на-
столько совершенны, что моя рука
не поднимается дотронуться до них!

Настойчиво прошу, перепишите их
в общую тетрадь и сохраните для по-
томства. С уважением, Михаил
Квливидзе». Больше я его не ви-
дел…

Когда меня наградили Орденом
Дружбы народов, Георгадзе должен
был мне его вручать. Он не давал
мне его целых полгода. И я получил
награду уже в Тбилиси, в Союзе пи-
сателей Грузии – не из его рук.

НЕСОСТОЯВШАЯСЯ  ЗАЩИТА
Я издал две книги по искусство-

ведению  –  «К вопросу об иллюстра-
ции «Витязя в тигровой шкуре» и
«История иллюстрации «Витязя в
тигровой шкуре»… Собирался за-
щищать диссертацию. Но… к тому
времени  уже вовсю писал стихи,
был членом Союза писателей. Я
придерживаюсь той точки зрения,
что нельзя служить двум богам од-
новременно.

Сейчас мне не нравится моя дис-
сертация, я с ней не согласен. В те
годы мы боролись с формализмом,
космополитизмом  в искусстве. В
свой работе я даже Сталина цити-
рую. Разругал очень интересные ил-
люстрации Ладо Гудиашвили…

 Хочу  рассказать одну историю.
Когда я учился в Академии худо-
жеств, историю искусства западных
стран нам очень интересно читал
Вахтанг Беридзе. Я был секретарем
нашего факультета, вел записи выс-
туплений на собраниях. Однажды,
вернувшись после летних каникул,
получил от декана напечатанный до-
кумент  – якобы с моих записей. Чи-
таю и не верю своим глазам: «Вах-
танг Беридзе проклинает советское
искусство…» Мне стало плохо: ниче-
го подобного он не говорил! Когда
сталкиваешься с подлостью, то ста-
новится… стыдно за человека, со-
вершившего ее. «Где моя рукопись?»
– спрашиваю я у декана. «Я порвал
ее!» – был ответ.

Захожу  бледный как смерть к тог-
дашнему ректору, замечательному
художнику и  блистательному чело-
веку Серго Кобуладзе, прошу со-
брать парторганизацию, чтобы рас-
сказать о поступке декана… Зачитал
фразы, приписанные Вахтангу Бе-
ридзе. В результате декан получил
выговор… А я должен был защищать-
ся у него. Перепечатал на последние
деньги диссертацию и отдал декану.
А он  ее… потерял!  Так я и не защи-
тился. Говорят,  мысли, высказанные
в моих  книгах, были использованы
в других диссертациях...

«Витязя в тигровой шкуре» знаю
наизусть. В свое время анализиро-
вал, сколько лет Нестан, Автандилу,
Тариелу… Они были дети!  Конечно,
моя работа была на стыке литерату-
роведения и искусствоведения…

ЛИЛЯ
Когда умирает близкий человек,

то всегда думаешь о том, в чем был
виноват перед ним.

Помню, как потерял свою жену. У
нее обнаружили опухоль головного
мозга. Уложили в клинику Бурденко,
чтобы делать операцию. Лиля была
мужественной женщиной… Перед

операцией лихорадочно,
быстро говорила всякую
ерунду, чтобы преодолеть
страх. Раздобыла мне ха-
лат, чтобы я мог ее наве-
щать. «Не поминайте ли-
хом!» – сказала мне. Боль-
ше не видел ее  –  начался
отек мозга… Булат и я ее по-
хоронили.

... Однажды она на меня
рассердилась и оставила
записку: «Не ищи меня! Я
отдала тебе все, что смог-
ла. Всего хорошего!»  Я
страшно испугался. Пой-
мал такси и стал объез-
жать аэропорты… в конце
концов  шофер, увидев,
что я плачу,  сказал: «Зна-
ешь что? Тебе надо вы-
пить!» Купил мне две бу-
тылки водки, довез до
дому. «Не унывай!» - ска-
зал и уехал. Я голым лег в
снег, протопил его жаром
своего тела  – даже на-
сморк не схватил! Пришел
домой. Взял ружье и стал
«писать» на стене комнаты

имя жены пулями. Ворвалась испу-
ганная домработница… Я трагичес-
ки любил свою жену.

 Вскоре она вернулась. Обычная
женщина с непростой судьбой. Ког-
да мы познакомились, она работала
переводчицей с английского…

После  смерти жены я написал
цикл стихотворений. Одно из них
называется  «Годовщина». В нем
идет речь о том, как постепенно из
дома уходят вещи умершего чело-
века  –  я все раздал… Прошел год,
но  снова и снова кто-то звонит и
просит Лилю к телефону, не зная о
ее смерти. В стихотворении есть
такие строки: «Сейчас ты уже со-
вершенно здоровой стоишь пере-
до мной и с таким же страхом, с
каким ждала некогда операции,
ждешь выписки из больницы моей
памяти…»

 Георгий Натрошвили, редактор
журнала «Мнатоби», в котором дол-
жны были быть опубликованы  стихи
этого цикла, говорил в Москве, до-
казывая необходимость их издания:
«Дайте человеку громко поплакать в
конце концов!»

Фотостудия «СГ»
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«КУДА БЫ НИ СКАТЫВАЛСЯ ПОЛИТИЧЕСКИЙ
И ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ЦЕНТР ТЯЖЕСТИ, ДУХОВНОСТЬ – ЕДИНА!»

Недавно на гастроли  по  городам  Ростовской области России – Ростов-
на-Дону, Таганрог, Новочеркесск, Шахты  –  отправился Тбилисский рус-
ский драматический театр имени А. Грибоедова. В течение двух недель он
покажет  три  спектакля – «Жизнь прекрасна!» по рассказам А. Чехова,
«Кроткая» по Ф. Достоевскому и музыкальную сказку для детей «Прин-
цесса и свинопас», поставленную по мотивам  произведений Г.-Х. Андер-
сена. Почти одновременно прошли гастроли Ереванского  русского театра
имени К. Станиславского в Москве, Калуге, Туле,  Владимире.

Гастроли проходят  в рамках программы  Центра поддержки русского
театра за рубежом, созданного при Союзе театральных деятелей Россий-
ской Федерации. В мае нынешнего года председатель СТД Александр Ка-
лягин встретился  с  Президентом России Владимиром Путиным. Тогда  и
возникло решение создать Центр поддержки русского театра за рубежом.
Как пишет координатор этого центра, главный редактор журнала «Страст-
ной бульвар, 10», Наталья Старосельская, «В. В. Путин принял самое дея-
тельное участие в осуществлении плодотворной идеи».

– Во время встречи с Президентом
Владимиром Путиным мы поднимали
целый ряд проблем, в том числе и про-
блему положения  русских театров за
рубежом, – рассказывает  Александр
Калягин. –  Дело не только в том, что
русский язык раньше объединял весь
Советский Союз и был государствен-
ным языком, языком общения, чело-
веческим языком  – назовите, как хо-
тите. Культура сама по себе, и это об-
щеизвестно, интегрирована в духов-
ное состояние человечества. Такого не
может быть: на этом языке говорю, а
на этом – не говорю. Тем более что су-
ществуют связи, человеческие отно-
шения, основанные на смешении кро-
вей. Те очаги русского театра, которые
остались, по моим сведениям, нахо-
дятся в сложном положении. Государ-
ства отделились, и, увы, в некоторых
странах  взяли верх в основном нацио-
налистические тенденции. Во всем,
причем часто  несправедливо, винили
русских. Русские тут ни при чем. Была
власть, которая руководила народом,
нациями… Националистические тен-
денции  – мы превыше всего, противо-
стоим русской гегемонии, русские  –
синоним врага  и т.д. и т.п. –  идут  от
невежества, малокультурья, я глубоко
в этом убежден! Это все равно,  что до

сих пор винить  немцев! Сами по себе
немцы не виноваты. Виноваты те, кто
в свое время привели эту страну к
фашизму, одурманили людей и посла-
ли их на бойню. Точно так же и здесь.
Русские, которые остались за рубе-
жом,  не виноваты. Так судьба распо-
рядилась…

Русские сейчас разбросаны по
миру.  Путин  это знает, и я это знаю,
и вы это знаете! Мы все это знаем.
Несмотря на то, что Россия все еще
переживает массу проблем, мы по-
степенно становимся не то, что силь-
ными…  Мы начинаем ощущать, что
еще что-то  можем  сделать. Потому
что страна была тогда  в разброде,
шатании, беспределе отношений,
обещаний, которые  даются  и не вы-
полняются. А сейчас  происходит ка-
кое-то позитивное движение, которое
дает  надежду.

Наконец  руки дошли и до помощи
русским театрам за рубежом. Имен-
но руки дошли, мысли дошли… Нако-
нец-то мы можем, что называется,
помочь русским. Тем более, что во
многих городах,  странах русский те-
атр стал своего рода очагом русской
культуры. Я глубоко убежден – искус-
ство интернационально. Я имею  в
виду драматическое  искусство  –  не

только балет, музыку. Да, музыка, на
мой взгляд, – нечто высшее, то, что
связывает нас с Богом. Но и в драма-
тическом искусстве есть нечто боже-
ственное  –  ты  перевоплощаешься в
каких-то людей, создаешь образы, так
что зритель порой  бывает потрясен
твоими сценическими созданиями.
Так вот, драматическое искусство ин-
тернационально. Ты можешь на драма-
тическом спектакле – не имеет значе-
ния, на каком языке произносится
текст,  –  плакать и смеяться… На эту
тему можно много говорить. Европа
объединяется, все стремятся к интег-
рации. Куда бы ни скатывался поли-
тический или экономический центр
тяжести - в США  или  Китай, в Россию
или Африку, духовность едина. Не-
смотря на существование разных ре-
лигий, нравственные заповеди  –  не
убий, не укради, не прелюбодействуй
–  для всех одинаковы. То есть суще-
ствуют основополагающие вещи. Дру-
гое дело, что  мы любим о  них гово-
рить, но мало следуем этим нрав-
ственным постулатам…  Вернемся к
нашей теме – драматическому искус-
ству. Мы много рассуждаем  о пользе

межнационального общения, а на деле
мало  уделяем этому внимания. Заня-
ты собой, к сожалению. Не понимая,
что, в принципе, можно параллельно
заниматься и собой, и детьми, услов-
но говоря. Нельзя же говорить: сна-
чала займусь собой, а уж потом  – деть-
ми. Если ребенок родился, вы  и ему
посвящаете свое время, и всему ос-
тальному тоже…

 – Слышала такую точку зре-
ния: зачем русский театр за ру-
бежом, если мало зрителей, мало

публики. Что вы скажете по это-
му поводу?

– Вы знаете, все в этой жизни не
вечно. Начнем с этого. Нужен ли рус-
ский театр? А нужен ли грузинский?
Или казахский? Предположим, театр
Руставели, которым руководит Роберт
Стуруа, сейчас нужен. А придет дру-
гой режиссер, который разрушит его
– не дай Бог! – и  народ перестанет
посещать театр,  он  окажется ненуж-
ным, долгое время будет в забытьи…
как это случилось  со МХАТом, многи-
ми театральными  академиями. Ведь
театр – живой организм. Но нельзя
соотносить количество русскоязычно-
го населения в каком-то государстве с

существованием русского театра как
такового. Даже если есть один чело-
век, которому нужен театр, то его по-
требность нужно удовлетворять. Пока
есть один ребенок, должен существо-
вать детский сад. Но, опять-таки, те-
атр – это живое дело. Русские театры
в некоторых странах спокойно  игра-
ют и на  родном, и на национальном
языке. Например, в Украине.  Это
тоже потрясающе!

– Программа помощи русским
театрам за рубежом рассчитана
пока лишь до июня 2005 года. Что
потом?

– Я надеюсь, мы ее продолжим. Нам
надо предъявить, что мы много чего
сделали. А мы действительно немало
успели… Самое главное – осуществлен
мониторинг. Мы наконец-то узнали,
сколько у нас театров. Наше Министер-
ство культуры, простите, не знало,
сколько… Проведен мониторинг про-
блем – у кого где болит, кто в чем нуж-
дается. Хотя в принципе картина и так
была ясна  – все нуждаются в профес-
сиональной подготовке. Все нуждают-
ся просто в общении. Три русских те-
атра отправились на гастроли.Театр не
может существовать без гастролей!
Когда вы гастролируете по большой
стране и вас везде ждут и хотят видеть,
это рождает совсем особое ощуще-
ние. Согласитесь, сколько вы можете
разъезжать по одному маленькому
району? Проведены мастер-классы с
режиссерами Леонидом Хейфецом,
Анатолием Васильевым, семинары
критиков. Даже если все ограничится
одним годом – не дай Бог,  все закон-
чится и возможности иссякнут!  –  ко-
мета уже пролетела и надолго озарила
своим светом  проблемы русских те-
атров за рубежом. Я думаю, это уже
незабываемо. Но надеюсь, все будет
продолжаться и продолжаться.

– В грузинском городе Озурге-
ти находится  Дом-музей Влади-
мира Ивановича Немировича-

Данченко. Он в плачевном состо-
янии, его необходимо возродить.
Может ли такого рода проект за-
интересовать Центр поддержки
русского театра за рубежом?

– Мы говорили об этом. Хотим по-
мочь возрождению, восстановлению
этого  дома-музея. Вряд ли во всем
масштабе, но какую-то часть расхо-
дов мы возьмем на себя.

– Вы – актер. Как известно, роль
долго вынашивается, прежде чем
образ найдет  воплощение на сцене.
Помидор нельзя срывать до того,
как он созреет. При вашей занятос-
ти  имеете ли вы возможность  уг-
лубляться в роль, всецело отдавать-
ся творческому процессу? Выруча-
ет ли профессионализм?

– Вы абсолютно правы  –  роль тре-
бует сосредоточенности, полной само-
отдачи. Но,  с другой стороны, мой
образ жизни  наполняет душу…  бо-
лью. Председатель Союза театраль-
ных деятелей, честно говорю,  – это
очень неспокойная  должность. Про-
никновение отрицательных лучей –
рентген! –  иногда полезно, иногда
вредно – если  этого  много: они про-
бивают сердце, пробивают  оболоч-
ку, глубоко ранят. Но эта боль необхо-
дима  для создания ролей. Это не зна-
чит, что я без этой нагрузки  не испы-
тывал бы боль… Но я надеюсь, что
испытываемые мной  чувства будут
переплавлены в актерские работы.
Два года назад я сыграл премьеру –
это «Последняя запись Крэппа» Бек-
кета в постановке Роберта Стуруа. Я
уже соскучился по работе. Два года
не репетировал, ждал роли. Сейчас у
нас будет ставить литовец  Оскар Кор-
шуновас, очень талантливый человек.
Мы долго его ждали, вели с ним пере-
говоры. Он будет работать над  пье-
сой «Смерть Тарелкина». Мне пред-
стоит сыграть заглавную роль. Жду
начала репетиций с нетерпением…

 – Удачи!

Cеминар

НА ОДНОМ ДЫХАНИИ
Центром поддержки русского театра  за рубежом, созданным при СТД России,

была организована лаборатория  критиков под руководством профессора Ирины
Витальевны Холмогоровой. Семинар  существует не первый год, но впервые в
нем приняли участие  представители стран СНГ.  Программа каждого дня, тща-
тельно  разработанная  И. Холмогоровой и  Элеонорой Германовной Макаровой,
возглавляющей кабинет критики СТД  России, оказалась интересной, насыщенной
и, конечно, полезной. Все прошло на одном дыхании. Вдох  –  в  начале театрально-
го марафона  и… выдох  – на его финише.

Это был настоящий праздник! Про-
грамма  предусматривала ежедневный
просмотр лучших московских спектак-
лей и их анализ,  обсуждение рецензий
участников семинара, тематические лек-
ции, профессиональные встречи. Все
было расписано по минутам…

В Москву приехали театральные кри-
тики из разных городов  России, Украи-
ны, Беларуси, Грузии, Армении, Казахста-
на. Они приняли участие в «круглом сто-
ле» на тему «Театр, город, критик». Рас-
сказали о проблемах, существующих в
их театрах, о том, как они решаются. Эта
тема вызвала большой интерес собрав-
шихся.

Ежевечерне участники семинара
смотрели спектакли  –  последние пре-
мьеры московских театров  –  «До и пос-
ле» в постановке Юрия Любимова (театр
на Таганке), «Счастливый принц»  Камы
Гинкаса (ТЮЗ), «Ричард III» молодого ре-
жиссера Юрия Бутусова (театр «Сатири-
кон»),  «Кислород» Ивана Вырыпаева и
Виктора Рыжакова (Центр Мейерхольда),
«Лестничная клетка» (театр «Около дома
Станиславского») –  Юрия Погребничко.
Предоставилась замечательная возмож-
ность окунуться в бурную, яркую куль-
турную жизнь Москвы, почувствовать,
как богата  ее театральная панорама  –
на сцене  сосуществуют разные жанры,
стили, направления. Идет постоянный
поиск нового  –  в то же время бережно
хранятся традиции…

Сколько эмоций! Участники лаборато-
рии живо обсуждали увиденное, спори-
ли, выражали порой диаметрально про-
тивоположные точки зрения. Из  разно-
образия интеллектуально оформлен-
ных  впечатлений по крупицам-кирпичи-
кам складывался образ спектакля…
Ирина Витальевна с интересом выслу-
шивала своих коллег-критиков, дирижи-
ровала оркестром мнений,  а потом  под-
водила итоги.

В своих содержательных, увлекатель-
ных, эмоциональных лекциях она гово-
рила о рецензии как жанре, об основных
законах, принципах анализа спектакля.
Как  должна строиться рецензия? Что в
ней главное? В то же время Ирина Вита-
льевна  подчеркивала:  научить  разбору
постановки  можно, но достичь высоко-
го уровня театральной критики не так-
то просто. Потому что это – искусство.
Как известно, «нельзя алгеброй гармо-
нию поверить».

Говорила она и о новом поколении
режиссеров, зрителей, критиков. «Но-
вое поколение критиков свободно от
связи с театром  –  раньше такая связь
была! Они дружили идеологически, имея
общего врага в лице советской власти и
некоторых  деятелей, которые утверж-
дали ее в своей профессии. Сегодня
другая ситуация. Новое поколение дру-
жит не идеологически – оно вообще не
дружит. Нет ощущения лагеря. Новые
критики, не имеющие общего лагеря с
театром, обретают позицию необходи-
мой отстраненности. Чужого не жалко.
Это исключает захлест, перехлест в ре-
цензиях и т.д. Критику остается  быть
верным себе».

«КУРС НА ОМОЛОЖЕНИЕ»
Известный театральный критик, пред-

седатель экспертного совета по москов-

ской премии «Гвоздь сезона»  Марина
Зайонц  рассказала об основных процес-
сах, которые идут сегодня в московских
театрах, о новых спектаклях.

– В режиссуре взят курс на омоложе-
ние… Приходят молодые, которые хотят
обновления. В свое время Анатолий
Эфрос, Олег  Ефремов пришли, чтобы
сломать старую систему, вернуть рус-
ской сцене живую жизнь психологичес-
кого театра. А  режиссеры новой волны
не имеют идеалов, не питаются истори-
ей. У них нет корней. Их не интересует
ниспровержение старших, борьба, они
не стремятся  что-то доказать. Это поко-
ление эгоистов. Сам театр их востребо-
вал, чтобы не погибнуть. Молодых ре-
жиссеров объединяет действительно
новый язык, на котором они  лихо разго-
варивают. В их спектаклях невероятная
энергетика. И картинкам они доверяют
больше, чем словам.

Говорила М. Зайонц  и о новой драме.
По ее мнению, это бунт против неживой
драмы. «Новый язык нужен для того, что-
бы артисты научились заново говорить,
чтобы со сцены шел подлинный звук». В
то же время новая драматургия, в отли-
чие от прежней, просто констатация,
документ, а не сгущенная реальность.

«У молодых - отторжение от пафоса,
высоких формулировок. Ушла традиция
трагизма – пришел трагифарс».

Эти же темы обсуждались на встре-
че с драматургом, руководителем и од-
ним из создателей – вместе с Михаилом
Рощиным – Центра драматургии и ре-
жиссуры Алексеем Казанцевым.

– Несколько лет назад молодых  на
порог никуда не пускали. Половина  из-

вестных ныне  режиссеров начинала в
нашем центре. Я ставил перед собой
цель – сломать театральную атмосферу
Москвы… Мне не интересно занимать-
ся налаженным делом. Год назад мы ре-
шили искать новых  ребят, идти дальше.
Мы не хотим превращаться в стационар-
ный театр. У нас своеобразная труппа –

сочетаем элементы стаци-
онарного театра, театра-
студии и некоммерческой
антрепризы. Нужно посто-
янное движение – иначе и
театра нет. Принцип наше-
го Центра – ориентация на
творческий поиск режиссе-
ра. Он  сам найдет пьесу,
придет со своими артиста-
ми… Главное – проявление
неповторимой личности,
доверие молодым. И вот
итог: за 25 лет существова-
ния у Центра не было ни од-
ного провала.  Время от
времени мы ставим класси-
ку, чтобы молодежь вос-
принимала камертон вре-
мени. А молодые драматур-
ги пишут по своим законам
– это нечто недописанное,
недосказанное… Но беда в
том, что и своим законам
они следуют не до конца!

Проблема, особенно
волнующая Казанцева, –
состояние театральной
критики. По словам драма-
турга, она нередко агрес-
сивна, непрофессиональна
и зависима от клановых ин-
тересов.

Коснулся  Алексей Казан-
цев и  вопроса грядущей те-
атральной реформы. По его
мнению,  «документ напи-
сан с ненавистью к театру»,
потому что предполагает
для большинства театров

«изуверскую систему с жесточайшей
экономической цензурой».

СОКРОВИЩА
БАХРУШИНСКОГО МУЗЕЯ

Участникам семинара предоставили
возможность не только ощутить бие-

ние пульса современного театра, но и
вернуться в его прошлое. Директор
музея, созданного в 1894 году коллек-
ционером А. Бахрушиным,  профессор
Борис Любимов пригласил критиков ла-
боратории  профессора Ирины Холмо-
горовой  на выставку «110 шедевров».
Число  экспонатов – 110 - соответствует
юбилейной дате музея. Но это  лишь
крошечная часть уникальной коллекции.

Вот что  писал о собрании Бахрушина А.
Южин: «Коллекция поражала своим коли-
чеством, своими размерами и своим раз-
нообразием. Масса печатного, рукописно-
го материала, колоссальная  иконография,
целые груды снимков всевозможных по-
становок, бездна автографов».

«В дар великому комическому акте-
ру, господину Щепкину от понимающей
его трагической актрисы Франции»  –
это автограф Рашели, хранящийся в
фонде М. Щепкина…

А вот записка известной балерины
Матильды  Кшесинской о визите ве-
ликих князей Николая, Георгия, Михаи-
ла и великих княжон Ксении и Ольги.
Рядом  –  черновик письма  М. Кше-
синской цесаревичу Николаю, каран-
дашные портреты наследника престо-
ла. За этими экспонатами – история
романов балерины с  царственными
особами.

Участники семинара  увидели  уни-
кальные произведения живо-
писи  –  работы  художников Н.
Альтмана, М. Добужинского,
М. Врубеля, В. Серова, А. Голо-
вина, И. Репина, К. Сомова,
портрет Михаила Булгакова в
интерьере его квартиры…
веер Марии Ермоловой, кото-
рый затем перешел к Алексан-
дре Яблочкиной, а от нее –
Вере Комиссаржевской; кулон
Галины Улановой; костюм
Майи Плисецкой  от Пьера Кар-
дена для роли Анны Карени-
ной; прижизненное издание
драмы «Иванов» с автографом
А. Чехова;  письмо Бориса Пас-
тернака Людмиле Целиковс-
кой; подлинный дневник дра-
матурга Алексея Островско-
го…

Радушные хозяева рассказы-
вали, рассказывали, рассказы-
вали, открывая фантастичес-
кий мир вещей, переживших
своих хозяев.

Увы, из-за нехватки времени
гости лишь слегка прикоснулись
к    наследию, хранящемуся в
музее,  –  большую часть его со-
кровищ  увидеть не удалось…
Но они унесли с собой непов-
торимый  аромат прошлого.

ИТОГИ
А в завершение  семинара состо-

ялась встреча с координатором
Центра поддержки русского театра
за рубежом  Натальей  Старосельс-
кой.

Она рассказала о работе центра:
– Наш  Центр существует всего

несколько месяцев. Это юное дитя
старейшей организации  – СТД Рос-
сии  – родилось благодаря тому, что
Владимир Путин обратил свой бла-
госклонный взгляд на театр, понял,
что культура если не спасет мир, то
поможет ему существовать. Первая
ласточка нашей программы  –  гаст-
роли русского театра из Бишкека,
которым руководит Андрей Кон-
стантинович Петухов,  в Новоси-
бирске и Томске. Я бы никогда не
поверила, что в этих театральных
городах будет такой ажиотаж вок-

руг данного события!..
Только что завершил-
ся семинар с участи-
ем  молодых артис-
тов из Литвы. Ребята
с горечью говорили о
том, что они  – это,
скорее всего, после-
дний выпуск актеров
для русского теат-
ра…  Последний вы-
пуск  в полном соста-
ве пришел в Виль-
нюсский русский те-
атр – кроме тех, кто вооб-
ще ушел из актерской
профессии.

  В рамках актерского
семинара, рассказывала
Н. Старосельская,  прохо-
дили занятия по сцени-
ческой речи, движению.

Каждый вечер актеры из Литвы смотре-
ли и затем  обсуждали спектакли, встре-
чались с режиссерами. Их тринадцать
человек,  семеро    впервые приехали в
Москву.

Кроме того, прошли две режиссерс-
кие лаборатории  – Анатолия Васильева
и Леонида Хейфица. И еще  –  лаборато-
рия кукольников Ирины Павловны Ува-
ровой, на которую собралось большое
число участников…

Об итогах семинара критиков сказа-
ла Ирина  Холмогорова:

– Мне кажется, обе части нашей ла-
боратории – постоянные ее участники
и новички  – нашли общий язык. Можно
надеяться, что это уже единый семинар.
У нас был «круглый стол», который па-
фосно назывался «Театр, город, критик».
С самого начала мы решили не просто
познакомиться, но и рассказать о сво-
ем городе, его театрах, проблемах, стра-
не… Разговор состоялся  неформаль-
ный, он был интересен для всех. Один
рассказывал, другой задавал вопросы и
продолжал  диалог. Кто-то давал сове-
ты для  ситуаций неразрешимых, пред-
лагал варианты решения этих проблем.
Мы создали маленькую рабочую груп-
пу, которая сформулировала круг набо-
левших вопросов…

Вера Церетели (Грузия):
– Мы получили  возможность для не-

формального профессионального  об-
щения, прямых контактов. Я вдруг, ска-
жем, узнаю, что в Украине  газеты выхо-
дят на двух языках – полоса на русском,
полоса  на украинском. Кроме того, мы
узнали о внутренней жизни разных те-
атров, их опыте. Центр поддержки рус-
ского театра, может быть, начнет раздви-
гать железный занавес, который суще-
ствует между Россией и  другими стра-
нами СНГ. Иначе Россия потеряет огром-

ное театральное пространство и свое
влияние. Мы приветствуем это позитив-
ное влияние – речь ведь идет о культу-
ре, а не о политике. Мы говорим прежде
всего о контактах! При поддержке этого
Центра мы должны и сами пытаться осу-
ществлять свои, пусть маленькие, про-
екты. Почему бы нам украинскую пьесу
не поставить на сцене грузинского теат-
ра и наоборот? Ведь это тоже элемент
взаимообогащения… Нужно подумать о
кадрах для русских театров. По-моему,
необходимо проводить актерские спец-
курсы для них…

Речь шла и о создании центров рос-
сийской культуры в странах СНГ. По мне-
нию Н. Старосельской, они должны ра-
ботать на базе  русских театров  –  с биб-
лиотекой, читальным залом, маленьким
кафе. В идеале, конечно…

Вера Церетели рассказала о тбилис-
ском опыте  – активной деятельности
«Русского клуба» при Тбилисском рус-
ском драматическом театре имени А. Гри-
боедова, предложила создать сеть та-
ких клубов в странах СНГ.

Ассоль Овсянникова (Украина):
– Я походила по Москве, побывала на

спектаклях, которые у себя в Днепропет-
ровске  не увидела бы никогда. Благода-
рю Ирину Витальевну Холмогорову, Эле-
онору Германовну Макарову за то, что
они  уделили нам столько внимания,
организовали все на высоком уровне,
чтобы мы  плодотворно занимались, тес-
но общались, обменивались опытом.
Впечатлений у меня выше головы! О них
я расскажу в наших театрах. Я надеюсь,
что мы еще встретимся…

Ирина Иванова (Россия):
– Я уже не первый год участвую в се-

минаре профессора Ирины Холмогоро-
вой. Это всегда интересно и полезно. И
в нынешнем году все удалось!

Автор приложения выражает огром-
ную благодарность всем, кто причас-
тен  к организации семинара критиков,
– Наталье Старосельской, Ирине Хол-
могоровой, Элеоноре Макаровой, Анне
Хохловой, Ольге Демичевой и всем-
всем-всем. Особое спасибо Александ-
ру Калягину.



 

 

Координатор проекта Инна БЕЗИРГАНОВА

Лаборатория

«В ТЕАТР ПРИХОДЯТ ДЛЯ УМНЫХ ЧУВСТВ»
По  программе Центра поддержки русского театра за рубежом, созданно-

го при СТД России,  состоялась встреча с известным  российским  режиссе-
ром  Камой Гинкасом. Его спектакли – «Черный монах», «К.И. из «Преступле-
ния» –  тбилисский зритель видел в рамках международного фестиваля ис-
кусств  имени М. Туманишвили «Сачукари». Они  буквально потрясли публи-
ку!  Заглянем в  творческую лабораторию этого замечательного мастера.

«ГОЛОВА!»
В театре все должно происходить

от импульса. Как на корабле, под па-
русом. Если тебе крикнут: «Голова!»,
ты должен сразу наклонить голову.
Иначе тебя  просто выбросит за борт.
Подумаешь потом, сначала реагируй,
непосредственно воспринимай…

ЧЕХОВ
Некоторые зрители, увидев спек-

такль «Дама с собачкой», говорят:
«Это больше про Гурова, чем про Анну
Сергеевну!» Когда я ставил «Даму с
собачкой», то об этом не задумывал-
ся. А потом понял  –  действительно,
рассказ написан про Гурова. В нем
что-то кардинально  изменилось пос-
ле встречи с Анной Сергеевной. А в
ней? Она ждала любви, и любовь при-
шла. Ничего резко не поменялось –  у
Гурова, напротив,  вся жизнь пошла
кувырком.

Почему я ставлю чеховскую прозу,
а не драматургию? Почему работаю с
авторским текстом? Этот вопрос мне
задают много лет, с тех пор, как я по-
ставил сначала «Черного монаха», по-
том «Даму с собачкой», «Скрипку Рот-
шильда»…

Затея сделать чеховскую трилогию
пришла тридцать лет назад. Мне пока-
залось интересным, что все гениаль-
ное, известное во всем мире трагичес-
кое чеховское по части эмоций, смыс-
ла, просто взгляда на жизнь, людей,
себя  –  есть в его ранних шуточных
рассказах. И  захотелось показать, как
это переходит в его более поздние про-
изведения – рассказы, пьесы… напри-
мер, в «Вишневый сад», в котором
можно увидеть  водевильные ситуа-
ции. Чехов был воспитан на водевилях
и мелодрамах. Он ненавидел и  в то же
время использовал их  в своих произ-
ведениях… чтобы высмеять.

Итак, мне было интересно, как ран-
ний Чехов просачивается в более се-
рьезные вещи. Ведь в первых его рас-
сказах – та же глубокая философия.
«Жизнь прекрасна!» – так называется
моя трилогия по названию  маленько-
го дурацкого рассказа Чехова ранней
поры  – шуточного «руководства для
самоубийц». Это еще тот оптимизм!
Я должен радоваться, что я  не… сви-
нья, не осел. Да, я готов благодарить
за это Бога, но удивляюсь, почему мне
так мало дано?

Я люблю пьесы Чехова с юной поры.
На первом курсе написал поэтическое
произведение по «Вишневому саду».
Это была не экспликация, а  метафо-
ры… Георгий Товстоногов, мой учи-
тель, прочел  мою работу  и  разнес ее
в  пух  и  прах. Он был прав,  с профес-
сиональной точки зрения. И в то же
время не прав, потому что мной была

ухвачена суть пьесы, ее зерно, из ко-
торого прорастает вся пьеса. В то вре-
мя Георгий Товстоногов ставил «Три
сестры», и я был удивлен – почему не
«Вишневый сад», самую гениальную
пьесу Чехова? Я и сегодня так считаю
и поражаюсь наглости своих коллег,
которые берутся ставить эту пьесу.  А
сам боюсь притрагиваться к ней,  как
и к другим пьесам Чехова. Думаю, и
Георгий Товстоногов, будучи гением,
на вершине славы,  не рискнул тогда
ставить «Вишневый сад»,  ведь «Три
сестры» – пьеса попроще…

Разными путями я  подходил к Че-
хову. А сначала поставил «Насмешли-
вое мое счастье» – пьесу Малюгина
по письмам Антона Павловича. И по-
пытался нащупать, как строится «Виш-
невый сад». Ведь режиссура – вещь
практическая.

Письма – это опосредованное об-
щение, непрямой контакт. В жизни я
могу сказать: «Перестань ходить, ты
мне мешаешь!» В письме я так никог-
да не выражаюсь. Если вы мне напи-
сали что-то обидное, то это произош-
ло неделю назад. Пока к вам дойдет
мой ответ, тоже пройдет неделя. Ре-
акции немгновенные. Я могу отреаги-
ровать, а потом подумать, как мне это
сформулировать в письменной фор-
ме. Матом, к примеру,  невозможно!
И я пишу: «Дорогая NN! Вам не кажет-
ся, что вы немного обнаглели?»

Как мне стало понятно, этот стиль
свойственен Чехову. Он вообще не
позволял себе непосредственно реа-
гировать. Писатель делал это опосре-
дованно, как и его персонажи. От это-
го возникает большое напряжение.
Что-то произошло, и вы видите, что я
побелел и готов стукнуть кулаком по
столу. Вы напряглись, а я… беру ста-
кан и говорю: «Спасибо! Но я пью чай
без сахара. Мне кажется, мы пришли
не чаи пить, а поговорить». Вы слы-
шите, как меня трясет. Если бы я сра-
зу выстрелил, все бы кончилось. Для
Чехова подобное  невозможно… Это
человеческий характер Чехова, отра-
зившийся в его произведениях. Мы
все время чувствуем, как он отчужда-
ет, создает дистанцию. В инсцениров-
ках  рассказов писателя  была возмож-
ность более легко добиться отчужде-
ния. Это было интересно мне, челове-
ку спонтанному, реактивному, у кото-
рого сначала – эмоция, потом – мысль.

Я прочитал  подлинные письма Че-
хова, изданные в 1916 году. Познако-
мился с ним и  очень многое понял.
Выяснил, что Чехов совсем не такой,
как нам предлагали в советское вре-
мя – трогательный, интеллигентный
доктор Айболит. Его раздражали до-
кучливые визитеры, которые часами
вели с ним прогрессивные разговоры

о земствах и т.д. Чехов был вспыльчи-
вым, взрывным. Был горазд выпить,
но… не пил. Сам себя сделал, по кап-
ле выдавливая из себя раба. Очень
любил женщин, и они его очень люби-
ли. Вполне естественно –  Чехов был
огромного роста, обаятельный, не-
мыслимый остряк, компанейский.
При этом его мучали адские головные
боли – мигрень… Это была с моей
стороны  попытка проникнуть в персо-
нажа живого, а не в то, что о нем гово-
рят. Попытка услышать его ритм, не-
рвы, голос, войти в его логику, ситуа-
ции, способ самовыражения…

А «Вишневый сад» я ставить все-
таки не буду.

ДОСТОЕВСКИЙ
Был у меня такой спектакль – «Иг-

раем «Преступление». Сначала я по-
ставил его в Финляндии, в нем  игра-
ли  актеры, говорящие на шведском
языке. А Соню – русская актриса. И
возникла довольно странная вещь.
Раскольников в длинных монологах
объясняет, почему человек может и
должен убить никчемную старушку.
Он приводит логические, очень остро-
умные, мощные аргументы. Противо-
поставить им нечего. Ты начинаешь в
себе самом слышать эту логику… А я
вообще ненавижу логику и споры –
всю эту демагогию. Логичные, умные
люди – Ленин, Гитлер, Сталин, Мао –
легко овладевают умами.

Но у Достоевского есть Соня и дру-
гие персонажи, которые вообще не
владеют логикой – не только потому,
что они неграмотные, а потому, что…
слегка не в себе, косноязычные. Соня
живет на квартире у косноязычных
Капернаумовых. И сама, хоть и не кос-
ноязычна, но тоже говорить не может.
После признания Раскольникова Соня
говорит ему: пойди на площадь, стань
на колени и поклонись на все четыре
стороны… Это не складывается в ло-
гическую цепочку. Произносит текст,
плохо написанный. Гениально плохо.
Как она и должна говорить. Достоевс-
кий верит именно в это.

А Раскольников рассуждает так:
разница между мной и Наполеоном
состоит в том, что у меня внутри есть

маленький червячок – совесть. И ге-
рой Достоевского делает экспери-
мент над собой – будет у него рабо-
тать червячок или нет. Кроме того, он
делает эксперимент и над тем, кто
выше потолка находится. Там есть кто-
то? Вот я убью, а ты давай отзовись!
Все боятся переступить закон или
совершают убийство по ошибке, а я
поступаю сознательно, провокацион-
но. Пусть обвалится потолок и свалит-
ся на мою голову. Эту логику я пони-
маю! Если же ничего не происходит,
то… помалкивай. А я буду делать – все
дозволено!  Я сам строю законы, по
которым буду существовать…

Наивный человек думает, что тот,

кто над потолком, сразу бьет преступ-
ника по ушам. Нет, он более изыскан-
но это делает. Адские муки страшны
тем, что они вечны. Червяк мучает
Раскольникова три четверти романа
«Преступление и наказание», до само-
го конца. И тут обнаруживает себя тот,
кто над потолком… А Соня говорит:
иди на площадь, поклонись на все че-
тыре стороны.

 Наша актриса произносила текст
по-русски. Естественно, шведские
зрители ее не понимали. А зачем по-
нимать-то? Ничего сюжетного, что
может поменять течение событий,
ничего логического, что может изме-
нить мысль, она не говорила… Шве-
ды, слушая нашу актрису, отмечали,
что русский язык звучит, как музыка.
Все правильно, ведь музыка нам ни-
чего логически не доказывает. Она
просто проникает в нас.

Потом я сделал русский вариант
спектакля, который мы играли в Мос-
ковском ТЮЗе, в белой комнате. По-
становка называлась «Игры в белой
комнате». И в роли Раскольникова
выступил замечательный   актер из
Финляндии Маркус Гротт, демократи-
чески, лево настроенный европеец,
который приехал на родину лениниз-
ма, троцкизма, бакунизма, чтобы на
русском языке, насколько сможет вы-
говорить текст, рассказать нам, поче-
му можно убивать. А у нас в это время
был 1991 год. На прилавках вместо

мяса, хлеба, макарон и всего осталь-
ного были спичечные коробки. И в та-
кой момент Маркус Гротт  приехал иг-
рать Раскольникова. А нам все эти
раскольниковы, ленины, сталины, хру-
щевы, горбачевы и всякие другие ель-
цины ужасно надоели. Мы не желаем
больше экспериментов над собой –
просто хотим жить! Поэтому все ос-
тальные артисты ставили  Гротта  в
дурацкое положение – он не понимал,
что  когда он на чудовищном русском
объясняет нам теорию Раскольнико-
ва, это звучит смешно, беззащитно,
наивно и не к месту. Вот так можно
добиться отчуждения.

В спектакле  есть такой момент  –
рубят капусту. Настоящим топором,
которым  убили старушку. Топор очень
хорошо входит в капусту, и при этом
мы слышим очень сочный, вкусный,
физиологичный звук. Кроме того,  в
руках Раскольникова была белая ку-
рица. Когда герой излагал свою тео-
рию преступления, он держал ее за
ноги и ходил с топором. Видимо, со-
бирался продемонстрировать убий-
ство… чтобы нагляднее было. Когда на
сцене совершают убийство, ты это не
воспринимаешь. А когда на твоих гла-
зах живая курица, ты невольно вздра-
гиваешь.

КОНУС ИДЕЙ
Когда-то Георгий Товстоногов гово-

рил о конусе идей.  Этот термин при-
думал Владимир Иванович Немиро-
вич-Данченко. В конусе есть малень-
кая точка. «Анна Каренина» – о чем
это? Маленькая точка – заповедь «не
прелюбодействуй». Она в романе
есть, но, кроме этого, у Толстого суще-
ствует конус идей. И там огромное

количество вопросов и проблем, но в
основе всего – эта маленькая точка.
Если она есть, то простая домохозяй-
ка, посмотрев «Анну Каренину», ска-
жет: «Так ей и надо!» По существу Тол-
стой именно это и хотел сказать. Толь-
ко  не грубо и прямо… И если человек
образован и у него возникает широ-
кий ассоциативный ряд, то он видит в
романе много чего. Вроде, все так и
должно было случиться, но… Какая
потрясающая Анна, как ее жалко! Как
же жить, если не давать себе раскры-
ваться, если ты любишь другого?

УАЙЛЬД
Кто-то видит в моем спектакле «Сча-

стливый принц» по  притче Оскара
Уайльда  христианскую тему. Я очень

боюсь таких вещей. Если кто-то знает
притчу Уайльда, то там в финале зву-
чит такая мысль: «И повелел Господь
ангелу своему: «Принеси мне самое
ценное, что ты найдешь в этом горо-
де». И принес ему ангел оловянное
сердце и мертвую птицу. «Правильно
ты выбрал, – сказал Господь. – Ибо в
моих райских садах эта маленькая
пташка будет петь во веки веков, а в
моем сияющем чертоге Счастливый
Принц будет воздавать мне хвалу».

У меня в спектакле этого нет. Для
меня подобное  слишком прямолиней-
но. В притче всегда есть мораль… но
я люблю, чтобы в ней, как в еванге-
лии, не было прямых ответов. Хрис-
тос на вопросы отвечает притчами, но
остается загадка, потому что их мож-
но по-разному воспринимать.

Я не религиозный человек, не хри-
стианин. Но как достаточно образо-
ванный человек, кое-что читал и знаю.
Многое из того, что я делаю, основано
и  на библейских сказаниях. Это, по-
моему, самое мощное из мировой
литературы. Иначе к этому не могу
относиться.

Как-то один из учеников Иисуса
Христа отказался следовать за учите-
лем – дескать, он должен похоронить
умершего отца. Это вполне естествен-
но… Но Иисус сказал: «Пусть мертвые
хоронят своих мертвецов!» Потому
что у него есть идея,  цель, к которой
он всех ведет. И он бывает иногда
чрезвычайно жесток к тому, кто не
слышит, не понимает его и делает шаг
назад. Цивилизация считает, что он
прав, потому что сегодня мы живем в
христинском мире, культуре, по хри-
стианской морали… Это колоссаль-
ный шаг в человеческом развитии.

Так же поступает и Счастливый
Принц, беспокоящийся о благе всего
человечества. Жертвуя собой, он тре-
бует от Ласточки, влюбленной в него,
такого же  самоотречения ради высо-
ких идей. Мне кажется, Принц даже
не замечает  любви Ласточки, про-
сто идет своим путем, как Иисус Хри-
стос. И при этом знает, что его ждет
впереди – муки…  Конечно, Принц –
не Иисус Христос, но эта ассоциация
близкая. Это до такой степени тонкая
материя…

Я ненавижу интеллектуальное ис-
кусство, которое обращается  только
к мыслям. Можно очень легко обду-
рить человека. Люди приходят в театр
для умных  чувств. Для того, чтобы
возникли вопросы к себе, своей жиз-
ни, режиссеру. К своему мужчине,
ребенку… Господу Богу, судьбе. Мы
мало отличаемся от животных. Но у
них нет искусства – только физиоло-
гические инстинкты и реакции на го-
лод, страх смерти… А человек может
осознать, задать себе вопросы. Ис-
кусство существует для того, чтобы
человек  хоть иногда становился чело-
веком, задавался вопросами, не мог
спать. Я люблю тех зрителей,  кото-
рые говорят: «Спектакль не отступает
от меня…»

Премьера

"МЕНЯ ИНТЕРЕСУЕТ, КАК ЧЕЛОВЕК ДОХОДИТ
ДО ПОСТЕЛИ  И КАКИМ ОТТУДА ВЫЛЕЗАЕТ"

Недавно   Большой театр
Москвы показал первую пре-
мьеру сезона. Это "Леди Мак-
бет Мценского уезда" - первая
редакция многострадальной
оперы Шостаковича, написан-
ная в 1934-м и исчезнувшая из
репертуара главного театра
страны в 1936-м, после леген-
дарной правдинской статьи
"Сумбур вместо музыки". С
главным режиссером питерс-
кого БДТ Темуром Чхеидзе,
взявшимся за эту постановку,
встретилась  музыкальный
обозреватель "Известий" Ека-
терина Бирюкова.

Известия: В качестве оперного
режиссера мы с вами знакомы по
спектаклям Мариинки. Есть раз-
ница между ней и Большим теат-
ром, в котором вы первый раз ра-
ботаете?

Чхеидзе: Да нет. Разница есть
между оперой и драмой.

Известия: Солисты удовлетво-
ряют вашим требованиям драма-
тического режиссера?

Чхеидзе:  Во всяком случае,
весь этот период я работал с боль-
шим интересом и энтузиазмом, и,
надеюсь, они тоже. А основной кон-
такт в этом и заключается. И я не
замечал, что им мешает мое дра-
матическое прошлое.

Известия: И настоящее. Но, на-
сколько я понимаю, совсем по-
разному приходится работать с
оперными певцами и драматичес-
кими актерами.

Чхеидзе: Нет, не совсем. Я все-
таки больше хочу навязать опер-
ным певцам драму. Что значит дра-
ма? Это значит, что в идеале они
должны иметь внутреннюю линию
поведения, мышления своего героя
- такую же четкую, как партитура.

Известия: Но вокалисты в отличие
от актеров, как правило, не любят

импровизировать. У них и так
есть чем на сцене заниматься -
голос.

Чхеидзе: У импровизации дол-
жны быть четкие рамки. Нужно
знать: во имя чего мы импрови-
зируем, какого события добива-
емся - как в джазе. Это и в драме
так бывает, между прочим. А если
эти рамки найдены, то и импро-
визация будет. У нас, например,
два состава, и каждый делает
одно и то же немного по-своему.
И это хорошо.

Известия: Трения с дирижером
Золтаном Пешко были?

Чхеидзе: Нет. И даже если бы
что-то возникло, я понимаю, что
должен был бы первым пойти на
определенные уступки. Потому
что это оперный театр. Если голос

или оркестр не звучит, грош цена
всякой режиссуре. Тут я без ам-
биций. Я не самодур.

Известия: Что вас привлека-
ет в первой редакции оперы
Шостаковича?

Чхеидзе: Трудно на словах объяс-
нить. Она глубже. Второй вариант,

"Катерина Измайлова", - там все за-
вуалировано, облагорожено, если
не поступки, то хотя бы словесная
сторона. А в "Леди Макбет" все жес-
тче, мне тут больше нравится. И
первый вариант ближе к Лескову.
Хотя в обоих вариантах вторая по-
ловина оперы начинает расходить-
ся с Лесковым. Чуть о разном они
писали - Лесков и Шостакович.

Известия: Считается,  что
Шостакович облагородил геро-
иню Лескова.

Чхеидзе: Во всяком случае, о
любви ее рассказал.

Известия: А у вас какое к ней
отношение?

Чхеидзе: Осторожное. Но вооб-
ще-то я должен брать за основу от-

ношение Шостаковича. Нельзя на-
ходиться во внутреннем конфликте
с материалом, который ставишь.

Известия: Эталонной испол-
нительницей главной роли счи-
тается Вишневская. Но нельзя
сказать, что ее Катерина, ко-
торую сохранила для нас экра-

низация этой оперы, вызывает
большую симпатию.

Чхеидзе: Конечно, Джульетту
или онегинскую Татьяну из нее не
сделаешь. Да и Шостакович, по-мо-
ему, такого результата не добивал-
ся.

Известия: А что все-таки для
вас в ней привлекательного?

Чхеидзе: Понимаете, человек
первый раз безоглядно влюбился
и потерял рассудок. Я не оправды-
ваю ее, убийство нельзя оправ-
дать, но по-человечески понять
можно. Понять - это не значит оп-
равдать. Но когда понимаешь - воз-
никает сочувствие. С ней случи-
лась беда. И любовь - это в резуль-
тате тоже беда.

Известия : Единственная
"Леди Макбет" в Москве идет в
"Геликон-опере". Вам не удалось
ее посмотреть?

Чхеидзе: Нет, хотя наслышан,
что очень хороший спектакль. И
верю тем людям, которые его хва-
лят. Но, увы, он недавно шел, а у
меня была вечерняя репетиция.
Мне вообще-то никогда не мешает
смотреть чужие спектакли на ту же
тему.

Известия: Там очень акценти-
рована сексуальная сторона это-
го сочинения. А вам эта тема ин-
тересна?

Чхеидзе: Меня больше интере-
сует, как человек доходит до посте-
ли и каким оттуда вылезает. Что
происходит с человеком, когда
секс берет над ним верх. Вот это
интересно. А постель - как вам ска-
зать, там приблизительно одина-
ково все происходит. Хотя очень
приятно этим заниматься, ничего
против не имею. Я не ханжа.
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ние – в Государственном универси-
тете г.Сухуми, в котором закончил
историко-филологический факуль-
тет. Творческую деятельность начал
со школьного возраста. В 1969 году в
Сухумском государственном драма-
тическом театре была поставлена
его пьеса «Отец, брось ружье». В
1994 году вышел в свет  сборник его
новелл «Песня солнца», в 2001 году –
научный труд «Грузинский букварь –
вселенология», который получил
большое одобрение.

В 2001 году он был избран дей-
ствительным членом Академии наук
Абхазии, в которой руководил науч-
ным центром – цивилизаций буква-
ря, опубликовал множество сборни-
ков, публикаций, стихов, рассказов.

В 1989-1997 гг. был председателем
Всеобщей грузинский политической
организации «Леми», а впослед-
ствии почетным председателем этой
организации.

Гасав (Акаки) Гасвиани в 1999-2003
гг. был членом Парламента Грузии, с
1991 года является депутатом Верхов-
ного Совета  Автономной Республики
Абхазия. С 2004 года заместитель
председателя Верховного Совета Ав-

тономной Республики Абхазия. За про-
явленную особую храбрость в борьбе
за единую Грузию награжден орденом
Вахтанга Горгасали II степени.

Гасав Гасвиани в 2004 году, в Тбили-
си издает книгу международного зна-
чения – «Движение Вселенной» (Сам-
кароули модзраоба»), в которой со-
вершает великие открытия XXI века.

В этом гениальном труде заключено
180 фундаментальных открытий, в ко-
торых основа всех открытий объясни-
ма, что и поможет в будущем открыть
множество тайн природы.

Во всех пяти главах труда, в каждом
абзаце заложена новая мысль, выво-
ды и является фактическим каскадом
открытий в науке разной отрасли.

Гасав Гасвиани в этом гениальном
труде в каждой отрасли науки сказал
новое слово, и это неудивительно.

В мире есть много примеров, когда
личность одной профессии соверша-
ет открытия в другой или становится
значительной фигурой. Скажем: вели-
кий английский поэт Роберт Бернс был

фермером, великий певец Америки
Пер Комо – столяром, ирландский ки-
норежиссер – Шон Конери – водите-
лем, американский писатель Уильям
Фолкнер – маляром, известный гене-
тик Лобашев – грузчиком Ленинградс-
кого порта, академик Рапопорт – так-
систом, Константин Циалковский - про-
стым учителем, философ Иосиф Диц-

ген – кожевником, экономист Давид
Сичинава – поваром и т.д.

Еще в античный период число – 9
воспринимали, как магическое, по-
скольку произведенное на него любое
число в сумме цифр дает – 9. К при-
меру: 9х9=81 (8+1)=9, 20х9=180
(1+8+0)=9, 30х9=270 (2+7+0)=9,
90х9=810 (8+1+0)=9, 200х9=1800
(1+8+0+0)=9, 20000х9=180000
(1+8+0+0+0+0)=9, и так бесконеч-
но. Однако в космическом движении
во времени и в пространстве в каче-
стве измерения, постоянства девят-
ки никто не определял. Гасав Гасвиани
установил, что Система абсолютной
точности этих измерений составляет

применение закономерности девятки
– число 9. Поэтому автор, число 9 –
максимум отчисления исходным ко-
торого является – 3, троица, объявля-
ет как Вселенной констант, который
подтверждает своей соответствую-
щей формулой.

Гасав Гасвиани разработал теорию
обратнопропорционального движения

материальной и духовной части Все-
ленной и на этой основе обосновал
формулу экстремум и формулу уни-
версум – модель движения бесконеч-
ной Вселенной, открытие которого до
сегодняшнего дня ждало человече-
ство. На основе формулярной точно-
сти, установил вечность духа. Окунул-
ся в закономерность информацион-
ной памяти Вселенной, установил, что
Вселенная вечно жива, что наша Галак-
тика не только существует, но и жи-
вет, что она обладает  информацион-
ной памятью так же, как и человек –
мыслью, что мысль человека находит-
ся в постоянной связи с информаци-
онной памятью Вселенной.

Он разобрался в причинах свой-
ства света лучей, сумел классифици-
ровать гравитационные информаци-
онные поля, вышел на уровень позна-
ния, познал интервалы движения, с
помощью которых можно вычислить
движения космических тел с абсолют-
ной точностью, установил орбиталь-
ную скорость солнца, галактики, ме-

тагаоактики в км/с.
Гасав Гасвиани установил, что гена

информационной памятью дух вводит
в атом водорода, отсюда с помощью
фотона в биосферу. Это есть в науке
генетики новая эра, начало атомной
генетики. Установил, что ДНК есть
микромодель Вселенной, и на этой
основе создал новую теорию репли-
каций ДНК. Ученый делает вывод о том,
что Вселенная от невидимой, недели-
мой микро, до видимой метамакро
находится в гармоничном движении.
Отсюда нравственный Кодекс: Закон
жизни – человечество должно быть
подчинено гармонии природы, по-дру-
гому неизбежен гнев Бога.

Теория спиралеобразного движе-
ния, классификация полей, форму-
ла экстримума I и II, формула уни-
версум I и II, модель движения Все-
ленной, закон ритмичной динамики,
скорость движения лучей, число, оп-
ределяющее потенциальность дви-
жения пространства, базовая кон-
станта… число тройственного изме-
рения, спирито, био и космоинтер-
валы, потенции движения простран-
ства, орбитальная скорость солнца
и других астрообъединений, опреде-
ление скорости заторможенного
движения, вызванного взаимопри-
тяжением земли и луны, новая тео-
рия атомной генетики и т.д. – есть
явления в науке нового века.

Вот те главные фундаментальные
открытия гениального творца ново-
го, господина Гасав (Акаки) Гасвиани,
которые составляют более 180 фун-
даментальных открытий, за которые
великий, гениальный научный труд
века «Движение Вселенной» (Самка-
роули модзраба»), Грузинским ин-
ститутом генетики представлена на
соискание Нобелевской премии.

Давид СИЧИНАВА
Автор диссертации кандидата

наук плановой экономики

®

ТЕРРОРИСТЫ ТЕПЕРЬ УЖЕ И… В ФАРМАКОЛОГИИ

Фармакотерроризм...Сегодня
этот термин часто употребляем  и
подразумевает  производство и
распространение фальсифициро-
ванных медикаментов. По неофи-
циальным данным, отечественный
фармакологический рынок на 40
процентов заполнен товаром, не
отвечающим установленным стан-
дартам и зачастую содержащим
химически не сочетаемые компо-
ненты.

О производстве фальсифициро-
ванной продукции в Грузии было из-
вестно еще в 1935 году. В фармацев-
тическом журнале тех лет представ-

лены разработки ме-
тодов борьбы с недо-
брокачественной про-
дукцией. Велись запи-
си, проводился учет
производимых фар-
мацевтических про-
дукций...

Как в современном
обществе бороться с
этим злом и как может
быть защищен рядо-
вой потребитель от
приобретения фаль-
сифицированных мед-
препаратов и нежела-
тельных последствий,

возникающих в результате примене-
ния недоброкачественной продукции?

Сегодня эта тема является приори-
тетной для Министерства здравоохра-
нения Грузии. Ни для кого не является
секретом наличие в большом количе-
стве и распространение в Грузии по-
добного товара. Несмотря на это осу-
ществить перепроверку всех 5000
импортируемых в Грузию наименова-
ний медикаментов практически не-
возможно.

Большая часть поставляемых в Гру-
зию медикаментов поступает из Рос-
сии, где рынок сбыта неподконтролен.
Мизер производства фальсифика-

ций приходится и на Грузию. Установ-
лена одна закономерность, что това-
ры подобного качества, как правило,
импортируются в страны, где высок
спрос на дешевые медикаменты и
низкий контроль над качеством.

По заявлению неправительствен-
ной организации «Движение против
фармакотерроризма», незаконная

поставка фальсифицированных ле-
карств, как правило, осуществляется
не только в подпольные учреждения.
Такие препараты, как ранитадин, смек-
та, бисептол, левомицетин, рекабо-
лил, не отвечающие стандартам, мож-

но встретить и в лицензированных
аптеках. И, тем не менее, главным га-
рантом для потребителя является то,
где он приобретает лекарство. Апте-
ки, которым небезразлична репута-
ция своего заведения, не заключают
сомнительные сделки, несмотря на
то, что предлагаемый «с рук» товар
порой ниже себестоимости. Несмот-

ря на неоднократные
попытки изъять из ап-
течной реализацион-
ной сети фальсифи-
цированные медика-
менты, такие лекар-
ства и сегодня все-
таки присутствуют на
полках аптек.

По заявлению Ми-
нистерства труда,
здравоохранения и
социальной защиты
для выявления недо-
брокачественой и
фальсифицирован-
ной фармакопродук-
ции в 2005 году гос-

бюджет Грузии выделит 500 тысяч
лари. Недавно неправительственная
организация «Движение против фар-
макотерроризма» приобрела опреде-
ленную часть лекарств и направила на
проверку в Агентство лекарств при

Минздраве. По заключению мини-
стерства, реализация фальсифици-
рованных медикаментов по-прежнему
продолжается. После проверки непра-
вительственная организация состави-
ла список тех фальсифицированных
медикаментов, которые на сегодня на-
ходятся в обороте в аптечной сети Гру-
зии. По данным Агентства лекарств,
десятая часть всех продающихся в
мире лекарств фальсифицирована.
В частности, в Америке в большин-
стве своем фальсификация происхо-
дит так: на препарате указывается вы-
пускающая фирма, которая реально
не является производителем лекар-
ства. Что касается Грузии, то здесь
фальсификация выражается в очень
агрессивной форме. Поступают ле-
карства, в которых полностью отсут-
ствуют вещества, соответствующего
действию препарата. То есть, фаль-
сифицирована не только маркировка
производителя, но в лекарство вооб-
ще не входит реальный компонент. В
этом плане схожая с Грузией тяжелая
ситуация и в других постсоветских
странах.

Проверка лекарств, направленных
в Агентство неправительственной
организацией, показала, что все они
фальсифицированы. И все это лекар-
ства широкого потребления! К приме-

ру, поддельный супрастин и легаль-
ный супрастин имеют на рынке одну и
ту же серию. Сложно утверждать, что
подделка лекарств происходит конк-
ретно на каком-либо заводе или пред-
приятии. К примеру, в случае с суп-
растином было выявлено, что он из-
готовлялся кустарным способом, в до-
машних условиях. Как показали лабо-
раторные исследования, в этот пре-
парат фермент супрастина ...вообще
не входил.

По результатам опроса среди насе-
ления было установлено, что по обще-
му мнению, ответственность за со-
здавшуюся ситуацию возлагается на
Министерство труда, здравоохране-
ния и социальной защиты.

Представители Агентства регуляр-
но проводят контрольные закупки ле-
карственных препаратов с целью даль-
нейшей перепроверки на предмет не-
соответствия нормам. Однако на вы-
явление и проведение химических
анализов на медпрепаратах требует-
ся затрата определенных усилий и
времени.

А пока... Пока приобретая фарма-
копродукцию, потребитель должен
полагаться только на собственную ин-
туицию...

Инга МУШЕГЯНЦ

ПАРАД МОЛОДЫХ ТАЛАНТОВ
НА УЛИЦЕ ДЖИКИЯ

В Сухумском филиале Тби-
лисского государственного
университета имени Иванэ
Джавахишвили состоялся по-
каз работ учащихся отделе-
ния живописи и моделирова-
ния Сухумского художествен-
ного училища имени Алек-
сандра Шервашидзе. Его
организаторами выступили
Союз молодых ученых Абха-
зии и Сухумский филиал ТГУ.

Показ работ, своеобраз-
ную демонстрацию молодых
талантов открыл ректор, док-
тор исторических наук, про-
фессор Отар Жордания. За-
тем молодежной аудитории
была предоставлена возмож-
ность ознакомиться с рабо-
тами юных модельеров. Со-
бравшиеся бурными апло-
дисментами отметили со-
зданную Нино Абашидзе кол-
лекцию вечерних платьев и
коллекцию нарядов Моники
Ростобая на арабские моти-
вы. Хорошее впечатление ос-
тавили работы Лонды Берд-
зенишвили, Хатуны Дему-
ришвили и других будущих
модельеров.

Образование

РАСШИРЯЮТСЯ
МЕЖДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИ

Одна из важнейших задач
проводимой в Грузии реформы
образования – включение в
процесс единого европейского
пространства и приведение ме-
тодов обучения к международ-
ным стандартам. Основа этого
процесса была заложена еще в
1999 году в городе Болонья (Ита-
лия), где собрались тогда ми-
нистры образования из 29
стран и подписали Декларацию,
которая предусматривает за-
вершение процесса формиро-
вания единого европейского
пространства к 2010 году. Дан-
ный документ предоставляет
возможность студентам обу-
чаться не только в родных сте-
нах, но и в зарубежных универ-
ситетах. Тем самым студенты
смогут набрать соответствую-
щее количество кредитов для
получения диплома о высшем
образовании, который будет
признаваться в любой стране.

В связи с этим заслуживает
внимания опыт Тбилисского
института Азии и Африки, где
уже несколько лет обучаются
представители разных стран, в
том числе США, Китая, Япо-
нии, России, Азербайджана,
Армении...

Вот что расска-
зывает в связи с
этим ректор вуза
профессор Гурам
Чиковани:

- По заключеным
договорам между
нашим институтом
и университетами
США – Централь-
ным Вашингтонс-
ким и Монтаны,
американские сту-
денты ежегодно
проходят у нас под-
готовку и набирают
необходимые кре-
диты, которые впос-
ледствии призна-
ются зарубежными
вузами. В програм-
му обучения для
иностранных сту-
дентов включены
также мероприя-
тия по расшире-
нию их общего кругозора в об-
ласти истории, культуры и на-
уки Грузии. В свою очередь,
грузинские студенты успешно
учатся в вузах США, Японии,
Китая, Египта, Турции, Ирана,
Израиля и Кореи. Так, в ны-
нешнем учебном году двое на-

Впрочем, та-
кая оценка,
очевидно, зву-
чит слишком
сухо. Без вся-
ких натяжек
можно сказать,
что в этот день
состоялся под-
линный яркий
т в о р ч е с к и й
праздник, а его
участники про-
явили себя с
лучшей сторо-
ны, явили пуб-
лике свой не-
малый талант.

К о н е ч н о ,
было немного
наивно, но ведь
для молодых
это самое на-
чало. Кто зна-
ет, быть мо-
жет, пройдет
время и кто-то
из них войдет в
число лучших
кутюрье мира,

а для некоторых из студенток
первые шаги на импровизи-
рованном подиуме на улице
Джикия приведут в мир вы-
сокой моды и сделают столь
же знаменитыми, какими се-
годня являются Жизель Бун-

дхен, Мила Йович, Хайди
Клум, Кэролин Мерфи, Тира
Бэнкс… Не тот солдат, кто не
носит в ранце жезл маршала.

Немало интересных и по-
настоящему талантливых ра-
бот было представлено на вы-
ставке молодых художников.
Невозможно было пройти
мимо графики Мари Аста-
мидзе и Левана Тугуши, заво-
раживал в буквальном смыс-
ле этого слова, выполненный
маслом «портрет мужчины»
Левана Гамбарашвили…

Успех своих питомцев в
полной мере разделили ди-
ректор Сухумского художе-
ственного училища имени
Александра Шервашидзе,
заслуженный художник Абха-
зии, кавалер Ордена Чести
Автандил Шенгелия, зав.у-
чебной частью Марина Шен-
гелия, преподаватели.

Можно поздравить ректо-
ра Сухумского филиала ТГУ
Отара Жордания и председа-
теля Союза молодых ученых
Абхазии Малхаза Гвинджи-
лия, много сделавших для
того, чтобы парад молодых
талантов удался в полной
мере.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

ших ребят
были зачисле-
ны в универси-
тет Монтаны,
четверо студен-
тов и двое аспи-
рантов повыша-
ют свой уро-
вень знаний в
Китае... Важ-
ным достиже-
нием является
то, что наши ас-
пиранты Мари-
на Габашвили и
Яго Гочелашви-
ли читают сту-
дентам универ-
ситета Монта-
ны курс лекций
по восточным
языкам.

Частыми гос-
тями Тбилиис-
кого института

Азии и Африки являются кол-
леги из различных зарубежных
вузов. Например, в нынешнем
году здесь побывала делегация
из университета Монтаны во
главе с его президентом про-
фессором Джорджом Денисо-
ном. Была проведена совмест-

ная конференция на тему «Гру-
зия и США: взаимотношения
между грузинскими и амери-
канскими студентами».

Среди наших и иностранных
специалистов большой инте-
рес вызывают научные журна-
лы «Перспективы XXI», «Ори-
енталист» и другие, в которых
публикуются, в частности, ста-
тьи сотрудников института по
различным  вопросам и на-
правлениям научного поиска.
Основная тематика этих изда-
ний – проблема терроризма в
современном мире, ислам на
Кавказе, Ближний Восток и
вопросы урегулирования кон-
фликтов в регионе...

В институте функционируют
магистратура и аспирантура,
где обучаются представители
Китая, Ирака и Ирана. Недавно
был заключен договор с Багдад-
ским университетом:в грузинс-

ком институте будут готовить
для Ирака молодые кадры по во-
стоковедению. Так что, как ви-
дим, систематически расширя-
ются деловые и дружественные
связи с зарубежными вузами.

Мамука АЛАНИА
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ГОРЯЧИЕ ЛИНКИГОРЯЧИЕ ЛИНКИ
ftp.citkit.ru/pub
Открылся крупнейший в России архив свободного софта, содержащий

зеркало SourceForge, все основные варианты систем BSD и Linux, а также
отдельные программные пакеты - от Apache и OpenOffice до браузеров
Opera и Mozilla. Общий объем архива превышает 2 Тб.

demo.wikinews.org/wiki/Main_Page
Разработчики Wikipedia создали сайт новостей, где материалы пишут-

ся и редактируются по такому же распределенному принципу. В процессе
может участвовать любой посетитель сайта.

spaces.msn.com
Microsoft открыла бесплатный хостинг (10 Мб) и инструментарий для

ведения блогов.

www.eevl.ac.uk/eese/eese-comp.html
www.eevl.ac.uk/eese/eese-math.html
www.eevl.ac.uk/eese/eese-eng.html
Один из крупнейших в интернете справочных сайтов открыл бесплат-

ный доступ к трем полнотекстовым базам данных: компьютерной (60 жур-
налов), математической (28 журналов) и инженерной (160 журналов).

www.madeinjap.narod.ru/indexru.htm
Один из лучших сайтов "Все о Японии", множество неизвестных подроб-

ностей, заблуждений и собственных открытий. Фото, комментарии, за-
писки очевидцев.

coolive.net.ru
Сайт примечателен, прежде всего, своим разделом "Фильмы" (Movies),

где собрана масса рекламных роликов о самых нашумевших блокбасте-
рах (Bad Boys II,Terminator 3,The Matrix), а также те, что еще только готовятся
к выходу.

rusdoc.kulichki.ru
Неплохой сайт для любителей доводить свою ОС до совершенства, а

также имеющих постоянные проблемы в связи с этим.

wall.by.ru
Всем футбольным фанатам на заметку. Отличные обои для рабочего

стола: клубы разных стран, игроки и прочее.

svt.se/hogafflahage/hogafflaHage_site/Kor/hestekor.html
Симпатичные лошадки ждут вас, чтобы запеть в четыре голоса.

oos.moxiecode.com/examples/reflex
Игра на сообразительность и координацию. Манипулируя перегородка-

ми, необходимо шариком сбить все мишени, а затем попасть в противо-
положный конец лабиринта.

www.soft.aaanet.ru/soft/061204/usa.swf
Политические события на Украине нашли свое воплощение в этой флэш-

игре а-ля YetiSports. Выбираете приглянувшегося вам политика (Виктора
Ющенко, Джорджа Буша, Юлию Тимошенко или других) и "запускаете" его
подальше в сторону Запада.

Источник: kv.by

Чарльз Бэббидж вошел в историю
как изобретатель аналитической ма-
шины Бэббиджа - первого прообраза
компьютера. До него также создава-
лись механические счетные машины:
устройство Блеза Паскаля, машина
Лейбница, арифмометр Кальмара.
Но это были обычные "калькуляторы",
в то время как аналитическое устрой-
ство Бэббиджа являлось полноцен-
ным компьютером: машина состояла
из трех устройств ввода информации
с перфокарт (с них считывались про-
грамма и данные, подлежащие обра-
ботке), запоминающего устройства,
блока управления и устройства выво-
да результатов вычислений (принтер
Бэббиджа). Объем памяти составлял
50 машинных слов по 40 цифр (разря-
дов) каждое. Компьютер имел 2 реги-
стра-аккумулятора - "быструю" па-
мять, в которой "накапливался" ре-
зультат арифметических действий.
Количество деталей машины превы-
шало 50 тысяч. Устройство приводи-
лось в действие при помощи энергии
пара, то есть вычисления были пол-
ностью автоматизированы и не тре-
бовали присутствия человека. При-
чем на операцию сложения затрачи-
валось три секунды, умножения и де-
ления - две минуты. Аналитическая
машина выполняла определенный на-
бор инструкций (программу), которые
записывались на перфокартах (пря-
моугольниках из картона). Каждой ин-
струкции аналитической машины со-
ответствовала определенная последо-
вательность отверстий, которые про-

Ретроспектива: аналитическая машина Бэббиджа

Американский онлайновый тол-
ковый словарь Merriam-Webster
опубликовал список из десяти
слов, значение которых чаще все-
го хотели узнать в 2004 году. Побе-
дителем стало слово "блог" - сокра-
щение от "веб-лог", интернет-днев-
ник, обзавестись которым в пос-
леднее время стремится чуть ли
не каждый "продвинутый" пользо-
ватель сети.

По определению одиннадцатого
издания толкового словаря
Merriam-Webster, блог - это веб-
сайт, на котором размещается
личный онлайновый журнал с мыс-
лями, комментариями и часто - ги-
перссылками, размещаемыми ав-
тором. В последнее время блоги
начали все чаще использовать и
для обсуждения политических тем

в связи с недавними выборами и в
США, и на Украине: в сетевых жур-
налах разгорались (и до сих пор
разгораются) целые баталии сто-
ронников двух кандидатов.

Впрочем, политикой интересу-
ются далеко не все, и блоги исполь-
зуют просто в качестве личных
дневников, доступ к которым име-
ют и другие пользователи сети.
Блоггеры объединяются в сообще-
ства по интересам, делятся друг с
другом своими соображениями,
настроениями, ищут единомыш-
ленников. Блоги уже стали поводом
для официального выяснения отно-
шений между компаниями: не так
давно компания Hewlett-Packard по-
требовала от Sun Microsystems и
ее президента, Джонатана Шварца,
прекратить публиковать в своем ин-
тернет-дневнике "вводящие в заб-
луждения и фактически неверные",
как их называет НР, утверждения о
том, что операционной системе HP-

Блог: самое популярное слово 2004 года
UX осталось жить недолго. Приво-
дят цитаты из блогов в своих ста-
тьях и всеми уважаемые издания -
например, онлайновая версия
британской Guardian.

Как говорится в заявлении пре-
зидента и издателя Merriam-
Webster Джона Морза, большая
часть запросов к онлайновой вер-
сии словаря касается общеупотре-
бимых слов, пусть и несколько
сложных для массовой аудитории.
Тем не менее, иногда случается,
что некоторые слова в заголовках
настолько привлекают внимание
читателей, что их значение хотят
узнать чаще всего. В этом году, по
словам г-н Морза, в связи с выбо-
рами в США самыми популярными
запросами стали такие слова, как
"баллотирующееся лицо", "электо-

ральный", "привер-
женец" и, конечно же,
первый номер - сло-
во "блог". Однако оп-
ределение  этого
слова доступно пока
только в электрон-
ной версии словаря
Mer r iam-Webs ter :
оно еще не внесено в
официальное изда-
ние, в отличие от ос-
тальных самых попу-
лярных запросов.
Слово "блог" плани-
руют включить толь-
ко в одиннадцатое
издание,  которое
выйдет в начале сле-
дующего года.

Заработать на по-
пулярности интер-
нет-дневников реши-
ла  и корпорация
Microsoft: второго
декабря была запу-
щена тестовая вер-
сия блог-сервиса
под названием MSN
Spaces. Надо ска-
зать, что на данном
рынке Mic roso ft
предстоит столк-
нуться с его старо-
жилами - службой
AOL Journals от

America Online, которая появилась
больше года назад, и сервисом
Blogger, купленном Google в 2002
году. Однако, по словам экспертов,
MSN Spaces может выиграть за
счет возможности тесной интегра-
ции с другими сервисами от
Microsoft, включая почту Hotmail,
службу обмена мгновенными сооб-
щениями MSN Messenger и мага-
зин MSN Music. Завести блог в
MSN Spaces можно бесплатно под
уже имеющимися логином и паро-
лем для вышеуказанных служб. В
тестовом режиме новый блог-сер-
вис Microsoft, по многочисленным
жалобам, работает не лучшим об-
разом - при коммутируемом соеди-
нении закачать фотографии почти
не  возможно, текст загадочным об-
разом исчезает. Кроме того, неко-
торые слова, которые Microsoft от-
носит к неформальной лексике, в
этом блоге просто нельзя написать
- они заблокированы.

бивались на перфокартах, а затем
через устройство ввода поступали в
блок управления.

По роду занятий Бэббидж был ас-
трономом (и даже основателем Коро-
левского астрономического обще-
ства). Учитывая необходимость ру-
тинных математических вычислений,
он искал решения по автоматизации
своего труда. В то время французс-
кими учеными уже применялся нова-
торский метод организации вычисле-
ний: большая задача разбивалась на
малые части, состоящие лишь из
простых операций, и над ее решени-
ем работала группа людей, которым
вовсе не требовалось знать матема-
тику. Они владели только обычными
арифметическими операциями. По-
добным образом и были организова-
ны вычисления в аналитической ма-
шине Бэббиджа. Кроме подразделе-
ния на "процессор" и "память", в ана-
литической машине были реализова-
ны возможности условных переходов,
разветвляющих алгоритм вычисле-
ний, и организации циклов для мно-
гократного повторения одной и той же
подпрограммы.

А началось все с того, что в 1820-х
годах Бэббидж задумал построить
Difference Engine ("Разностная маши-
на"). Это был громоздкий, работаю-
щий при помощи парового двигателя
механический калькулятор, предназ-
наченный для того, чтобы просчиты-
вать астрономические таблицы. В 1822
году Бэббидж опубликовал статью с
описанием устройства для вычисле-
ний и печати таблиц математических
функций и в том же году построил ра-
бочий прототип, который демонстри-
ровался и был с восторгом принят Лон-
донским королевским обществом. В
1823 году Бэббидж получает финансо-
вую поддержку британского прави-
тельства и начинает создание разно-
стной машины. Однако после десяти
лет работы он охладел к этому проек-
ту. Кроме того, все ресурсы (около 18
тысяч фунтов), выданные правитель-
ством, были истрачены на изготовле-
ние уникальных узлов машины (в то
время промышленность была недоста-
точно развита, и многие детали прихо-
дилось делать под заказ вручную).

И в 1833 году он пришел к идее со-
здания еще более мощного, управля-
емого программой механического
цифрового компьютера, названного
им Аналитической машиной. В Ана-
литической машине Бэббиджа име-
лись все основные компоненты, из
которых состоит современный ком-
пьютер. К 1840 году Бэббидж практи-
чески полностью завершил разра-
ботку Аналитической машины и тог-

да же понял, что воплотить ее на прак-
тике сразу не удастся из-за техноло-
гических проблем. А потому присту-
пил к проектированию "Разностной
машины №2" - промежуточной ступе-
ни между "Разностной машиной", ори-
ентированной на выполнение строго
определенной задачи, и вторым ап-
паратом (Аналитической машиной
Бэббиджа), способным автоматичес-
ки вычислять практически любые ал-
гебраические функции. Попытав-
шись получить у правительства Бри-
тании грант на постройку новой ма-
шины, он встретил отказ, мотивиро-
ванный тем, что предыдущее устрой-
ство так и не было завершено. И к

1851 году Бэббидж отчаялся вопло-
тить свое изобретение в жизнь.

Не имея в своем распоряжении
реального "компьютера", в теорети-
ческих рассуждениях Бэббидж про-
двинулся настолько, что сумел глубо-
ко заинтересовать и увлечь програм-
мированием своей воображаемой
машины Августину Аду Кинг, графи-
ню Лавлейс, дочь Джорджа Байрона,
обладавшую несомненным математи-
ческим талантом и вошедшую в исто-
рию вычислительной техники как пер-
вый "программист".

При жизни Бэббиджа его устрой-
ство так и не было построено. Однако
позже, уже после смерти Бэббиджа,
его сын Генри собрал центральный

блок Аналитической машины Бэббид-
жа, арифметического устройства, ко-
торое в 1888 году вычислило произве-
дения числа "пи" на числа натураль-
ного ряда от одного до 32 с точностью
до 29 знаков! Машина Бэббиджа ока-
залась работоспособной, но Чарльз
этого так и не увидел.

Однако вплоть до начала 1990-х го-
дов существовало мнение, что идеи
Чарльза Бэббиджа слишком опере-
жали технические возможности его
времени, а потому спроектированные
вычислительные устройства, в прин-
ципе, невозможно было построить в
ту эпоху. И лишь в 1991 году, к двух-
сотлетию со дня рождения ученого,

сотрудники лондонского Музея науки
воссоздали по его чертежам 2,6-тон-
ную "Разностную машину №2", а в
2000 году - еще и 3,5-тонный принтер
Бэббиджа. Оба устройства, создан-
ные по технологиям середины XIX
века, превосходно работают и нагляд-
но демонстрируют, что история ком-
пьютеров вполне могла начаться сот-
ней лет раньше.

Тем не менее, изобретения Чарль-
за Бэббиджа внесли значительный
вклад в вычислительную науку, а мно-
гие его идеи (система ввода-вывода -
перфокарты, принципы программи-
рования и так двлее) нашли свое мес-
то в будущих конструкциях вычисли-
тельных машин других инженеров.

Скажите, как часто в куче электрон-
ного мусора (читай: спама) вам попа-
дались письма с призывом: "Помоги-
те, люди добрые, кто сколько смо-
жет"? Неужели не встречали таких по-
сланий? Не может быть, ведь подоб-
ный род деятельности (кибернищен-
ство, просьба о подаянии через элек-
тронные письма или соответствую-
щие сайты) получил в последнее вре-
мя самое широкое распространение
на территории "бывшего и могучего".
Но обо всем по порядку.

Кибернищенство - достаточно мо-
лодой вид "электронного бизнеса". Он
зародился на рубеже веков, но по
странному стечению обстоятельств
(возможно, на это повлиял крах дот-
комов) получил самое широкое рас-
пространение лишь пару лет спустя.

В 2000 году одним из лучших экс-
периментов по выклянчиванию денег
стал пример признанного мэтра ро-
манов ужаса Стивена Кинга. С июля
по декабрь каждый месяц он выкла-
дывал очередную главу своей новой
книги "Растение" на личном сайте, до-
бавляя обязательную приписку: мол,
если 3/4 читателей триллера не пожер-
твуют ему хотя бы по доллару, то про-
цесс остановится, и произведение
никогда не будет закончено. Количе-
ство желающих расстаться с кровны-
ми неизменно сокращалось и к декаб-
рю достигло, по словам автора, кри-
тической отметки 46 процентов,
вследствие чего издание романа че-
рез интернет прекратило свое суще-
ствование. Как оказалось позже (пос-

Кибернищенство: подайте на 10-й "Мерседес"!
ле выхода книги в
бумажном вариан-
те), Стивену Кингу
удалось собрать
около 500 тысяч
доллпров, чет-
верть из которых
он потратил на
рекламу. Наибо-
лее интересен тот
факт, что все об-
суждали "поведе-
ние" мэтра, но
мало кто обратил
внимание на но-
вый вид бизнеса.
И лишь в 2002 году
после того, как
обычная домохо-
зяйка из США, на-
столько увязшая в
долгах, что при-
шлось обратиться
к интернет-аудито-
рии за помощью,
сумела через со-
зданный "на колен-
ке" сайт за пять
месяцев собрать
сумму в 15 тысяч
долларов, на Запа-

де произошел бум кибернищенства.
На данный момент аналитики ста-

вят этот вид деятельности по совокуп-
ному обороту в миллионах долларов
на пятое место после афер с "нигерий-
скими письмами" и финансовыми пи-
рамидами, а также с "бесплатными"
GSM-связью и интернетом.

Вот тут важно сделать маленькое
отступление. Приведенные данные ка-
саются интернет-афер, т.е. мошенни-
чества, а кибернищенство попадает
под эту статью только в случае предо-
ставления заведомо ложной инфор-
мации. Так, приведенные выше при-

меры со Стивеном Кингом и амери-
канской домохозяйкой вполне легаль-
ны, а вот все, о чем вы прочитаете
ниже - нет.

Кибернищие, как люди любой про-
фессии, делятся на любителей и про-
фессионалов. Первые рассылают
письма,  достаточно простые по содер-
жанию: "Привет! Меня зовут... Мне не
хватает на мечту моей жизни всего
ничего... Помоги хоть копейкой... по
гроб буду благодарен!". Встречаются
и более оригинальные: "на пиво", "что-
бы стать богаче Билла Гейтса", "на уве-
личение груди" и так далее. Пример-
но такого же содержания и интернет-
странички, созданные в MS Front Page.
Не всегда подобные письма излуча-
ют радость и дружелюбие, кто-то пы-
тается паразитировать на мнимой
болезни, кто-то - на несуществующих
долгах, а кому-то хватает наглости со-
бирать "на мир во всем мире", но не
меньше 5 долларов за перевод.

Профессионалы гнушаются надо-
едать своими мелко-корыстными
проблемами большинству - они дей-
ствуют более тонко, но метят в са-
мые чувствительные места души.
Самая распространенная афера -
создание сайта-клона какого-нибудь
фонда, собирающего на операции
детям, больным чем-то
трудноизлечимым. Обычно
берутся лишь фото, исто-
рии болезни, части био-
графии и переписываются
на новый лад, т.е. на новом
месте и с новыми банковс-
кими реквизитами. Сейчас
мошенники редко исполь-
зуют голые цифры при ука-
зании необходимой суммы,
все чаще это счета элект-
ронных платежных систем.
Кстати, использование

"электронных кошельков" без указа-
ния альтернативного банковского
счета вместе с реальным адресом
фонда или клиники - один из призна-
ков того, что вас обманывают.

Одним из самых надежных спосо-
бов определения необходимости сво-
его участия в том или ином сборе де-
нег является установление отношений
с просящим. Напишите ему электрон-
ное письмо. В реальных организаци-
ях есть специальный человек, отвеча-
ющий за корреспонденцию, и он обя-
зательно ответит вам. В остальных
случаях ответит программа (почтовый
робот) или придет уведомление, что
такого адреса не существует.

Если вы стали жертвой подобного
мошенничества, то наказать пре-
ступников наши правоохранитель-
ные органы вряд ли сумеют. И дело
не в нашем несовершенном законо-
дательстве, а в том, что вычислить
автора сайта на бесплатном хостин-
ге (кстати, еще один признак наду-
вательства) гораздо сложнее, чем
этот сайт закрыть. Тем более, не
представляется возможным отсле-
дить переводы в системах, подобных
WebMoney. В этом случае собствен-
ная бдительность - лучший страж
вашего кошелька.





 

О СЧЕТЕ 5:1 В ВЫЕЗДНОМ
МАТЧЕ ПРОТИВ ГЕРМАНИИ

Помню, как я ввалился в раздевалку при
счете 2:1 в нашу пользу и не мог решить, как
мы должны действовать в течение последую-
щих 45 минут. Со всех сторон слышалось:

— Что же нам делать? Стоять насмерть и
удерживать 2:1? Или же наседать в расчете
на еще один гол, который их добьет?

Думается, все мы понимали, что нам не
следует ничего менять. Именно это сказал
нам и Свен. Второй тайм оказался из тех,
который может привидеться только в пре-
красном сне.

Майк забил свой второй гол спустя всего
несколько минут после возобновления игры.
А затем и третий. После этого еще и Скоулзи
четко выкатил мяч вразрез на ход Эмилю
Хески, который тоже не промахнулся. Помню,
когда удар Эмиля достиг цели, я повернулся,
чтобы посмотреть, как реагируют на это си-
дящие на нашей скамейке. Запасные и тре-
нерский персонал сжимали друг друга в объя-
тиях и можно было прочитать по их губам:

— Пять-один! Против Германии! В Герма-
нии! Это невероятно!

А ведь еще оставалось двадцать минут.
Двадцать минут на футбольных небесах. У
меня были несколько странные ощущения –
я, правда, участвовал в комбинации, которая
привела к пятому голу, а также проделывал
всю ту работу, которую мне полагалось де-
лать по ходу игры. Но я не внес того вклада в
решающие моменты игры, как это иногда
бывало в других моих выступлениях за сбор-
ную Англии. Играл, но меня не покидало та-
кое чувство, словно я имею в то же время по-
разительную возможность наблюдать за все-
ми событиями как бы со стороны. Я был час-
тью происходящего на поле, но наряду с этим
еще и восхищался тем, что творят эти пар-
ни, играющие рядом со мной.

Единственное, что нам сейчас требова-
лось, это держать мяч. Чем мы и занимались,
доводя тем самым немцев до бешенства.

О ШТРАФНОМ, ОТКРЫВШЕМ
ПУТЬ НА ЧМ-2002

Шла последняя минута основного време-
ни (против греков в отборочном матче ЧМ-
2002. – Ред.), и у Найджела не оставалось
времени ни для чего другого, кроме как силь-
но выбить мяч, – куда подальше. Принимал
его Тэдди и справился с этим успешно, после
чего тут же рванулся вперед. Не знаю, дей-
ствительно ли его толкнули в спину слишком
грубо, но этого оказалось достаточно, чтобы
мы заработали еще один штраф, почти по
центру, чуть левее и в пяти ярдах от линии
греческой штрафной площади.

Я устанавливал мяч. Подбежал Тэдди, как

Звезды мирового спорта

« М О Я  К О М А Н Д А »
Заканчиваем публикацию  отрывков из книги  Дэвида Бекхема

будто желая забрать его у меня и самому вы-
полнить этот удар:

— Я пробью.
Сегодня я смазал изрядное количество

штрафных, но все равно не собирался отда-
вать кому-то эту последнюю возможность.

— Нет, Тэд. Отсюда для тебя слишком да-
леко.

Не знаю, почему я так сказал, поскольку
это была неправда, но Тэдди посмотрел на
их стенку и уступил мне право на удар. Я
понимал, что это наш последний шанс. По-
пробовал успокоиться и укротить нервы,
сделав несколько глубоких вдохов. Тэдди
занялся тем же, что делал всегда (тут он
большой специалист): расположившись
позади стенки, Тэдди смотрит, где распо-
лагается вратарь, и становится прямо пе-
ред ним, вместе с тем обходясь без блоки-
ровки. А потом в самый последний момент
он дергается в сторону, и это каждый раз
сбивает вратаря с толку и заставляет его
менять положение. Если бы Тэдди не про-
делал этой хитрой операции, то, возмож-
но, греческий вратарь среагировал бы вов-
ремя и спас свою команду. Но это все было
впереди. А пока я лишь концентрировался
на том, чтобы мой удар наверняка пришел-
ся в рамку ворот. Потом разбежался – и уже
в момент контакта с мячом знал, что на сей
раз вмажу.

Всем зрителям, которые были в тот день
на «Олд Траффорде», и тем, кто наблюдал за
игрой по телевизору, не нужно напоминать,
что я после этого гола немного отрубился. На
меня накатило какое-то странное чувство от-
рыва от реальности, и не только я один совер-
шенно потерялся на несколько десятков се-
кунд. Мартин – великолепный профессионал
и замечательный человек. Я никогда не видел
его в таком состоянии и до сих пор начинаю
смеяться, когда вспоминаю его лицо, и то, как

он вытаращил глаза. И при этом
повис на мне, хохоча и выкрики-
вая:

— Это потрясающе! Это просто
потрясающе! Вот потому-то ты и
есть настоящий мужик!

О КОНФЛИКТЕ С
ФЕРГЮСОНОМ
В РАЗДЕВАЛКЕ

В начале второго тайма Эду,
пройдя вперед, мягко прокинул
мяч в глубину нашей обороны на
Вилтора, и «Арсенал» был уже на
два гола впереди. Я играл не здо-
рово. Впрочем, и остальные тоже.
После финального свистка мы дви-
нулись всей толпой в раздевалку.
Я уже давно снял свои бутсы и

щитки, потому что получил удар по ноге и был
заменен. Шеф вошел, закрыл за собой дверь,
снял куртку и повесил ее на крючок. Первые
его слова были такими:

— Дэвид! Как насчет второго гола? Что в этот
момент делал ты?

Значит, он винил меня? Его слова застали
меня абсолютно врасплох.

— Это была не моя ошибка. Их парень убе-
жал от кого-то еще в центре поля, сразу же за
средней линией.

Шеф продолжал наступать:
— Мы говорили тебе об этом перед игрой.

Проблема с тобой в том, что ты никому не по-
зволяешь обратиться к тебе. Ты не слушаешь.

Я не мог поверить своим ушам. Ведь я вни-
мательно слушал — и хотел слушать — на про-
тяжении всей моей карьеры. Я слушал отца-
командира с первого дня, когда мы встрети-
лись, и продолжал делать это теперь.

— Дэвид! Когда ты не прав, то должен уметь
признаваться в этом, — сказал тренер.

— Шеф, прошу извинить. Я в данном слу-
чае не сделал ничего неправильного. Это не
было моей ошибкой, и я не беру на себя вину
за гол.

— Нет. Ты как раз и должен взять вину на
себя.

Каждый из присутствовавших в раздевал-
ке отлично слышал, что происходит. Конечно,
все знали, что прав был я; можно было пока-
зать пальцем на полдюжины наших ребят, кто
так или иначе поспособствовал второму голу
«Арсенала». И нечего было валить все на меня,
как поступал шеф. У меня было такое чувство,
что надо мной измывались, причем публич-
но, и старались загнать в угол — но без вся-
кой другой причины, кроме злобы шефа. Меня
заманили в ловушку и поймали.

И тут я стал говорить то, чего никакой иг-
рок, и уж конечно никакой игрок «Юнайтед»,
не должен выливать на старшего тренера. Ког-

да я мысленно возвращаюсь к тому дню, то
происшедшее в эту минуту все еще кажется
мне чем-то нереальным.

Шеф сделал шаг или два по направлению
ко мне. На полу валялась бутса, он размах-
нулся и что было сил пнул ее. В меня? В сте-
ну? Она могла полететь куда угодно — так он
был разгневан. Я почувствовал острую боль
немного выше левого глаза, куда угодила бут-
са, прижал к этому месту руку и вытер с бро-
ви кровь. И тут я пошел на отца-командира.
Не знаю, терял ли я когда-либо в жизни конт-
роль над собой до такой степени. Несколько
ребят вскочили — сначала меня схватил Гиг-

гзи, потом Гари и Руд ван Нистелрой. Вдруг
все происходящее стало напоминать какую-
то безумную сцену из гангстерского кино —
они держат меня, а я пытаюсь добраться до
шефа. Он отступил назад, думаю, и сам по-
трясенный и шокированный случившимся.
Вероятно, вспышка гнева продолжалась у
него никак не больше минуты. Я тоже немно-
го успокоился и прошел в комнату для лечеб-
ных процедур.

Один из медиков остановил кровотечение
возле глаза. Я пробыл там примерно пять ми-
нут — столько, сколько потребовалось врачу
и физиотерапевту, чтобы удостовериться,
что я не вернусь и не начну эту свару снова. В

конце концов я сказал им, что все в порядке,
и прошел в раздевалку, быстро оделся и со-
брался уходить. Когда я подошел к двери, там
уже стоял отец-командир:

— Извини, Дэвид. Я не хотел сделать это-
го.

Я даже не мог заставить себя посмотреть
на него — настолько был еще разозлен тем,
что произошло, и не хотел никак реагировать
на его слова.

О ЛУЧШЕМ ШТРАФНОМ
В СВОЕЙ ЖИЗНИ

Мы получили право на штрафной удар
вблизи границы штрафной площади
«Реала», справа от ее угла. Если бы я
мог выбирать, то, возможно, пробил бы
с точки, расположенной на ярд или два
подальше. Чем ближе ты к воротам, тем
быстрее мяч должен взмыть после тво-
его удара и затем снова нырнуть вниз,
чтобы миновать и стенку, и вратаря.
Этот сегодняшний штрафной казался
мне затертым и привычным, как 50-пен-
совая монетка, — и по расстоянию до
цели, и по расположению относительно
нее. Я самостоятельно отрабатывал точ-
но или почти точно такой же удар тыся-
чи раз на различных тренировочных по-
лях — на «Уодхэм лодж» и на «Клиффе»,
в Ла-Боле и аббатстве Бишем, в Кар-
рингтоне — после того как все осталь-
ные уже разошлись по домам. И научил
свою стопу, всю ногу, остальные части
тела тому, какие ощущения в них возни-
кают при правильном исполнении тако-
го штрафного удара, а также научил их,
каким образом реализовывать его пра-
вильно. И потому теперь, когда у меня
слегка кружилась голова и хотелось су-
дорожно вдохнуть, а будущее висело на
мне тяжким бременем, я смог выклю-
чить все отвлекающие факторы напо-
добие лампочки.

Вот он — мяч перед тобой. Проблеск
белой стойки ворот, которую можно

рассмотреть за стенкой обороняющихся.
Вот то самое место на твоей бутсе и угол,
под которым она встречается с мячом. Раз-
бег. Удар. Вся та многолетняя практика уп-
ражнений наделяет тебя инстинктивным
знанием того, когда мяч пошел по нужной
траектории и отразить его будет невозмож-
но. Я взвился в воздух даже раньше, чем
мяч миновал Касильяса, и оказался в сет-
ке. Он впорхнул туда, как птичка. И этот гол
никак не соотносится со всякими сопутству-
ющими обстоятельствами моей биогра-
фии. Я праздновал то, что всегда буду по-
мнить как свой лучший штрафной удар, за-
битый в футболке «Манчестер Юнайтед».

Когда-то чемпион мира
Эммануил Ласкер назвал
С.Тартаковера – выдающе-
гося гроссмейстера и та-
лантливейшего шахматного
литератора, автора многих
шахматных книг и различ-
ных других публикаций – «Го-
мером шахматной игры». С
полным на то основанием
мы можем назвать «Гоме-
ром грузинских шахмат»
Тенгиза Шалвовича Гиоргад-
зе, который является одной
из видных фигур нашей
шахматной жизни в течение
более чем пяти последних
десятилетий.

Т.Гиоргадзе начинал как
шахматист – участник рес-
публиканских, всесоюзных
и международных соревно-
ваний, он же является наци-
ональным мастером, меж-
дународным арбитром
ФИДЕ, членом правления
шахматной федерации Гру-
зии аж с 1948 года, канди-
датом педагогических наук
по шахматной специализа-
ции. Не счесть почетных
званий и знаков отличия,
которых он удостаивался в
своей жизни. Но, конечно,
главное, что делает его не-
заменимой фигурой совре-
менной шахматной жизни,
да и в будущем, это, конеч-
но, его книги, посвященные

Раз в четыре года (в
олимпийские годы, после
завершения очередных лет-
них Игр) Международная
федерация фехтования
(FIE) собирается на свой
конгресс, где на очередное
четырехлетие выбираются
президент этой организа-
ции, её Исполком и комис-
сии.

На этих днях в Париже
состоялся очередной конг-
ресс, в работе которого
приняли участие два пред-
ставителя федерации на-
шей страны – ее вице-пре-
зидент Юрий Осипов и ге-
неральный секретарь Мо-
рис Сахвадзе. Среди учас-
тников было немало выдаю-
щихся мастеров фехтова-

Фехтование

На книжную полку

МОРЕ УДОВОЛЬСТВИЙ ДЛЯ ЛЮБИТЕЛЕЙ ШАХМАТ
(О книге Тенгиза Гиоргадзе – «Окно в шахматный мир»)

грузинским (и не только)
шахматам.

Достаточно сказать, что
Тенгиз Шалвович является
автором свыше сорока
шахматных книг по вопро-
сам истории, теории, су-
действа шахматных сорев-
нований, где, разумеется,
центральное место занима-
ют вопросы, связанные с
грузинскими шахматами,
шахматистами и, особен-
но, шахматистками, кото-
рые на протяжении многих
десятилетий высоко держа-
ли знамя грузинских шах-
мат.

Центральное место в
творчестве Т.Гиоргадзе, ко-
нечно, занимает фундамен-
тальный трехтомный труд
«Летопись грузинских шах-
мат» - истинная энциклопе-
дия отечественных шахмат.
Кроме того, он – автор не-
скольких шахматных учеб-
ников («Азбука шахмат»,
выдержавшая несколько
изданий и др.), по которым
приобщались к древней
мудрой игре тысячи и тыся-
чи юных любителей, среди
них будущие мастера и
гроссмейстеры.

И, вот, перед нами новая
книга Тенгиза Шалвовича
«Окно в шахматный мир»
(на русском языке. Тб. 2004,

редактор Г.Акопов), пред-
ставляющая тематически
систематизированный
свод шахматных очерков,
печатавшихся в субботних
номерах газеты «Свободная
Грузия», начиная с 1998
года.

Тематика очерков широ-
ка и разнообразна. Чита-
тель почерпнет здесь мно-
го интересного из всемир-
ной истории шахмат, о
крупнейших соревновани-
ях, шахматных Олимпиа-
дах, а также о жизни выда-
ющихся шахматистов. Чего
только нет здесь: и очерки
о шахматных корифеях про-
шлого, начиная с А.Филидо-
ра и П.Морфи и кончая чем-
пионами наших дней, любо-
пытные эпизоды из жизни
шахматистов, самые па-
мятные образцы творче-
ства великих (и не только!)
шахматистов, воспомина-
ния об ушедших из жизни
шахматистах. Не забыты и
служители «поэзии шах-
мат» - проблемисты, шах-
матные композиторы и т.д.

Но наиболее ценным
представляется мне цент-
ральный раздел книги –
«Шахматная Грузия», рас-
сказывающий об истории
древней игры в нашей
стране. И тут надо сказать

об основополагающей роли
автора в воссоздании чело-
веческого и творческого
портрета первого выдаю-
щегося грузинского шахма-
тиста А.Дадиани (1850-
1910), которому в прошлом
он посвятил целый цикл ис-
следований. Много места
уделено таким известным
шахматистам, как В.Гоглид-
зе, А.Эбралидзе и их со-
временникам. Но особен-
ное место занимают здесь
очерки, посвященные за-
мечательным грузинским
шахматисткам, -  Н.Гаприн-
дашвили, М.Чибурданид-
зе, Н.Александрия, Н.Ио-
селиани и другим. Ведь,
Тенгиз был очевидцем, а
затем и летописцем всех
их замечательных дости-
жений на мировой шахмат-
ной арене.

Много внимания уделено
и современному состоянию
грузинских шахмат, моло-
дой шахматной поросли –
нашей надежде. Всего не
перечтешь. Читателя ждет
увлекательное путешествие
в мир больших шахмат.
(Кстати, не обойдены вни-
манием, что очень приятно,
наши музыканты – любите-
ли шахмат).

Гулбат ТОРАДЗЕ

НА КОНГРЕССЕ В ПАРИЖЕ
ния – чемпионов мира и
Олимпийских игр.

По итогам голосования в
четвертый раз подряд пре-
зидентом FIE избран фран-
цуз Рене Рок. В состав су-
дейского комитета (кстати,
тоже на четвертый срок)
избран арбитр междуна-
родной категории М.Сах-
вадзе.

На фотографии, сделан-
ной на приеме в Парижской
мэрии, запечатлены (слева
направо): знаменитый ита-
льянский фехтовальщик,
многократный чемпион
мира и Олимпийских игр
итальянец Эдоардо Манд-
жаротти, Морис Сахвадзе,
президент FIE Рене Рок и
Юрий Осипов.

Ф утб ол

Украинский форвард
итальянского «Милана» Ан-
дрей Шевченко был призна-
н лучшим игроком Европы
по итогам опроса журнали-
стов ведущих спортивных
изданий континента, прово-
димым французским

ШЕВЧЕНКО  ПОЛУЧИЛ «ЗОЛОТОЙ МЯЧ»

«Франс Футболом». В голо-
совании он опередил игро-
ков испанской «Барселоны»
португальца Деку и бра-
зильца Роналдинью.

 Накануне, после успеш-
ного матча чемпионата
Италии против «Фиорен-

тины», где он забил два
гола а его команда победи-
ла со счетом 6:0, Шевчен-
ко сказал, что если он вы-
играет этот приз, то этот
день станет для него осо-
бым. «Я бы хотел поблаго-
дарить свою команду, без
которой я бы не смог бы
завоевать этот приз», -
сказал Шевченко.

 «Это был прекрасный
год для меня», - сказал
Шевченко в другом интер-
вью. «Я женился, у меня ро-

Результаты голосования:
 1. Шевченко («Милан») - 175 баллов; 2. Деку («Барсело-

на) - 139; 3. Рональдинью («Барселона) - 133; 4. Анри («Ар-
сенал») - 80; 5. Загоракис («Болонья) - 44; 6. Адриану («Ин-
тер») - 27; 7. Недвед («Ювентус») - 23; 8. Руни (МЮ) - 22; 9-
10. Рикарду Карвалью, ван Нистелрой - 18, 11. Харистеас -
15; 12-13. Барош, Криштиану Роналду - 11; 14. Ибрагимо-
вич - 8; 15-16. Это’О, Кака - 7; 17-21. Деллас, Буффон, Дрог-
ба, Лэмпард, Морьентес - 5: 22. Фигу - 4; 23. Зидан - 3; 24-
27. Бараха, Жюли, Манише, Никополидис - 2; 28-29. Маль-
дини, Висенте -1.

дился сын, я выиграл титул
чемпиона Италии и это все
очень хорошо». Недавно
Шевченко подписал кон-
тракт с «Миланом» до 2009
года.

 Тренер национальной
сборной Украины Олег Бло-
хин, выигрывавший этот
приз в 1975 году, сказал: «Я
думаю, это очень важно для
Шевченко, он не остановил-
ся в профессиональном
росте после переезда из
Киева в Милан».

 

Победитель Лиги чемпионов прошлого сезона, порту-
гальский «Порту», в воскресенье на стадионе в японской
Йокогаме, принимавшего финал чемпионата мира в 2002
году, сыграл матч за Межконтинентальный Кубок с побе-
дителем Кубка Либертадорес - колумбийским клубом
«Онсе Кальдас».

В основное время команды не смогли порадовать пуб-
лику забитыми голами, и по правилам судья назначил до-
полнительное время. Однако и «овертайм» не выявил по-
бедителя встречи, а потому последовала серия одиннад-
цатиметровых ударов, в которой сильнее оказались пор-
тугальцы. Таким образом, «Порту» впервые за последние-
 семнадцать лет завоевал этот трофей.

Напомним, что поединок за неофициальный титул
сильнейшего клуба мира проводился в подобном фор-
мате в последний раз. В 2005 и 2006 годах в Японии будет
проводиться клубный чемпионат планеты, в котором сыг-
рают лучшие команды шести футбольных конфедераций
мира.

 Межконтинентальный
Кубок - у «Порту»

«Друзья Зидана» против
«друзей  Роналдо»

Во вторник на
стадионе «Сантьяго
Бернабеу» в Мад-
риде состоялся
благотворительная
футбольная встре-
ча под девизом
«Матч против бед-
ности» между ко-
мандами «друзей
Зидана» и «друзей
Роналдо».

Матч, в котором приняло участие множество спортив-
ных звезд, закончился вничью 4:4. Кроме футбольных звезд
участие в нем приняли многократный чемпион мира по
автогонкам Михаэль Шумахер (он играл по тайму за обе
команды), теннисист Рафаэль Надаль, автогонщик Кар-
лос Сайнц.

Судили матч итальянец Пьерлуиджи Коллина и испанец
Карлос Мехиа Давила. А с трибун за ним наблюдали 65
тысяч 203 зрителя. Это был уже второй подобный матч в
истории. В прошлом году в Базеле «друзья Рональдо» по-
бедили 4-3.

Защитник московского
«Динамо» и сборной Грузии
Отари Хизанейшвили под-
писал трехлетний контракт
с клубом бундеслиги
«Фрайбург»,  сообщает
ИТАР-ТАСС со ссылкой на
грузинскую «Мтавари
спорти».

23-летний Хизанейшвили
рассказал, что попал в поле
зрения главного тренера

Хизанейшвили в «Фрайбурге»
«Фрайбурга» Фолькера
Финке по рекомендации иг-
рающих в этом клубе сооте-
чественников Александра
Иашвили и Левана Цкитиш-
вили. «Финке просмотрел
видеозаписи моих игр, пос-
ле чего решил пригласить
меня в команду. Я рад тому,
что он должным образом
ценит в футболисте его
технические качества».
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Воспользуйтесь этим днем
для заключения сделок, дого-
воров, подписания важных бу-
маг и работы с документами.
Вы сможете договориться с на-
чальством, властями, эффек-
тивно высказать свои идеи.

Возникновение новых пер-
спективных проектов и дело-
вых отношений. Вдохновен-
ный, творческий труд, способ-
ность к преобразованию нега-
тивных моментов в работе.

Этим днем следует вос-
пользоваться для максималь-
ного продвижения к цели.
Повышается ваша деловая

хватка и профессиональное
честолюбие. Хороший день
для спортивных достижений,
так как сопровождается пре-
красной физической фор-
мой, ощущением силы.

Большие трудности, про-
тивостояние в отношениях с
начальством, представителя-
ми власти, влиятельными
людьми. Надежды на финан-
совую поддержку или при-
быль не оправдываются. Лишь
преодоление негативных
психологических посылов по-
может вам избежать боль-
ших неприятностей.

Способность к серьезной
работе, созданию солидного

фундамента для будущих ус-
пехов. Хороший день для ус-
тановления прочных, дли-
тельных контактов с партне-
рами и сослуживцами, влия-
тельными людьми.

Вы испытываете недоста-
ток трудолюбия и экстрава-
гантные порывы, расточи-
тельство. Все это может при-
вести к убыткам, хотя и несу-
щественным. Возможны про-
изводственные склоки, недо-
разумения. Выполнение пла-
нов лучше отложить.

Довольно критический
день для брака и любовных от-
ношений. Неблагоприятный
день для переездов, переме-
ны места жительства. Излиш-
няя тяга к удовольствиям, ал-
коголю, тайным связям, меч-
тательность, обманчивость
чувств, псевдоромантизм.

Осложнение отношений с
окружающими, особенно на-
чальством и влиятельными
людьми. Отложите посеще-
ние официальных инстан-
ций. Сегодня вы обеспокое-
ны и утомлены. Отложите
также деловое общение,
встречи могут просто не со-
стояться.

Удачно протекает дело-
вое общение. Вы получите
удовольствие также от уча-
стия в общественной дея-
тельности и публичных ме-
роприятиях. Возможно пере-
растание некоторых дело-
вых отношений в романти-
ческие.

Повышается способность
проникнуть в мысли и чаяния,
осознать интересы близких и

любимых, поэтому возможно
конструктивное общение.
Повышается чувствитель-
ность, восприимчивость к
словам, что не исключает воз-
можность обид.

Хороший день для помол-
вки, бракосочетания, для вы-
ражения своих чувств и при-
вязанностей. Вы склонны к
любовным авантюрам, може-
те пойти на измену. Сегодня
вы правильно оцениваете
партнера и его к вам отноше-
ние.

Возрастание энергичности
и предприимчивости можно
с успехом направить на реше-
ние проблем. Можно решить
некоторые финансовые воп-
росы. Повышается актив-
ность, склонность к завязыва-
нию недлительных интимных
отношений.

В «СГ» вы найдете публикации о внутренней и внешней политике Грузии,
экономике, бизнесе и науке, спорте и культуре страны.

С нового, 2005 года, газета представит вниманию читателей ряд новых про-
ектов, насыщенных эксклюзивными материалами.

Подписаться на газету «Свободная Грузия» вы можете не только в агент-
ствах по распространению печатных изданий, но и в редакции газеты по
адресу: Тбилиси, проспект Руставели, 42.

Кстати, в этом случае любое физическое или юридическое лицо, подпи-
савшееся на газету на весь 2005 год, получит в подарок сертификат.

По предъявлении его подписчик получает право в течение года бесплатно
разместить на страницах «СГ» рекламные или информационные материалы
стоимостью в 150 лари.

Владелец сертификата сможет опубликовать свой бесплатный рекламный
материал как один раз - на всей площади, стоимостью в 150 лари, - так и
распределить публикации по объему и времени.

Более того, владелец сертификата в течение всего года будет пользоваться
20-процентной скидкой на рекламный тариф.

Помимо этого, подписчики, оформившие подписку в редакции газеты, по-
лучат специальный бланк и смогут принять участие в ежемесячном розыг-
рыше призов.

Стоимость подписки на 2005 год – 150 лари.
Заказать подписку на газету можно и по телефону. Наши представители

посетят вашу организацию и оформят соответствующие документы.
Телефоны, по которым вы получите ответы на все вопросы о подписке:
93-24-17, 93-11-58, 93-52-00, 93-62-55.

НАЧАЛАСЬ ПОДПИСКА НА 2005 ГОД!
«Свободная Грузия» - ведущая грузинская общенациональная ежедневная газета на русском языке,

которая уже 82 года пользуется признанием читателей за наиболее полное освещение новостей и глубину анализа.

Шью
занавесы-шторы

по каталогу.
Контактный

телефон:
27-05-94.

Света

Продается
земельный

участок
600 кв.м

во Мцхета
по улице

Горгасали.
Т.: 899-22-65-27

Геди
Цена договорная

Представительство компании «Аэро-
флот-российские авиалинии» радо
сообщить своим пассажирам об увели-
чении частоты полетов в Тбилиси на-
чиная с 10 декабря. Теперь это ежед-
невные (кроме воскресенья) рейсы в
Москву и далее по всей Европе, Аме-
рике и Юго-Восточной Азии с мини-
мальным временем стыковки рейсов,
на новейших самолетах Боинг и Эр-
бас и по самым привлекательным та-
риф ам.

Компания «Аэрофлот» - это надеж-
ность и комфорт международного
уровня. Летайте вместе с нами и на-
бирайте баллы для бесплатных поле-
тов по программе «Аэрофлот Бонус».


